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ПРОРВУТСЯ ЛИ СТАЛИНИСТЫ В ГОСДУМУ

Учащиеся школ Московской области, а так-
же их родители напряглись: с апреля месяца 
начнется добровольное тестирование школьни-
ков на употребление наркотиков. Причем дети 
в возрасте 13–14 лет пройдут тест по согласию 
родителей, а 15–17-летние смогут сами решать, 
писать им в баночку или нет.

«С 1 апреля мы начинаем проведение те-
стирования, длиться оно будет до конца года, 
— сообщила глава областного минздрава Нина 
Суслонова. — Пока же этому глобальному ис-
следованию будет предшествовать не менее 
масштабная подготовка: в течение февраля 
и марта сотрудники минздрава станут прово-
дить в школах области родительские собра-
ния, объясняя родителям школьников важность 
тестирования».

Судя по уже проведенным собраниям, 
родители не в восторге от предстоящего те-
стирования. Многие отказываются наотрез, 
некоторые вообще сразу разворачивались и 
уходили. Учителя недоумевают, почему: ведь 
тестирование анонимное, о результатах узнают 
лишь папа с мамой.

Родители объясняют: они не верят в эту 
анонимность, не верят в то, что никто в школе не 
узнает о результате, если он окажется положи-
тельным. Допускают и распускание ложных слу-
хов — скажем, в отношении «нелюбимчиков». 

И такие аргументы родителей вполне 
убедительны. 

Можно ли в этой ситуации что-то 
изменить?

Учителя московских школ, где уже про-
водилось пробное тестирование, говорят, что 
технология этого процесса неплохо отработана. 
Это тесты по моче — они выявляют практиче-
ски все виды наркотических веществ, хотя им 

плохо поддаются спайсы. Между тем спайсы — 
одни из наиболее употребляемых подростками 
наркотиков.

Другая проблема — как получить то са-
мое согласие на тестирование, ведь не только 
родители, но и сами подростки относятся к 
этому исследованию с большой опаской, неза-
висимо от того, употребляют они те или иные 

препараты или нет. По мнению многих учителей, 
неверна сама основа такого тестирования: оно 
напрасно выделено в отдельное мероприятие, 
которое пугает родителей и 
детей, вызывая мысли о не-
ком нарушении приватности 
частной жизни и т.п. 

Читайте 3-ю стр.

ЧЕМ ДЫШАТ НАШИ ДЕТИ:  
УЗНАТЬ ЭТО НАРКОТЕСТЫ НЕ ПОМОГУТ
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НА БЕРЛИНАЛЕ РАЗБИРАЛИСЬ, БЫВАЮТ 
ЛИ РУССКИЕ СЧАСТЛИВЫ
Олигарх Малиновский из канадского фильма  
«Борис без Беатрис» чем-то напомнил Березовского

КАК ЧУВСТВУЕТ СЕБЯ 
ЖЕНЩИНА В МУЖСКОМ СИЗО
Правозащитники навестили андрогина 
Алину Дэвис за решеткой

«Как только конфликт переходит в ста-
дию сухопутной войсковой операции, он 
становится бесконечным», — заявил премьер 
Дмитрий Медведев в интервью американско-
му журналу Time, комментируя намерения 
ряда стран провести наземную операцию 
в Сирии.

В США по данному вопросу нет единой 

позиции. Так, представитель внешнеполити-
ческого ведомства США Джон Кирби заявил, 
что «военным путем конфликт в Сирии урегу-
лировать невозможно», а министр обороны 
США Эштон Картер называл заявление Сау-
довской Аравии о готовности к участию в ней 
«благоприятной новостью». Одновременно 
Турция, союзник США, начала артобстрелы 

сирийской территории. А в Москву с визитом 
прибыл министр обороны Ирана...

Военно-политическую обстановку, скла-
дывающуюся в регионе, для «МК» оценил 
полковник запаса, директор Центра изуче-
ния Ближнего Востока и Центральной Азии 
Семен Багдасаров.

Читайте 2-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

НАЦИОНАЛЬНЫЕ 
КОМПЛЕКСЫ РОССИИ

Читайте 3-ю стр.

Геннадий ГУДКОВ,
политик

ЗЛОБА ДНЯ
Корреспондент 

отдела образования
Евгений БАЛАБАС

17 ФЕВРАЛЯ АКЦИЯ —  
УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!

Подробности на 7-й стр.
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ПОДПИСКА

2016

МЕТРО МЕЖДУ 
ГОРОДОМ И ДЕРЕВНЕЙ

200-я станция столичного метрополитена, торжественно от-
крытая 15 февраля, всем хороша, кроме главного — собственно, 
своей пользы. Оснащенная по последнему слову техники станция 
еще на стадии проектировки вызывала вопросы целесообраз-
ностью своего «полевого» месторасположения. «МК» побывал 
на новом конце Сокольнической линии и посмотрел, много ли 
желающих прокатиться с ветерком из пункта «Саларьево».

Читайте 3-ю стр.

ИНВАЛИДЫ ПРИЗНАНЫ 
НЕЛЬГОТНЫМИ

Власти в очередной раз под-
няли тарифы ЖКХ. Подняли тихо, 
без шума и пыли.

Первую январскую квитанцию 
Мосэнергосбыта украсило объяв-
ление, на которое многие его по-
лучатели даже не обратили внима-
ния. В этом месте квитанции часто 

печатают разную рекламу. На сей 
же раз написано было вот что: «До-
водим до вашего сведения, что 
изменен порядок предоставления 
льгот по оплате электроэнергии 
отдельным категориям граждан 
в городе Москве».

Читайте 7-ю стр.

Только за месяц расходы  
на электроэнергию выросли  

в полтора раза

ЗЕМФИРА НЕ ОСТАЛАСЬ 
ОДНА В ДЕНЬ СВЯТОГО 
ВАЛЕНТИНА 
Земфира, которая, как известно, сторонится 
журналистов и вообще любого участия в ме-
дийной жизни, хотя и является одной из самых 
культовых персон шоу-бизнеса, тем не менее 
стала довольно активно показывать себя в сети 
Интернет. Певица охотно выкладывает разно-
го рода селфи, а также фотографии, которые 
делают с ней ее музыканты. Вот и в канун Дня 
святого Валентина Земфира показала своим 
поклонникам, что она не останется на праздник 
в гордом одиночестве.
Впрочем, очевидно, что такая активность певицы 
впрямую связана с туром, в котором сейчас на-
ходится Земфира. Ее аккаунт полон восхищенных 
отзывов со стороны поклонников, на которые 
рок-символ в Сети не отвечает, хотя, безусловно, 
прочитывает трогательные письмена фанатов.

ФОТОРЕПОРТАЖ  
на сайте

Москвичи пока не поняли,  
нужна ли им новая станция метро 

«Саларьево»
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НА ГРАНИЦЕ ТУРКИ ХОДЯТ ХМУРО

Зачем министр 
обороны Ирана 
приезжал в Москву

СОЧИНЦЕВ, ОСТАВШИХСЯ  
БЕЗ ЖИЛЬЯ ПОСЛЕ 
ОЛИМПИАДЫ, ВЫГОНЯЮТ 
НА УЛИЦУ
А чиновники отделываются отписками

Читайте 8-ю стр.

Читайте 5-ю стр.

КОШКА ДЕЛАЛА ПОКУПКИ НА ШИРОКУЮ НОГУ
«Жертвами» сбежавшей 

бенгальской кошки стали до-
рогие сумки и аксессуары в 
одном из бутиков столичного 
аэропорта «Шереметьево». 
Зверь не только устроил по-
гром в элитном магазине, но 
и сильно поцарапал одну из 
продавщиц.

Как стало известно «МК», 
двух бенгальских кошек 
в переносках принесла в 
аэропорт в воскресенье 
вечером одна из пассажи-
рок, собиравшаяся улетать 
в Брюссель. Одной из мур-
лык — 5-месячному котенку 
— удалось сбежать от хозяй-
ки, сделав ей своеобразный 
«подарок» на День святого 
Валентина, и скрыться в 
системе вентиляции аэро-
порта. Владелица элитной 
кошки (ее стоимость может 
достигать 35 тысяч рублей) 

моментально подняла на 
уши персонал аэропорта, 
который так и не сумел най-
ти беглянку. Расстроенная 
хозяйка несколько раз откла-
дывала рейс — но в итоге все 
же улетела в Бельгию утром 
15 февраля. Однако котенку 
не удалось долго пробыть «в 
бегах». Утром пришедшие на 
работу продавщицы одного 
из бутиков застали в тор-
говом зале погром: сумки 
были сброшены, платки — 
порваны, и в воздухе стоял 
сильный запах кошачьей 
мочи. Вскоре нашлась и 
«виновница торжества», 
спрятавшаяся в подсобке. 
Сердобольные продавщи-
цы попытались было достать 
беглянку и накормить ее — 
но та продемонстрировала 
свой характер, расцарапав 
руку одной из них до крови. 

После этого персонал мага-
зина поспешил ретироваться 
и оставить кошку в покое. На 
момент подписания номера в 
аэропорт направлялась груп-
па отлова, а из Брюсселя на 
встречу с хвостатой «бандит-
кой» спешила ее счастливая 
хозяйка.

В КРИЗИС СТАЛИ ВОРОВАТЬ ДАЖЕ  
ЧАЕВЫЕ В РЕСТОРАНАХ 

Похитители... чаевых поя-
вились в Москве в последнее 
время. Молодые люди при-
ходят в рестораны и кафе и 
забирают деньги, оставлен-
ные клиентами официантам 
в знак благодарности за об-
служивание.

Как стало известно «МК», 
новый способ не вполне за-
конного заработка начал 
набирать обороты в кризис. 
По словам блогера Ильи 
Варламова, на днях он сам 
стал свидетелем подобного 
случая: в ресторане посе-
тители расплатились кар-
той, оставили пару сотен на 
чай и ушли. Пока официант 
убирал тарелки, появился 

необычного вида парень, 
забрал чаевые со стола и 
пошел на выход. Кто-то из 
сотрудников это заметил и 
окликнул незнакомца. В от-
вет похититель чаевых про-
бурчал что-то типа «деньги 
это ничейные, я их нашел» 
и вышел.

По словам президента 
Федерации рестораторов и 
отельеров Игоря Бухарова, 
о таком способе заработка 
он слышит впервые.

— Обычно встречаются 
люди, которые подбрасы-
вают в блюда мух или воло-
сы, чтобы затем истребовать 
себе преференции. Это мы 
называем потребительским 

экстремизмом, — пояснил 
он.

Никаких документов, ко-
торые бы регламентирова-
ли, что чаевые принадлежат 
официанту, по словам Буха-
рова, сейчас нет.

Юрист Константин Трапа-
идзе подтверждает, что в тот 
момент, как посетитель по-
ложил чаевые и ушел, а офи-
циант их еще не забрал, они 
фактически никому не при-
надлежат. «Здесь создается 
правовой вакуум. Очень тя-
жело доказать, сколько было 
оставлено чаевых. Обычно 
это небольшая сумма, по 
которой заводить уголовное 
дело не будут».

СТУДЕНТКА МЕДВУЗА СЛУЧАЙНО 
АГИТИРОВАЛА ЗА ТЕРРОРИСТОВ
Последовательница уже 

печально известной Варвары 
Карауловой — еще одна мо-
сковская студентка, встав-
шая на путь агитации за тер-
роризм, — предстала вчера 
перед судом. Правда, сама 
она утверждает, что всего 
лишь случайно запостила на 
своей странице в соцсети за-
прещенную картинку.

Как удалось выяснить 
«МК», Патимат Гаджиева, 
студентка пятого курса 
Первого московского госу-
дарственного университета 
им. И.М.Сеченова, родилась 
в Дагестане. В столицу она 
приехала вместе с сестрой, 
чтобы получить высшее об-
разование. Патимат испове-
дует ислам и чтит обычаи и 
традиции своей религии. По 
версии следствия, летом про-
шлого года она опубликовала 
на своей личной страничке в 
социальной сети «Вконтакте» 
материалы, призывающие 
к терроризму, «священной 
войне» и джихаду. 

25 ноября 2015 года Солн-
цевский суд Москвы по хода-
тайству следствия заключил 
под арест будущего врача. В 
понедельник в суде рассма-
тривалась жалоба адвоката 
Мурада Алиева, который 
просил суд изменить его 
подзащитной меру пресе-
чения на домашний арест 
либо залог под личное по-
ручительство.

«Прошу обратить внима-
ние, что Патимат Гаджиева 
разместила пост на своей 
личной странице, но через 13 
дней его удалила. В настоя-
щее время обстоятельства 
дела изменились — след-
ствие переквалифицирова-
ло обвинение с части второй 
205.2 УК РФ («Публичные 
призывы к осуществлению 

террористической дея-
тельности или публичное 
оправдание терроризма») 
на часть первую, т.е. с тяж-
кого преступления на сред-
ней тяжести», — приводил 
свои доводы защитник. Он 
обратил внимание суда на 
то, что девушка является 
инвалидом детства, граж-
данкой РФ, положительно 
характеризуется по месту 
учебы. Не собирается скры-
ваться и оказывать давление 
на ход расследования и сви-
детелей. 

Сама Гаджиева участвова-
ла в заседании через виде-
освязь. Девушка в хиджабе 
отметила, что не оправды-
вает терроризм и не сеет 
религиозную вражду. Но 
признает, что действитель-
но сделала перепост кар-
тинки с символикой ИГИЛ 
(запрещенная организация 
на территории РФ). «Я при-
знаю, что совершила про-
ступок. Прошу меня понять. 
Но у меня не было умысла 
сеять религиозную вражду, я 
не оправдываю терроризм и 
очень прошу выпустить меня 
из-под стражи», — заявила 
подследственная. 

В свою очередь прокурор 
просил отклонить жалобу 
Гаджиевой. «Весь мир борет-
ся с терроризмом, а Гаджи-
ева публично оправдывает 
терроризм, при этом она не 
имеет постоянного места жи-
тельства в Москве и может 
скрыться. Прошу оставить 
без изменения постановле-
ние Солнцевского суда», — 
резюмировал представитель 
надзорного ведомства. 

В итоге суд оставил Гад-
жиеву под стражей. Если 
ее вина будет доказана, ей 
грозит от двух до пяти лет 
лишения свободы. 

К УСПОКОЕНИЮ ШУМНОГО 
СОСЕДА ПЕНСИОНЕР ПРИВЛЕК 

ВОЖДЯ РЕВОЛЮЦИИ
Бутылку с зеленой краской 

бросил в Мавзолей Ленина 
на Красной площади 77-лет-
ний московский пенсионер 
в воскресенье. На такой шаг 
он пошел, чтобы обратить 
внимание полиции на свое-
го соседа.

Как стало известно «МК», 
около 14.00 Леонид Степа-
нович, житель Суздальской 
улицы, подошел к памятнику-
усыпальнице и, достав из 
пакета пол-литровую сте-
клянную бутылку с зеленой 
краской, кинул ее на ступень-
ки. Бутылка разбилась, обра-
зовалось зеленое пятно. 

Пенсионера задержали, 
вызвали «скорую помощь», 
так как он вел себя не совсем 
адекватно — кричал, требо-
вал представителей СМИ. 
Медики отвезли его в псих-
больницу, но в тот же день 
отпустили.

Пожилой человек объяс-
нил, что он много лет подряд 
жалуется в ОМВД «Новокоси-
но» на жильца этажом выше: 
якобы сосед — сборщик 

мебели — трудится дома и 
тем самым мешает старику 
отдыхать. На просьбу рабо-
тать тише мужчина не реа-
гирует.

По словам пожилого мо-
сквича, полиция мер не пред-
принимает, поэтому не так 
давно Леонид Степанович 
написал письмо начальнику 
главка Анатолию Якунину, 
оттуда письмо спустилось в 
УВД по Восточному округу и 
снова попало в руки началь-
нику местного ОМВД. 

— Это был предел. Я понял: 
обращаться больше некуда. 
Что делать? Подумал, пойду 
на Красную площадь, может, 
хоть так привлеку внимание, 
— жаловался Леонид Степа-
нович медикам службы 03.

К слову, пожилой москвич 
много лет судится с управ-
ляющей компанией по пово-
ду высоких, по его мнению, 
тарифов на ЖКХ, а также 
требует возместить деньги 
за установку счетчиков. Все 
судебные решения оказыва-
ются не в его пользу.

ВИРУС ЗИКА ПРИСЛАЛИ В МОСКВУ ИЗ ДОМИНИКАНЫ
Первый случай заболева-

ния вирусом Зика в России 
был зафиксирован на днях 
в столице. Москвичка «при-
везла» лихорадку из Доми-
никанской Республики. 

Как стало известно «МК», 
женщина возвратилась из 
туристической поездки на 
прошлой неделе. Первые не-
сколько дней она чувствова-
ла себя неплохо, не считая 
неприятных ощущений от 
акклиматизации. Признаки 
болезни появились 9 февра-
ля. Москвичка почувствовала 
озноб — у нее немного под-
нялась температура. Кроме 
этого, по телу пошла стран-
ная сыпь, напоминающая 

аллергическую. Испугав-
шись, что симптомы вы-
званы свиным гриппом, 
экс-туристка обратилась к 
врачам. Те сразу же приняли 
решение о госпитализации 
во 2-ю инфекционную боль-
ницу. Медики, которые были 
готовы к появлению на тер-
ритории России случаев за-
болевания среди туристов, 
заслышав, что пациентка 
была в Латинской Америке, 
сразу же заподозрили вирус 
Зика. И не ошиблись: 12 фев-
раля анализы подтвердили, 
что женщина больна именно 
этой лихорадкой. К счастью, 
дама не находилась в поло-
жении, ведь сам вирус несет 

большую опасность для здо-
ровья плода. После прове-
денного лечения она стала 
чувствовать себя намного 
лучше и сейчас готовится к 
выписке. Медики проверили 
всех людей, с кем больная 
контактировала после воз-
вращения. Они оказались 
здоровы, вируса Зика об-
наружено не было. Кроме 
этого, был продезинфици-
рован самолет, на котором 
москвичка прибыла из Доми-
никаны. Что касается риска 
передачи опасной болезни, 
например через наших ко-
маров, то, как утверждают 
российские ученые, это не-
возможно.

МЕДАЛЬ ПРИМАКОВА БУДУТ 
ВЫДАВАТЬ ВСЕГО ОДИН РАЗ 

Получить новую почетную 
награду — медаль Примако-
ва — смогут видные деятели 
наук и искусств в ближайшем 
будущем. Как стало известно 
«МК», МИД РФ уже разрабо-
тало положение о медали и 
определилось с ее внешним 
видом.

Носить на груди почетную 
награду с изображением 
Евгения Примакова смогут 
чиновники высших рангов, 
деятели образования, авто-
ритетные общественники и 
представители деловых кру-
гов. Получить новый знак от-
личия можно будет за вклад в 
реализацию государственной 
политики России. На медаль 
смогут претендовать чрезвы-
чайные и полномочные послы 
за личные заслуги в разра-
ботке и успешной реализа-
ции внешнеполитического 

курса страны, позволяющего 
отстаивать и продвигать ин-
тересы России в мире. При-
нимать решение о самых до-
стойных кандидатах станет 
лично министр иностранных 
дел. Изготавливаться медаль 
будет из сплава меди и нике-
ля. На лицевой стороне рас-
положится лицо Примакова, 
а на обороте — российский 
герб и рельефная надпись 
«Россия — великая держава 
именно потому, что многие 
проблемы на международной 
арене без нее решаться не 
могут». Получить почетную 
награду можно будет всего 
раз в жизни. Хранить награду 
документ велит как зеницу 
ока — повторно рассеянно-
му чиновнику или ученому ее 
уже не дадут. Ведомствен-
ным знаком отличия в труде 
медаль являться не будет. 

ВО МХАТЕ УСТРОИЛИ ВЗРЫВ, 
ПЫТАЯСЬ ПРЕДОТВРАТИТЬ ПОЖАР

Баллон с противопожар-
ным веществом взорвался 
во МХАТ им. Горького в по-
недельник. Пострадал со-
трудник МЧС.

Как стало известно «МК», 
днем два работника пожар-
ной охраны проводили огне-
защитную обработку кулис. 
Актеров не было, так как по-
недельник в театре — выход-
ной день. 

Судя по всему, работники 
нарушили технику безопас-
ности: взорвался баллон с 
химическим веществом. 
Травму живота получил 
один сотрудник. Вахтерша 
вызвала «скорую помощь». 
До кареты «03» раненый с 
трудом дошел на своих но-
гах. 

Полицейские выясняют 
все обстоятельства ЧП.

ШКОЛЬНИЦА ВЫЗВАЛА СМЕРТЬ  
ПО МОБИЛЬНИКУ ИЗ ВАННОЙ

Принятие во-
дных процедур 
вместе с сото-
вым телефоном 
трагически за-
кончилось для 
московской вось-
миклассницы на 
улице Озерная в 
субботу — учени-
ца скончалась от 
сильного разряда 
тока.

Как стало из-
вестно «МК», ве-
чером 13-летняя 
школьница от-
правилась в ванную комнату. 
Дома была ее 40-летняя мама 
— парикмахер по профессии. 
Старший брат девочки гулял 
на улице.

Родительница забила 
тревогу, когда дочь долго не 
выходила. Сначала она гром-
ко ее звала, но та не откли-
калась. Женщина с трудом 
вскрыла дверь и обмерла 
от ужаса — мертвая девоч-
ка лежала в ванной. Между 
пальцами у нее находилась 
зарядка от сотового теле-
фона (конечности были со-
жжены до костей), сам ап-
парат — обычный смартфон 
— валялся на полу.

Вода из ванной уже прак-
тически стекла — видимо, 
получив сильнейший удар, 
школьница дернулась и за-
дела веревку с затычкой. Ро-
дительница делала дочери 

искусственное 
дыхание, но вер-
нуть к жизни так 
и не смогла.

В этом доме 
электрических 
розеток в ванных 
комнатах нет. 
Поэтому взрос-
лые протянули 
удлинитель (он 
необходим был 
д ля вк люче-
ния стиральной 
машины, фена 
и т.д.). Вось-
миклассница к 

нему подключила зарядку от 
телефона. Судя по всему, в 
какой-то момент она взяла 
в руки зарядку, потянула за 
провод, и подключенный к 
сети удлинитель упал в воду. 
Девочка получила удар в 220 
вольт. 

В связи с ЧП в школе, где 
она училась, в понедель-
ник на всех уроках провели 
беседы об опасности элек-
тричества. К слову, на уроках 
физики школьница как раз в 
настоящее время изучала эту 
тематику.

Полицейским дама пояс-
нила, что дочь редко брала 
с собой телефон, и посето-
вала на дурную привычку 
подростков никогда не рас-
ставаться с мобильником. 
Кстати, семья приехала в 
Москву из Молдавии и сни-
мала здесь квартиру. 

— таким станет срок принятия решения для людей, же-
лающих усыновить ребенка из детского дома. За это 
время семье нужно будет вчитаться в анкету малыша и 
решить, подходит он им или нет. Заставить потенциальных 
усыновителей соображать быстрее решило Минобрнау-
ки. Сейчас тайм-аут на ознакомление с анкетами сирот 
составляет 15 календарных дней. Поправки чиновники 
объясняют тем, что в детских домах ребят становится все 
меньше, а желающих взять их в семью — больше. При этом 
часто складывается ситуация, когда ребенок вынужден 
оставаться в приюте только из-за того, что будущий усы-
новитель слишком долго думает над кандидатурой при-
емного сына или дочки. Пять дней будет действительно и 
приглашение для иностранцев на посещение российских 
детей-сирот, анкеты которых им приглянулись. Сейчас 
такое приглашение действует 15 дней.

5 РАБОЧИХ ДНЕЙ 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Турция обладает 
весьма боеспособными 

вооруженными 
силами — вторыми по 

численности в НАТО 
после американских.

С музыкантом  
Крисом Даггером.
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В ЕВРОПУ 
ХОДА НЕТ
Украина сделала все, чтобы 
оставить Россию  
без транзитных путей
Украина нашла «выход» из ситуации с 
блокадой российских большегрузов 
активистами «Правого сектора» (органи-
зации, запрещенной в России) в запад-
ных областях страны. Вместо того чтобы 
призвать бандитов к порядку, кабмин в 
понедельник принял решение «приоста-
новить транзит» российских — фур по 
своей территории, по принципу «не 
можешь подавить бунт — возглавь его». 
Но, естественно, во всем происходящем 
опять виновата Россия, которая в ответ 
на блокаду своих большегрузов ввела 
временный запрет на продвижение по 
российской территории украинских фур. 

Премьер-министр Дмитрий Медведев на со-
вещании с вице-премьерами заявил, что «какие-
то сумасшедшие пытаются останавливать наши 
большегрузные машины» на территории Украины. 
Москва обратила внимание украинских властей 
на проблему с транзитом еще в конце прошлой 
недели: как только в СМИ появились первые со-
общения о том, что боевики «Правого сектора» 
стали блокировать продвижение по Украине рос-
сийских дальнобойщиков. Но Киев притворился 
глухонемым, и потому в воскресенье Россия 
была вынуждена временно остановить транзит 
украинских большегрузов по своей территории. 
Одним разом на стоянке оказались 152 украин-
ских грузовика. 

Не долго думая утром 15 февраля премьер-
министр Украины Арсений Яценюк заявил, что 
своими действиями Россия нарушила правило 
ВТО. Вероятно, украинские власти попытаются 
воспользоваться патовой ситуацией, чтобы пере-
ложить на Москву ответственность за остановку 
российского транзита и тем самым избежать 
гнева своих европейских партнеров.

В так называемой «медвежьей блокаде» 
уже приняли участие Закарпатская, Волынская, 
Львовская, Ровненская, Ивано-Франковская, 
Черновицкая, Винницкая, Днепропетровская, 
Житомирская и Сумская области. От действий 
активистов, по разным оценкам, уже пострадало 
около 600 российских большегрузов, которые 
либо задержаны на Украине, либо не могут въе-
хать в нее с территории Евросоюза, чтобы вер-
нуться домой. Если бы украинские пограничники 
не одобряли самоуправство сброда, собрав-
шегося под неонацистскими флагами, скорее 
всего, никакой проблемы вообще не возникло 
бы. Но теперь они именуют себе «волонтерами» и 
требуют от правительства страны прислушаться 
к «голосу гражданского общества». Окрыленные 
своим успехом, они даже красят колеса россий-
ских фур в цвета украинского флага. Судя по 
всему, активисты берут пример с организаторов 
блокады Крыма. Не случайно один из самопро-
возглашенных лидеров крымскотатарского на-
рода Рефат Чубаров сообщил об абсолютной 
поддержке их действий. «Россия должна быть 
полностью изолирована от цивилизованного 
мира до того времени, пока последний россий-
ский солдат не покинет территорию независимой 
Украины», — подначивает политик. 

Между тем «украинская ловушка» образова-
лась на фоне пока не разрешенных транзитных 
проблем с Польшей. Как известно, с 1 февраля 
международные автоперевозки грузов между 

нашими странами приостановлены из-за недого-
воренности сторон относительно квот на выдачу 
разрешений на 2016 год. Начальник пресс-службы 
Минтранса Тимур Хикматов рассказал, в чем суть 
возникших проблем. «Есть российско-польское 
соглашение об автомобильном сообщении, — го-
ворит представитель министерства. — Согласно 
ему стороны каждый год утверждают не только 
количество разрешений на прямые перевозки 
между нашими странами, но и квоты на осущест-
вление перевозок в третьи страны (транзит). В 
2016 году при обсуждении транзитного вопроса 
польская сторона потребовала трехкратного 
увеличения квот с тем, чтобы польские перевоз-
чики в большем объеме доставляли российские 
грузы из Европы в Россию. Мы категорически 
против. Ведь тем самым будет ущемлен интерес 
отечественных дальнобойщиков». 

По данным Минтранса, доля автомобиль-
ных перевозок в общем объеме грузооборота, 
включая морской и ж/д транспорт, но без учета 
нефтяных и газовых труб, между Россией и ЕС 
составляет около 50%. При этом заместитель 
гендиректора Ассоциации международных авто-
мобильных перевозчиков (АСМАП) Петр Павлюк 
заявил «МК», что в денежном выражении даль-
нобойщики перевозят более четверти нашего 
экспорта-импорта. 

В любом случае эти цифры наглядно де-
монстрируют важность международных авто-
перевозок для экономики России, поскольку 

блокирование проезда российских фур в За-
падную Европу и обратно через территорию 
Польши или Украины оставляет не так много 
альтернативных маршрутов. Все они, будь то 
через Прибалтику или Финляндию, связаны с 
паромами, что, несомненно, приведет к удоро-
жанию и увеличению сроков перевозок.

Очередной раунд российско-польской сме-
шанной комиссии по вопросам сотрудничества в 
области международных автомобильных пере-
возок должен состояться в Москве в период с 9 
до 24 февраля. Однако поляки пока не ответили 
своим согласием. 

О нынешней ситуации с грузоперевозками 
«МК» рассказала эксперт Ирина Рогова, ана-
литик ГК Forex Club:

— Стоит отметить, что за первые 9 месяцев 
2015 года из стран ЕС автомобильным транспор-
том было перевезено на 34,2% меньше грузов, 
чем за тот же период 2014 года. Во многом это 
обусловлено эмбарго на ряд европейских то-
варов, введенное в ответ на санкции Запада. А 
вот из России в ЕС, напротив, объем перевозок 
увеличился, поскольку на фоне девальвации 
рубля многие товары стали более привлекатель-
ны. В 2015 году объем внешнеэкономических 
операций и так снизился. Кроме того, компаниям 
придется искать объездные пути, что приведет 
к увеличению времени доставки грузов и повы-
шению их стоимости, и косвенно это, конечно, 
может сказаться на инфляции. Но вряд ли за 
счет этого фактора она повысится более чем 
на 0,2–0,5%.

О том, как нынешняя ситуация скажется 
на имидже Украины, «МК» рассказал глава 
фонда «Украинская политика» Константин 
БОНДАРЕНКО: 

— Поведение правительства Украины в исто-
рии с транзитом российских фур — крупнейшая 
ошибка в современной истории страны. Нельзя 
было пускать эту ситуацию на самотек и тем 
более идти на поводу у каких-то активистов. 
Никто не отменял договорные обязательства 
между Россией и Украиной в рамках ВТО и так 
далее. Только государство может решать — про-
пускать фуры или нет. А теперь весь мир знает, 
что на Украине этим могут заниматься волонте-
ры. Сегодня они останавливают фуры, а завтра 
будут распоряжаться АЭС или газопроводом. 
Из-за этого доверие к Киеву со стороны всего 
остального мира катастрофически падает.

Артур АВАКОВ,
Леонид БЕРРЕС.

Вторжение в Сирию грозит 
Турции большими издержками
Турция намерена продолжить обстрелы 
курдских отрядов на территории Си-
рии. Об этом заявил премьер-министр 
страны Ахмет Давутоглу в разговоре с 
канцлером Германии Ангелой Меркель. 
Турецкий премьер пояснил, что Анкара 
таким образом борется с действующей 
в Сирии курдской партией «Демокра-
тический союз» (PYD), деятельность 
которой в самой Турции признана 
террористической. 

По мнению Давутоглу, действия связанных 
с «Демократическим союзом» отрядов народ-
ной самообороны усиливают поток беженцев в 
Турцию. Сирийские курды ведут наступление на 
приграничные с Турцией города Аазаз и Тель-
Рыфат, что вызывает приток сотен тысяч мирных 
сирийцев, уверил премьер. «Наши службы без-
опасности дали необходимый ответ и продол-
жат действовать таким же образом», — заявил 
глава турецкого правительства в разговоре 
с Меркель, комментируя удары по позициям 
курдов. Отметим, что курдские вооруженные 
формирования, которые поддерживают США, 
считаются значимой силой в борьбе с «Ислам-
ским государством» (ИГ, группировка признана 
в России террористической и запрещена).

В настоящее время, по данным агентства 
«Анадолу», обстрелы сирийской территории с 
турецкой стороны продолжаются. Беспокойство 
вызвали и сообщения официального Дамаска о 
вводе турецких отрядов в Сирию, хотя министр 
обороны Турции Исмет Йылмаз заявил, что эти 

данные не соответствуют действительности. 
Ранее официальный Дамаск обвинил Анкару 
в том, что она направила на территорию со-
предельной страны около сотни своих солдат на 
12 пикапах. Расположенная в Великобритании 
«Сирийская обсерватория по правам человека» 
сообщила, что Анкара также позволила пересечь 
свою территорию 350 боевикам-исламистам, 
которые направлялись в Аазаз для помощи ис-
ламистским отрядам. 

«Пока Турция не вторгалась на территорию 
Сирии, — заявил «МК» ведущий научный сотруд-
ник Института востоковедения РАН Владимир 
Сотников. — Если говорить о том, что можно 
ожидать… Во-первых, не думаю, что Эрдоган не 
понимает, что если будет какая-то интервенция 
на территорию суверенного государства Сирия, 
то это обернется против него же и против Турции 
большими издержками. Здесь будет прямое 
столкновение с группировкой российских ВКС, 
которые сейчас помогают сирийскому прези-
денту Башару Асаду и его армии бороться с 
ИГ. Во-вторых, Эрдоган зависит от того, как 
отреагирует его союзник по НАТО — Вашингтон. 
Я не думаю, что сейчас США заинтересованы в 
том, чтобы Турция вторгалась на территорию 
Сирии. В ближайшее время вряд ли будет какая-
то интервенция со стороны Турции и Саудовской 
Аравии. Скорее всего, будут вялотекущие бое-
вые действия в виде обстрелов. Турция даже 
практически не применяет авиацию. Она не 
бомбит районы компактного проживания сирий-
ских курдов. Видимо, это потому, что в Сирии 
размещены наши установки, и после инцидента 
с Су-24 Эрдоган дважды подумает, прежде чем 
что-то предпринять».

«Франция и США выпустили заявления с 

призывом к Турции остановить атаки, но у нее 
есть своя концепция безопасности, — пояснил 
«МК» по телефону из Стамбула турецкий поли-
толог Орхан Гафарлы. — Власти считают недо-
пустимым создание на севере Сирии «курдского 
коридора». Как заявил Давутоглу, Анкара не 
желает, чтобы курдские отряды прошли реку 
Евфрат на западе, и хочет, чтобы PYD остановила 
свои военные действия на севере Алеппо и не 
воевала с сирийской оппозиционной армией… 
Информация о том, что турецкая армия вошла в 
Сирию, неверна. Войдет Турция в Сирию или нет, 

сегодня об этом речь не идет. Скорее, ведутся 
переговоры о создании коалиции с Саудовской 
Аравией, Объединенными Арабскими Эмирата-
ми, Катаром, чтобы вести совместные боевые 
действия против ИГ с воздуха. Если Франция и 
США поддержат эту коалицию, они будут бом-
бить ИГ». Собеседник газеты уточняет, что по 
поводу ударов по курдам в турецких властных 
эшелонах есть однозначная позиция, потому 
что PYD признана в Турции террористической 
организацией.

Игорь СУББОТИН.
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— Во-первых, к вопросу, почему 
у американцев такой разнобой 
во взглядах на эту проблему. По-
тому что Турция, которая является 

союзником США и членом НАТО, ведет себя 
неуправляемо. Обратите внимание, вице-
президент США Джо Байден просит турецкое 
руководство не бомбить сирийских курдов. Вы, 
дескать, боритесь против террористов — это 
пожалуйста. Причем под террористами он под-
разумевает сирийскую армию, «Хезболлу» и 
т.д. А курдов, говорит, не трожьте, без них мы 
не сможем вести операцию на земле. Турция 
не слушает. Отсюда весь этот разнобой. 

Сейчас турецкое руководство в значи-
тельной степени уже не подчиняется амери-
канскому и разрабатывает план серьезного 
наступления на Сирию. Артиллерийские удары 
по сирийской территории, по курдам — это 
лишь прелюдия.

— Для того чтобы начать наступатель-
ную операцию, туркам придется подтянуть 
к границам свою армию.

— Да. Сейчас они сосредотачивают на базе 
6-го армейского корпуса под Аданой — город 
неподалеку от границы Сирии — один из кор-
пусов 2-й полевой армии. Там всего 3 корпуса: 
этот 6-й корпус под Аданой, 7-й корпус в Ди-
ярбакыре и 8-й в городе Ла Зикха. То есть они 
должны сосредоточить на сирийской границе 
мощную ударную группировку в 70–80 тысяч 
человек, 300–350 танков, сотни артиллерийских 
систем. Она и должна начать наступление.

Но в первую очередь турки озабочены тем, 
что курдское ополчение ведет успешные бое-
вые действия в районе города Азаза, кстати, 
при поддержке нашей авиации. Там один из 
двух важнейших переходов в 98-километровой 

буферной зоне на границе Сирия–Турция. Вто-
рой переход — Джал Арбуз. Восточнее есть 
еще переход Тель-Абьяд, но он контролируется 
сирийскими курдами с лета прошлого года. 
Так вот, задача турецкой армии будет — не 
дать возможности сдать эти проходы. Первый 
контролируют «Джибхат-ан-Нусра» и сходная с 
ней организация, второй — ИГ (запрещенная 
в России организация), которому турки сей-
час оказывают артиллерийскую поддержку со 
своей территории. 

Я думаю, задача-минимум — взять под 
контроль эти проходы, не допустить туда кур-
дов или сирийскую армию, в районы севернее 
Латакии. И задача-максимум: если создастся 
благоприятная ситуация, идти на Алеппо. 

— Кто реально с сирийской стороны мог 
бы противостоять этим планам Турции?

— Расклад сил там такой: сирийская армия 
— 150–180 тысяч человек; народное ополчение, 
состоящее из различных этно-религиозных 
групп (христиане, исмаилиты, алавиты, друзы 
и т.д.), — это 100 тысяч человек; «Хезболла» 
— еще 15–25 тысяч хорошо подготовленных 
бойцов. А также, назовем их условно, иранские 
вооруженные формирования.

В результате получается вроде бы много. 
Но все эти силы скованы боями на территории 
Сирии. Где-то окружили противника — в районе 
Алеппо, Идлибе, а где-то сами находятся в 
окружении или охраняют блокпосты, дороги… 
А турки располагают сконцентрированными 
ресурсами. Так какое количество людей они 
реально смогут противопоставить возможному 
вторжению? И вот тут, конечно, было бы очень 
неплохо, если бы иранцы увеличили свою во-
енную помощь.

— Они могли бы взять под свое 

управление эти разрозненные силы?
— Ни в коем случае! Я всегда критически 

относился к этой идее. Под единый контроль 
все эти силы должны взять наши.

— «Наши» — это кто?
— Наши военные советники. Не иранские. 

У иранцев нет современной военной школы. 
Они с 1970 года варятся в собственном соку. 
Советская, а теперь российская военная шко-
ла — классная! И вот то, как сейчас окружали 
под Алеппо, когда ряд котлов создали, — это 
классическая советская военная школа: удары 
по флангам, заход в тыл и образование котла. 
Так только наши умеют делать. Поэтому ру-
ководство однозначно должно быть нашим, 
а иранцы должны дать живую силу, технику, 
причем делать это надо срочно.

— Думаете, разговор военных мини-
стров Ирана и России будет об этом?

— Не знаю. Я лишь говорю о своем видении 
ситуации. Мы сейчас выводим за скобки воз-
можные закупки Ираном нашего вооружения, 
к чему я тоже отношусь критически: иранцы 
много обещают, но мало берут.

— Возможность начала наземной во-
енной операции в Сирии сейчас важнее 
закупок?

— Есть такой фактор: Эрдоган дал команду 
ускорить подавление восстания в Диярбакыре 
и других городах юго-востока Турции. Речь 
идет о восстании народных сил самообороны 
Рабочей партии Курдистана, которые впер-
вые за 40 лет перенесли боевые действия из 
гор и предгорий непосредственно в турецкие 
города. Задача Эрдогана — любым способом 
подавить внутреннее сопротивление, чтобы 
развязать руки, и, если понадобится, можно 
было перебросить военные ресурсы на, условно 
назовем, сирийский фронт. Поэтому там сейчас 
творится страшный беспредел! И никто в мире 
не обращает на него внимания. Там уже убито 
свыше 750 мирных жителей. Стариков, женщин, 
детей сжигают заживо в подвалах, уничтожают 

церкви, мечети — все подряд…
— А возможно участие в сирийской на-

земной операции саудитов?
— С саудитами как раз все понятно. Они 

говорят: если американцы будут участвовать 
в сирийской операции, то и мы тоже. Если нет, 
и мы не будем.

— Они полностью подконтрольны 
Штатам?

— Да. Но когда турки просят их продемон-
стрировать солидарность, саудиты это делают. 
Вот, к примеру, 20 самолетов перебросили к ним 
на базу Инджирлик. Кстати, чтобы вы понимали, 
о чем речь, — самолет F-16, который сбил наш 
Су-24, находился не на базе в Инджирлике, а 
в Диярбакыре. И курды сейчас ведут боевые 
действия в 3–5 км от этого аэродрома.

— То есть наше военное взаимодей-
ствие с Ираном сейчас очень важно? 

— Мы должны надавить на иранцев. У них 
сейчас мысли про Европу, санкции, газ, нефть… 
И обратите внимание: по поводу участия в си-
рийском конфликте Ирана никто в мире не 
шумит. Все орут о нас. А иранцы заняли очень 
хитрую позицию. Пора бы уже, чтоб Дамаск 
официально обратился к Тегерану за помощью, 
как к нам. Иранская армия вместе с корпусом 
«Стражей исламской революции» — это, по са-
мым скромным подсчетам, 700 тысяч человек. 
Подготовленный резерв — до 9–10 млн чело-
век, из них 1–2 млн — так называемый ресурс 
первой волны. И что, некого бросить в Сирию? 
У иранцев, в конце концов, есть авиация — 
МиГи-29, которые закупали у нас. Короче, есть 
что перебросить. Но они не спешат это делать. 
Думаю, пора поставить вопрос ребром: ребята, 
вы нам голову не морочьте по поводу того, что 
когда-то у нас купите оружие. Купите — хоро-
шо, но сейчас надо оказать помощь соседям. 
Иначе нам самим придется так разруливать 
ситуацию с Асадом, что вам может очень не 
понравиться.

Ольга БОЖЬЕВА.

Премьер-министр 
Давутоглу рассказывает 
Ангеле Меркель, почему 
Анкара бьет по курдам.

ЭРДОГАН ДОЛЖЕН ДВАЖДЫ ПОДУМАТЬ

ВООРУЖЕННЫЕ СИЛЫ ТУРЦИИ

Общая численность 
(не считая резервистов) — 410,5 тыс. человек.

Сухопутные войска — около 390 тыс. человек (9 танковых, 16 механизирован-
ных и 11 пехотных бригад).

Танков — около 3300 (большинство — немец-
кие «Леопарды» различных модификаций).

Полевая артиллерия — около 6100 стволов 
(самоходные минометы, самоходные гаубицы 
и пушки, буксируемые системы, реактивные 
системы залпового огня).

Боевых бронированных машин — около 4600.

ВВС — около 60 тыс. человек (боевая авиа-
ция — 21 эскадрилья, вспомогательная 
авиация — 11 эскадрилий).
Истребителей — около 250 (американские F-5 
и F-16, но произведенные в Канаде и Турции).
Вертолетов — около 40.

ВМС — около 212 кораблей, укомплектован-
ных личным составом (в том числе 16 фрега-
тов, 8 корветов, 13 подлодок, 23 ракетных 
катера, 28 патрульных катеров, 32 корабля 
противоминной обороны, 29 десантных 
кораблей).

НА ГРАНИЦЕ ТУРКИ ХОДЯТ ХМУРО
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Украинские националисты не только 
тормозят, но и портят российские 
большегрузы, раскрашивая колеса  
в цвета украинского флага. 
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Правительство приняло 
решение отменить про-
дажу бренда вологодского 
масла вместе с заводом, 
его изготовляющим. Они 
должны были уйти с молотка 
17 февраля. За бесценок — 
в 10 раз меньше истинной 
стоимости. Однако един-
ственный государственный 
завод, который имеет право 
производить легендарную 
марку, — это ОАО «Учебно-
опытный молочный за-
вод» (УОМЗ) Вологодской 
государственной молочно-
хозяйственной академии им. 
Н.В.Верещагина», все-таки 
сняли с продажи и все 100% 
его акций по-прежнему оста-
ются за Россией. 

Главы МИД стран Евросою-
за решили вконец «распла-
вить» ранее замороженные 
санкции в отношении 
Александра Лукашенко. 
В середине февраля все 
ограничения могут быть сняты 
со 169 граждан Белоруссии, в 
том числе с лидера государ-
ства и его сыновей. На это на-
мекнул глава МИД Германии 
Франк-Вальтер Штайнмайер. 
По его словам, в ЕС практи-
чески договорились о начале 
абсолютно новых отношений 
Евросоюза и Белоруссии. 
Кирилл Коктыш, политолог, 
доцент кафедры полити-
ческой теории МГИМО, 
рассказал «МК», почему не 
изменившегося Лукашенко 

ЕС все-таки вычеркнул из 
«черного списка». «Санкции 
снимут на условиях Белорус-
сии, а не Евросоюза. Из тех 
10–12 требований, которые 
выдвигали в ЕС, по сути было 
выполнено только одно: Лу-
кашенко выпустил тех людей, 
которых Евросоюз называл 
политзаключенными. Европа 
оказалась в двусмысленной 
ситуации. Говорить дальше, 
что Лукашенко — диктатор, 
одновременно утверждая, что 
на Украине царит демократия, 
невозможно. Это будет вы-
глядеть противоестественно и 
для собственного избирателя. 
По этой причине санкции от-
меняли в два этапа, чтобы не 
поднимать много шума».

ДЕНЬГИ ВЛАСТЬ

ПРОДАЖА 
«ВОЛОГОДСКОГО»  
ПО МАСЛУ НЕ ПРОШЛА

ЕС ОТМЕНИТ САНКЦИИ ПРОТИВ ЛУКАШЕНКО

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
КАДР

Иностранные гиды-
переводчики и экскурсо-
воды не смогут работать 
в России вне квот. Об этом 
заявил министр труда РФ Мак-
сим Топилин. По его словам, 
ранее разработанный ведом-
ством проект поправок в при-
каз о профессиях, на которые 
для иностранцев не распро-
страняются квоты, вызвавший 

возмущение среди российских 
гидов, после общественного 
обсуждения претерпел из-
менения. Из итоговой версии 
документа было решено убрать 
профессии переводчика, гида-
переводчика и экскурсовода. 
Напомним, «МК» не раз писал 
об этой проблеме, и экскур-
соводы выражали озабочен-
ность через нашу газету. На 

регистрацию в Минюст ушла 
версия приказа, в которой 
остались девять профессий: 
шеф-повар, руководитель 
кружка, директор гостиницы и 
турбазы, инструктор по туриз-
му, менеджер гостиничного 
обслуживания, метрдотель, 
организатор путешествий 
и переводчик технической 
литературы.

РАБОТА

БЕЗОПАСНОСТЬ

ГИДЫ ОТБИЛИСЬ ОТ ИНОСТРАНЦЕВ

Житель Великобритании
Тони Фишер создал самый 
большой в мире кубик Руби-
ка. Длина каждой его грани 
составляет более полутора 
метров, а весит куб поч-
ти один центнер. При этом 
Фишер, который давно 
специализируется на соз-
дании различных механиз-
мов, наделил изобретение 
свойствами обычного ку-
бика Рубика: он разноцвет-
ный, и его можно собирать. 
Правда, лишь теоретически 
— из-за веса мужчина едва 
его переворачивает. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ВЫ 
СТАЛИ СВИДЕТЕЛЕМ 

ПАДЕНИЯ ЧЕЛОВЕКА НА 
ПУТИ В МЕТРО?

— Сообщите сотруднику метрополи-
тена или по связи через колонну 
экстренного вызова (красно-синего 
цвета, обычно установлены в 
центре зала, реже — у выхода с 
платформы).
— Подайте сигнал машинисту 
прибывающего поезда — круговым 
движением руки.

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ВЫ 
САМИ УПАЛИ НА ПУТИ?

— Если вы можете передвигаться, 
а поезда еще не видно, идите 
к въезду в тоннель. Под табло, 
показывающим время, вы увидите 
черно-белую рейку            — встаньте 
за нею, поскольку до нее остановив-
шийся поезд не доедет, и ждите 
прибытия сотрудников метрополи-
тена.
— Если вы не можете двигаться или 
поезд уже приближается, ложитесь 
в лоток между рельсами, головой к 
поезду (чтобы потоками воздуха не 
задиралась одежда), пригните 
голову, ждите остановки поезда и 
прибытия сотрудников метрополи-
тена.

В любом случае не пытайтесь 
выбраться на платформу сами — 
вдоль нее идет контактный 
рельс напряжением 825 вольт.
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Недавний случай, о котором писал «МК» (см. №27032 от 13 февраля 2016 г.),  
когда полицейский и еще один мужчина спасли женщину, упавшую на пути в метро, вновь 
напомнил о важности мер предосторожности в подземке. Существует несколько несложных 
правил поведения, которые помогут спасти свою или чужую жизнь в экстренной ситуации.

Как прогнозирует Минфин, 
до 2030 года отечественная 
экономика будет расти на 
1–1,3% в год. Случится это, 
если не будет реформ и не 
подорожает нефть. При этом, 
как отмечают в ведомстве, 
реальные заработные платы 
вернутся на уровень 2014 года 
только через 10 лет. «Сейчас 
крайне неблагоприятная конъ-
юнктура на сырьевом рынке, 

и объективных предпосылок 
для радикального изменения 
ситуации не прослеживается. 
Однако в этом году достаточно 
ресурсов для того, чтобы обе-
спечить выполнение социаль-
ных обязательств в полном 
объеме, поскольку сформи-
рованы большие резервы. 
Но 2017 год будет крайне 
непростым. Если не изменится 
конъюнктура сырьевого рынка, 

то к концу 2017 года реально 
располагаемые доходы на-
селения могут упасть на 15%. 
Для восстановления уровня 
зарплат 2014 года потребуется 
как минимум 5 лет при условии 
возобновления роста цен на 
нефть. То есть речь идет о 
2022–2023 годах», — коммен-
тирует «МК» руководитель 
аналитического департа-
мента AMarkets Артем Деев.

ПРОГНОЗ

РОССИЮ ЖДУТ 15 ЛЕТ ЗАСТОЯ 

Теракт был совершен в по-
недельник в Дербентском 
районе Дагестана: возле 
поста ДПС произошел 
взрыв автомобиля «Лада-
Приора», мощность кото-
рого, по предварительным 
данным, составила 30 кг в 
тротиловом эквиваленте. 
В результате двое сотрудни-
ков полиции погибли, еще 17 
человек получили ранения. 
Личность мужчины, который 
привел в действие взрывное 
устройство, была установлена. 
Им оказался 23-летний Тали-
бов, который учился в одном 
из вузов Астрахани. По месту 
его фактического проживания 
в одном из районов Дербента 

был проведен обыск. Изъяты 
компьютер, другая оргтехника 
и личные вещи, свидетель-
ствующие о принадлежности 
погибшего к группировке 
ИГИЛ (запрещена в России), 
к которой он примкнул летом 
прошлого года.

ТЕРАКТ

ВЗРЫВ В ДАГЕСТАНЕ УСТРОИЛ СТУДЕНТ, ПРИМКНУВШИЙ К ИГИЛ

Остатки взорвавшегося 
автомобиля.
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Наши политологи и журналисты давно 
разделили общество на две главные партии: 
холодильника и телевизора. Последняя партия 
сегодня «у власти», но ее оппоненты убеждены: 
когда, наконец, холодильник опустеет, бравурные 
рассказы «зомбоящика» о «поднявшейся с колен» 
России, ее «особом пути» и «духовных скрепах» 
под урчание голодного желудка начнут вызывать 
в лучшем случае раздражение. Вот тогда и про-
бьет час партии холодильника. 

Но благодаря кризису холодильник уже 
наполовину пуст, еды стало меньше и худшего 
качества, а ропота недовольных почти не слышно. 
Почему молчит народ? Как телевизору удается 
одерживать верх над холодильником? 

Ответы на эти вопросы не так сложны. Про-
сто успех «сурковской пропаганды» состоит в 
том, что ее главные послания попадают непо-
средственно в подсознание, апеллируя к ин-
стинктам. Комплексов, которые обеспечивают 
нынешний невероятный успех кремлевской про-
паганды, всего два, но какие! 

Первый — это имперский комплекс. Про-
паганда утверждает: Путин, дескать, возвращает 
стране «имперское величие», некий статус сверх-
державы — страны, вновь вершащей судьбы 
мира. В самом деле, на протяжении многих веков 
Россия действительно была огромной империей, 
а начиная с 1940-х годов вплоть до 1991 года — 
даже военной и политической сверхдержавой, 
способной запросто уничтожить полмира. Чуть 
ли не в самой генетике нашего народа заложена 
эта «державность», которая просто «должна быть, 
и все!» Крах империи (1991) крайне болезненно 
отразился на мировоззрении большинства.

И никакие отрезвляющие и адресованные 
разуму аргументы, подвергающие сомнению 
«особый статус России и ее народа», в общем-то, 
не работают. Умом граждане, может, и понимают, 
что Россия давно и все заметнее отстает от «ци-
вилизованного мира» экономически, технологи-
чески и даже в военном отношении. Мы давно не 
в лидерах по народонаселению. Наш падающий 
ВВП (не путать с национальным лидером) уже за 
пределами первой десятки, а в 2016-м может 
покинуть даже двадцатку. А из оставшихся 17 
миллионов квадратных километров территории 
две трети — безлюдные просторы, вообще мало-
пригодные для жизни человека.

Люди наверняка осознают и даже ощущают, 
как прогресс все больше обходит нашу «великую 
державу» стороной, а фраза «страна — бензо-
колонка» при всей ее оскорбительности очень 
недалека от правды. Но от понимания реалий до 
признания чужой правоты — дистанция огром-
ного размера.

Граждане вопреки логике и здравому 
смыслу ХОТЯТ ЧУВСТВОВАТЬ себя гражданами 
«сверхдержавы», по-прежнему влияющей на все, 
что происходит в мире. Вот почему ежедневное 
телепромывание мозгов насчет «особой миссии 
России» находит самый живой и горячий отклик 
в народе. «Пусть я беден, несчастен, затюкан 
властью и начальством, пусть мои дети ходят 
в плохие школы и поликлиники, но, блин, мы 
все равно можем разбомбить эту Голландию 
(Францию, Японию, Германию, Польшу — на-
сколько хватает воображения); нас по-прежнему 
боятся (ясно, что не любят). А раз боятся, значит, 
уважают», — примерно так с ясным разумом, не-
замутненным логикой и пониманием современ-
ных реалий, рассуждает большинство жителей 
России. Как говорится, попадание пропаганды 
прямо «в яблочко», минуя кору головного мозга, 
что делает любую аргументированную дискус-
сию бессмысленной. 

Увы, в человеке инстинкты, эмоции и жела-
ния почти всегда одерживают верх над разумом: 
ведь все знают, что нельзя злоупотреблять спирт-
ным или сладким, как и наедаться на ночь. Ну и 
кого это останавливает? 

Теперь поподробнее о комплексе неполно-
ценности. Эта штука вообще из области подсо-
знательного, почти психиатрия. Каждый человек, 
особенно в детстве и юности, неизбежно стра-
дает этим комплексом и даже развивается как 
личность, преодолевая его. Бывает и наоборот: и 
тогда человек обречен на вечные муки от неизжи-
того в себе чувства неполноценности. Например, 
ощущал себя в юности некомфортно в компании 
более интеллектуально развитых сверстников 
— но вместо того чтобы читать книги и учиться, 
предпочел наращивать мышцы и доказывать 
свое превосходство в драке...

Еще один бытовой пример. Поставьте себя 
на место юноши из не очень благополучной и 
небогатой семьи. Отец частенько поддает, мать 
неумна, да к тому же запугана мужем, квартирка 
не ах, одежда-обувь серенькие, дача — 6 соток 
за тридевять земель, машина старая и видав-
шая виды. В школе вас не хвалят — так, обыч-
ный троечник, ничего выдающегося. А теперь 
представьте, что ваши соседи — зажиточные, 
преуспевающие люди: большая, красивая ма-
шина, крутая квартира, папа — директор, мама 
— творческий работник, сын — умница, отличник, 
да еще на скрипке играет: дочка — красави-
ца, спортсменка, дружит с умными книгами и 

хорошими мальчиками. 
Стандартная дворовая реакция обделен-

ного жизнью пацана: мстить и вредить этим 
паинькам, потому что достичь такого же уровня 
он ни за что не сможет, а вот испортить жизнь дру-
гим — это запросто. На капоте машины гвоздем 
нацарапаем неприличное слово, мальцу дадим 
по морде, да еще и скрипку сломаем, а девочке 
зальем чернилами белый фартук и дернем за 
косичку — пусть поплачет, а то слишком много 
счастья выпало на ее детство. 

Комплексом неполноценности страдают 
не только люди — целые страны и народы, в 
том числе и Россия. Ну, например, чуть ли не с 
детства нам прививают нелюбовь (мягко говоря) 
к США. Что на самом деле плохого России сде-
лали американцы? Ни разу с нами не воевали, 
страны не оккупировали... Наоборот, были со-
юзниками во Второй мировой, кормили-поили 
Советский Союз все страшные военные годы 
по так называемому ленд-лизу, за который мы 
потом решили вообще не платить. 

Устроили нам холодную войну, угрожали? 
Так это вроде было обоюдно: они нам речь Чер-
чилля, мы — «кузькину мать» с трибуны ООН. 
Они нам — ФРГ, мы им — Берлинскую стену 
и ГДР. Они — ракеты в Турцию, мы — на Кубу; 
они — за корейскую буржуазную демократию, 
мы — корейский социализм, то есть чучхэ. Да, во 
Вьетнаме повоевали друг против друга руками 
самих вьетнамцев, до сих пор непонятно, для 
чего и кто в конечном счете победил. Но разве 
с другими странами не бывало намного хуже? 
Бывало, и не раз!

Зато фильмы смотрим американские, их 
язык повсеместно учим, всякими айфонами да 
айпадами без устали пользуемся, на их машинах 
ездим да нахваливаем, кока-колу попиваем и от 
Мадонны без ума. Разрыв сознания? Двойные 
стандарты? Или просто зависть вперемежку со 
злобой на то, что у них все получается, а у нас 
только «духовные скрепы» да продажа нефти-
газа.

Вот уж где точно комплекс национальной 
неполноценности проявляется: главными вра-
гами России объявлены самые передовые, эко-
номически развитые и богатые страны: США, 
Япония, Великобритания, Германия, Франция и 
т.д. Всю жизнь в России им завидовали, многое 
копировали (иногда слепо, против воли), порою 
учились у них, но всегда комплексовали. И вели 
себя как трудные подростки во дворе: дескать, 
коли сами жить хорошо не можем, то и вам не 
дадим. А все разговоры о ненависти Запада к 
поднимающейся с колен России — для дурачков. 
Как же тогда Китай, Индия, Бразилия, Южная Ко-
рея, Мексика и даже мусульманская Индонезия, 
наконец?! Спокойно развивались, набирали силу 
и мощь без каких-либо истерик в отношениях с 
Западом. Им почему дали «подняться с колен»? 
И почему у них, в отличие от России, нет никаких 
«колец врагов», санкций, контрсанкций и вечной 
конфронтации по поводу и без...

Откуда, как не из комплекса неполноцен-
ности, появился этот перл «только Россия может 
превратить Америку в радиоактивный пепел»? 
В переводе на дворовый язык это означает: мы 
не можем построить такие, как у вас, дороги 
(больницы, школы, города, небоскребы и т.д.), 
но наши «Искандеры» смогут легко их разру-
шить. Технологии, науку, искусство до вашего 
уровня довести мы не доведем — но и вам не 
дадим. Не мы поднимемся до вашего уровня, 
а вас опустим до нашего, зря, что ли, ядерная 
дубина в боеготовность приведена?! 

И вообще, ломать не строить — для этого 
не нужна эффективная экономика, разумная 
социальная политика, цивилизованная власть, 
демократия и права человека. Все это долго, 
сложно, хлопотно. Разрушать — стократ легче. 
Поэтому раз заставить Запад нас уважать и лю-
бить не можем — заставим бояться. Типа «сами 
будем жить в дерьме, но и вам нагадим». 

Справедливости ради хочу сказать, что не 
только России свойственен комплекс неполно-
ценности, это вообще широко распространенное 
явление. От Пол Пота и «культурной революции» 
до исламских диктатур с законами шариата и 
всепобеждающего чучхэ. Потому что соревно-
ваться — сложно, а устроить ужас, разломать 
и уничтожить «до основанья, а затем», прикры-
ваясь, как фиговым листком, каким-то «особым 
путем» или «чистотой веры», — проще простого. 
Этим всегда легче оправдать свою неспособ-
ность к созиданию и развитию.

Так что, господа политики и общественные 
деятели, имейте в виду: телевизор еще долго 
может быть сильнее холодильника. Конечно, 
зов пустого холодильника тоже в конечном итоге 
взывает к инстинктам, а не разуму. Вот почему 
неизвестно, когда и на какие «подвиги» толкнет 
закомплексованную российскую нацию неот-
вратимо нарастающая пустота этого важнейшего 
предмета домашнего обихода. Но свое веское 
слово, поверьте, холодильник все равно скажет. 
И, боюсь, ждать осталось уже не так долго...

НАЦИОНАЛЬНЫЕ КОМПЛЕКСЫ РОССИИ
Почему телевизор побеждал и будет побеждать холодильник
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К «Саларьево» удобно подъехать 
на машине жителям области и Но-
вой Москвы, направляющимся по 
Киевскому шоссе в столицу: от 

трассы до станции — несколько сот метров почти 
по прямой. Вдоль обочины уже соорудили часто-
кол из знаков запрета стоянки и работы эвакуа-
торов. Сами «крокодилы» дежурят неподалеку. 
Правда, огорожена большая территория с ука-
зателями перехватывающей парковки. Судя по 
электронному табло, стоянка может вместить 
более тысячи авто, пускать сюда обещают при 
наличии билета на две поездки на метро, но пока 
паркинг пустует.

Картина вокруг напоминает строительное 
поле; в центре — облагороженный пятачок с авто-
бусными остановками и козырьками метро. Если 
не считать коллег-журналистов и работников в 
спецовках, совсем немноголюдно. И то в основ-
ном граждане скопились возле автобусов.

Спускаемся в подземку: широкая лестни-
ца, все блестит и сверкает. Рабочие сворачи-
вают передвижную фотовыставку о развитии 
Московского метрополитена, установленную к 
визиту мэра. 

«Был час пик?» — интересуемся у сотрудника 
службы безопасности. «Ну, если только в 11 утра, 
когда мэр приехал, — развел руками мужчина. — А 
так постоянно понемножку идут».

Как ни странно, среди тех, с кем нам удалось 
пообщаться, не было никого, кто бы однозначно 
обрадовался новой станции и сказал, что она 
облегчит его транспортные тяготы. 76-летний 

Виктор Александрович, житель близлежаще-
го Картмазова, посетовал, что после открытия 
станции у них отменили прямой автобус от дома 
до «Юго-Западной», и теперь надо ехать с пере-
садками: одну остановку до «Саларьево», а по-
том — на метро. Причем до двоюродного брата 
и тетки, живущих в Дудкине (между двумя стан-
циями метро), теперь и вовсе непонятно, как 
добираться: «Надеюсь, запустят какой-то новый 
рейс». Женщина на лавочке заявила, что ей новая 
станция «по барабану» — она из другого района, 
а здесь просто договорилась о встрече. Еще один 

мужчина заметил, что приехал пофотографиро-
вать «Саларьево»: «Конечно, тут хорошо: высокие 
потолки, кондиционеры, много воздуха, нет давки, 
как в центре. И дизайн приятный. Хотя лично для 
меня эта станция событием не является: я езжу 
за рулем, а в метро каждый год что-то открыва-
ют». Молодой реставратор ретроавтомобилей 
Станислав из поселка Птичное также приехал 
разведать обстановку: «Если перехватывающую 
парковку не сделают платной, тогда, наверное, 
водители будут пользоваться «Саларьево», а 
иначе зачем платить и лишаться комфорта лич-
ного транспорта?»

В общем, в отличие от «Бауманской», откры-
тия которой после реконструкции ждали миллио-
ны, на презентации «Саларьево» мы встретили в 
основном «экскурсантов», приглядывающихся к 
новой станции. Сейчас основной пассажиропоток 
могли бы составить подмосковные водители и 
работники находящегося недалеко бизнес-парка 
(хотя возле последнего и так недавно открыли 
собственную станцию). Ну и, безусловно, «Сала-
рьево» обрадует риелторов и застройщиков.

Кстати, мы воспользовались услугой метро-
политена и распечатали маршрут от «Саларьево» 
до «Улицы 1905 года», где находится редакция 
«МК». Получилось 41–48 минут с двумя пере-
садками. На автомобиле мы проделали этот путь 
за 42 минуты при средней плотности движения и 
подъехали прямо к крыльцу. Хотя, увы, здесь нас 
ждал платный паркинг.

Елена НИКОЛАЕВА. 

ДЕТИ НАУЧАТ 
ДЕНЬГИ ЛЮБИТЬ
Но кто научит этому детей?
Уже с этого года, как сообщила 
первый замминистра образования и 
науки Наталья Третьяк, в российской 
школе появится новый обязательный 
предмет — финансовая грамотность. 
Этот проект стал плодом любви 
сразу трех отцов — Минобрнауки, 
Минфина и Банка России и одной ма-
тери, а точнее, мачехи — вопиющей 
невежественности нашего народа в 
вопросах финансов.

Действительно, на сегодняшний день, 
обрисовал ситуацию замминистра финансов 
Сергей Сторчак, «типичная российская черта 
— это чрезмерная доверчивость и неспособ-
ность планировать семейный бюджет даже 
на среднесрочную перспективу». А отсюда и 
масса проблем, которые теперь будут учить 
решать с детства благодаря новому школь-
ному курсу таким образом, чтобы «молодое 
поколение впоследствии позитивно влияло 
на родителей». В этой связи для школьников 
уже создали примерные образовательные 
программы по финансовой грамотности, 
включающие такие важнейшие вопросы, 
как формирование доходов семьи, семей-
ные финансовые риски, заемные средства 
и различные виды займов (например, чем 
ипотека отличается от автомобильного кре-
дита), важность пенсионных накоплений и 
многое другое. В ближайшее время она будет 
включена в федеральный реестр примерных 
программ и тем самым получит официальный 
статус, а затем двинется непосредственно в 
школы. Правда, изучаться новый предмет бу-
дет не отдельно, а в рамках обществознания, 
предположительно, заняв до трети общего 
времени, отпущенного на его изучение, а 
также и в других дисциплинах. Например, 
на математике в виде решения задач вро-
де: сколько работник получит на руки после 
уплаты налогов при такой-то зарплате.

Пока финансовую грамотность предпо-
лагается ввести в старших классах (в 10–11-х), 
а также в основной школе (7–9-е классы) 
как на основных уроках, так и внеурочно. 
Однако некоторые элементы предмета при 
желании школы можно проходить и раньше — 
хоть с малышами, если грамотно составить 
для них те же арифметические задачи. В 
будущем же, не сомневаются в Минфине с 
Минобром, финансовая грамотность должна 
охватить всю школу от мала до велика. А со-
ответствующие разделы войдут составной 
частью в новые учебники, и прежде всего по 
обществознанию.

Дополнительной учебной нагрузки для 
детей с введением в целом нужного нового 
школьного предмета в Минобрнауке надеют-
ся избежать. Однако один вопрос, как мини-
мум на начальном этапе, остается открытым. 
Причем вопрос важнейший.

По последним данным международных 
исследований финансовой грамотности, 
лишь 4% 15-летних школьников нашей стра-
ны показали хорошие знания в этой обла-
сти. Уровень же наших взрослых, очевидно, 
еще ниже. Но именно они будут учить детей. 
Правда, и Минфин, и Минобрнауки, и Банк 
России уже развернули переподготовку 
учителей. Но образованцы успели подгото-
вить лишь 85 тьютеров, которые будут учить 
остальных непосредственно на местах и 
только-только готовят еще сто, уточнила 
Третьяк «МК». Банк России, также участву-
ющий в подготовке тьютеров, лишь готовит 
электронные уроки, дополнил первый зам 
главы банка Сергей Швецов. А Минфин лишь 
создает методические центры повышения 
квалификации учителей, на сегодня обучив 
и запустив в немногочисленные школы, где 
прошла апробация нового курса, всего 200 
спецов. В будущем, конечно, там предполага-
ется обучить 500 преподавателей вузов, 2,5 
тысячи учителей и 3,4 тысячи тьютеров. Но 
это дело «прекрасного далека». А кто начнет 
учить детей ближайшей осенью — остается 
загадкой.

Эвакуаторщики теперь не 
смогут требовать деньги вперед
Думский Комитет по конституционному 
законодательству одобрил законопро-
ект, который отменяет золотое в букваль-
ном смысле этого слова правило работы 
эвакуаторщиков «сначала оплати штраф-
стоянку — потом получишь автомобиль». 
Автолюбителям остается надеяться, что 
Госдума в марте проголосует «за».

Законопроект был внесен правительством 
и принят в первом чтении летом прошлого года. 
Первоначально он предполагал решение одной 
проблемы: кто и на каких основаниях должен 
определять стоимость расходов на перемещение 
и хранение транспортных средств на спецсто-
янку при эвакуации. Сейчас законодательство 
неопределенно высказывается на сей счет, что 
породило многочисленные обращения в суды: 
граждане оспаривали (и в некоторых регионах 
весьма успешно) право субъектов Федерации 

устанавливать размер платы за эвакуацию. Пра-
вительство предложило прописать, что стои-
мость этой «услуги» региональные власти должны 
рассчитывать в соответствии с методическими 
указаниями, утвержденными федеральным 
центром. 

И вот законопроект готов ко второму чтению… 
Общероссийские методические рекомендации 
расчета стоимости разработает Федеральная 
антимонопольная служба, говорится в тексте, 
к тому же в нем появилось несколько важных 
новаций. 

Безусловно, самая громкая из них — отмена 
нынешнего правила, которое делает оплату стои-
мости перемещения и хранения задержанного 
автомобиля обязательным условием его возвра-
щения владельцу. 

«При стоимости перемещения и хранения за-
держанного автомобиля, которая в определенных 
случаях (если речь идет о грузовике, например) 
даже в первые сутки составляет порядка 30 тысяч 
рублей, многие граждане физически лишены воз-
можности оперативно оплатить данную «услугу», 

— сказал на заседании профильного Комитета по 
конституционному законодательству Вячеслав 
Лысаков («ЕР») — он возглавлял рабочую группу 
по подготовке законопроекта. «Это приводит к 
тому, что граждане своим ходом вынуждены пере-
двигаться к месту, где они смогут найти необхо-
димую сумму денег, причем для иногородних это 
может быть другой регион, а время пребывания 
транспорта на спецстоянке продолжает идти, и 
оплата за его хранение увеличивается», — по-
яснил депутат. 

В документе, единогласно одобренном члена-
ми комитета, предлагается разрешить оплачивать 
стоимость задержания и пребывания автомобиля 
на спецстоянке в течение срока, предусмотренного 
на уплату административного штрафа за наруше-
ние, которое и повлекло эвакуацию. Срок этот — 60 
дней. А еще есть 10 дней на обжалование поста-
новления об административном наказании…

«Конечно, будут возражения, что никто тогда 
не будет платить за эвакуацию», — признает г-н 
Лысаков, имея в виду возражения со стороны вла-
стей ряда субъектов Федерации, и прежде всего 
Москвы. «Но есть судебные органы, обращайтесь, 
взыскивайте», — считает депутат. По его словам, 
текст законопроекта согласован с ГИБДД.

Лидер движения «Общество синих ведерок» 
Петр Шкуматов в разговоре с «МК» положительно 
оценил предложенные депутатами нововведе-
ния: «С точки зрения многих юристов, удержание 
автомобиля на спецстоянке вплоть до уплаты 
стоимости задержания и хранения противоре-
чит Конституции, потому что попирается право 
собственности, просто никто еще не дошел до 
Конституционного суда». Нынешние правила по-
рочны, считает он, потому что «эвакуаторщики 
всегда правы, их разбаловали, они не пережи-
вают, законно или нет забрали машину, будет 
гражданин обжаловать или нет задержание, — 
гражданин все равно оплатит штрафстоянку, а 
получить назад деньги через суд без огромных 
издержек невозможно». При изменении подхода к 
эвакуации занимающиеся этим делом структуры 
будут действовать по принципу «семь раз отмерь 
— один отрежь», надеется активист…

У московских властей еще есть время для 
того, чтобы включить свой политический ресурс 
и не допустить принятия законопроекта в таком 
виде: второе чтение предварительно намечено 
на март.

Марина ОЗЕРОВА. 

Закручивается интрига вокруг Центриз-
биркома: кто войдет в его новый состав, 
кто станет его руководителем, а значит, 
и главным модератором сентябрьских 
выборов в Госдуму. Кто заменит на этом 
посту «великого и ужасного» Чурова, или 
же Владимир Евгеньевич вновь сохра-
нит свое кресло, ведь запрета на третий 
срок в позиции председателя Центриз-
биркома (в отличие от президентского 
поста) не существует. Срок полномочий 
действующего ЦИК истекает 27 марта, 
но некоторые контуры нового состава 
уже проявляются.

ЦИК формируется из трех пятерок. Одну 
делегирует Совет Федерации, другую — 
Госдума и третью — Президент России. 
Совет Федерации свою миссию уже вы-
полнил, подтвердив полномочия Майи 
Гришиной, Сиябшаха Шапиева, Антона 
Лопатина и направив в главный избир-
ком страны двух новичков — сенатора 
Николая Булаева, которому ради корочки 
ЦИК придется расстаться с креслом на 
Большой Дмитровке, занятым им всего 
несколько месяцев назад, и Александра 
Клюкина, который работает в политоло-
гической НКО.

Госдума официально заявит о своем 
решении со дня на день, хотя о ее новичках 
уже достаточно хорошо известно. Наиболее 
громким станет выдвижение в ЦИК бывшего 
председателя партии «Справедливая Россия» 
и действующего вице-спикера Госдумы Николая 
Левичева. Если он станет рядовым членом ЦИК, 
то это, безусловно, понижение. Значит, можно 
предположить, что он претендует на пост главы 
ЦИК. Коммунисты проявят консерватизм, со-
хранив в ЦИК Евгения Колюшина, работающего 
с начала новейшей российской истории. ЛДПР 
меняет своего представителя после каждого 
цикла с одного незаметного лица на другое, а 
«Единая Россия», имеющая возможность про-
давить двух членов, оставит в ЦИК Валерия Крю-
кова и добавит к нему своего депутата Валерия 
Гальченко.

Итак, в первой десятке особенно ярких лиц 
не видно, Чурова в ней тоже нет, а вот явный пре-
тендент на его кресло прослеживается. Впрочем, 
все будет зависеть от третьей пятерки. Интерес-
но, что ее формирование, в отличие от первых 

двух, не описано ни в каких регламентах. Члены 
ЦИК разных созывов признавались «МК», что 
президент даже с ними самими не обсуждал 
возможность их включения в свой список, и ча-
сто это становилось полной неожиданностью. 
Следовательно, можно ожидать как того, что в 
ней появятся Чуров со своими заместителями, 
так и того, что это будут совершенно новые люди. 
Скажем, Чуров в разговоре с «МК» признался, что 
его одинаково не удивит, если президент продлит 
его полномочия в ЦИК или прервет их.

Кстати, как рассказал «МК» сопредседатель 

рабочей группы по мониторингу выборов прези-
дентского Совета по правам человека и бывший 
член Центризбиркома Игорь Борисов, Путин 
никогда и никак не влиял на выборы непосред-
ственно председателя ЦИК: «Глава комиссии — 
это модератор, который выстраивает работу так, 
чтобы всем остальным было удобно выполнять 
свои обязанности. Чуров или его предшественник 
Вешняков никак не вмешивались в политику, а 
только применяли законы, принятые политиками. 
Результаты федеральных кампаний не зависят от 
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того, кто возглавляет ЦИК. Поэтому 15 его членов 
сами выбирают себе председателя».

Я соглашусь с этим утверждением, но не 
полностью. Да, глава ЦИК лично не делает ника-
ких вбросов. Но именно от него во многом зависит 
явка, игра с которой стала самой передовой 
кремлевской политтехнологией. Если Центриз-
бирком дает инструкцию на места максимально 
информировать избирателя о грядущей кампа-
нии — то так и делают. Мы видели и периоды, 
когда избиратели просто не знали о том, что 
проходит какое-то голосование. И вот здесь роль 
первого лица избирательной системы трудно 
переоценить.

Сейчас, к примеру, ходят упорные слухи, что 
в сентябре Кремль хочет сыграть на понижение 
явки. Пусть придут только чиновники, бюджетники 
и проголосуют, за кого им скажут, а остальным 
на участки лучше и не являться. Повторюсь, это 
только слух, но, следуя его логике, во главе ЦИК 
оптимальны были бы две фигуры. Либо вечный 
Чуров, который ассоциируется у огромной массы 
электората с тем, что на выборах делать нечего. 
Якобы там власть все равно сама решит, кому 
быть со щитом, а кому на щите. И сделает это 
без помощи избирателя. Мнение это, кстати, по 
отношению к Чурову абсолютно несправедливо. 
За 9 лет правления он многократно облегчил ра-
боту наблюдателей: доступ стал заявительным, 
видеозапись разрешена, все жалобы приказано 
принимать и регистрировать. Но против репута-
ции не попрешь. Когда выборами руководит Чуров 
— желание участвовать в них у многих пропадает. 
И — да здравствует игра на понижение явки!

И бесподобен в роли главы ЦИК Николай 
Левичев. В качестве кандидата в мэры Москвы 
он занял последнее место, уступив даже никому 
не известному Мише из ЛДПР. Николай Влади-
мирович не смог убедить прийти на выборы даже 
членов своей партии, в которой тогда был пред-
седателем. Я присутствовал на мероприятии, где 
он убеждал товарищей-подчиненных проявить 
партийную солидарность с таким унылым видом, 
от которого киснет даже порошковое молоко. И 
теперь представим, что он с такой же интонацией 
начнет агитировать всю страну прийти на участки 
и исполнить свой гражданский долг. Естественно, 
все выключат телевизоры и начнут выполнять 
какой-нибудь долг, например супружеский. В этом 
плане он идеальный глава Центризбиркома. На 
выборы не придут лишние, зато демографическая 
ситуация улучшится.

Но если слухи об игре на понижение явки 
неверны, то ЦИК должен возглавить человек 
яркий. И возникнуть он может только по воле 
президента. Из его списка.

Михаил ЗУБОВ.

Фирменный стиль Чурова — 
выходить сухим из воды. В рамках 
благотворительной акции Ice Bucket 
Challenge политики обливаются 
ледяной водой, а деньги от этого 
шоу перечисляют нуждающимся. 
Миронов, Жириновский и 
другие были голыми, а Чуров — в 
водолазном костюме.

c 1-й стр.
Тестирование должно быть со-
вмещено с обязательной дис-
пансеризацией, которую про-
ходят школьники, — тогда оно 

будет восприниматься естественно, как нечто 
само собой разумеющееся. Подобно обяза-
тельной проверке на наркотики при получении 
водительских прав или лицензии на оружие.

Но самой серьезной проблемой, сводящей 
на нет весь эффект от дорогостоящего тести-
рования, по мнению специалистов, является то, 
что в последнее время наркоманию в подрост-
ковой среде все чаще вытесняет токсикомания, 

а именно — вдыхание паров клея «Момент», 
ацетона и прочей бытовой химии. Дурман для 
токсикоманов куда более дешев и продается 
свободно, при этом никаких тестов на этот 
счет проводить не предлагается вовсе. А ведь 
токсикомания не менее опасна, чем употре-
бление наркотиков. Последний смертельный 
случай произошел буквально вчера: в городе 
Икша Дмитровского района Подмосковья по-
гиб 15-летний школьник, который в компании 
товарищей отправился на автомобиле своего 
деда подышать газом из бытового баллона.

Евгений БАЛАБАС.

УТРОМ МАШИНА, ВЕЧЕРОМ ДЕНЬГИ

ЧЕМ ДЫШАТ НАШИ ДЕТИ: УЗНАТЬ 
ЭТО НАРКОТЕСТЫ НЕ ПОМОГУТ
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— На прошедшей неделе фондовый рынок 
России падал. Катализаторами были сниже-
ние цен на нефть и некоторое разочарование 
биржевиков выступлением главы Федрезерва 
Джанет Йеллен перед Конгрессом США. Йеллен 
подтвердила курс на повышение ставок, хотя и 
более медленными темпами, несмотря на то, 
что состояние дел в американской экономике 
в последнее время ухудшилось. Запасы нефти 
в Америке вновь выросли, и, как отметил глава 

BP Роберт Дадли, «во второй половине года 
нефть придется заливать даже в бассейны». 
Кроме того, остаются проблемы у европейских 
банков, которые увлеклись игрой в деривативы 
и страдают от большого числа неработающих 
кредитов. Лидерами роста среди российских 
бумаг отметим акции «Башнефти», которая 
является кандидатом на приватизацию, а это 
нравится трейдерам. Акции электроэнергети-
ческой компании «Э.ОН Россия» снизились на 
новостях о пожаре на одном из блоков компании 
(7% всех мощностей компании), а МосБир-
жи — по результатам выхода из акционеров 
стратегического инвестора — китайского су-
веренного фонда.

1310

1150

1470

50,0

59,0
68,0
77,0
86,0

1630
1790

1726

77,7792

ноябрь декабрь январь

ноябрь декабрь январь

$ за баррель марки Brent

28
20

36
44
52

ДИНАМИКА ЦЕНЫ НА НЕФТЬ, 31,01

ноябрь декабрь январь

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

НОВОСТИ РЫНКОВ

— Эту рабочую неделю рубль начал с укре-
пления против американской валюты: вчера 
долларовые котировки опускались к отметке 
77,50 руб./долл. Своим ростом российская 
валюта обязана улучшению настроений на 
мировых биржах и повышению цен на нефть. 
Стоит отметить, что в последнее время на 
рынках царит крайне нервная обстановка: 
малейший намек способен вызвать не вполне 

обоснованное падение или рост биржевых 
индикаторов. Сейчас как раз такой случай: 
защитные активы снова отошли на второй план 
(в частности, золото дешевеет), зато спрос 
вернулся в риски. Причины такой резкой смены 
настроений кроются в надеждах на то, что 
ОПЕК пересмотрит свои взгляды на ситуацию 
на нефтяном рынке и решится на сокращение 
объемов добычи сырья, а также что централь-
ные банки запустят какие-то дополнительные 
стимулирующие программы.

Но, несмотря на отсутствие прямых под-
тверждений, рост все же есть: повышаются 
фондовые индексы, дорожает нефть. Подъему 
нефтяных котировок способствовали коммен-
тарии министра нефти ОАЭ, которые были 
истолкованы как подтверждение возможно-
сти сотрудничества с ОПЕК по сокращению 
объемов добычи. Отметим, что о готовности 
встречаться и обсуждать ранее по отдель-
ности заявляли представители и Венесуэлы, 
и России, и Ирана. Возможно, что нынешняя 
ситуация на нефтяном рынке все же приведет 
к тому, что все стороны наконец смогут встре-
титься, что было бы большим успехом. Если 
позитив по нефти сохранится в ближайшие 
дни, то рубль сможет вернуться в диапазон 
75,50–76,50 руб./долл. Поддержку российской 
валюте также будут оказывать предстоящие 
налоговые выплаты.

Антон СОРОКО,  
аналитик ИХ «Финам»:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Сергей СУВЕРОВ, 
начальник  аналитического 
департамента  
УК «БК-Сбережения»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА

  Татьяна РЫБАКОВА

Цены на столичную недвижимость 
движутся к круглой отметке в 2000 
долларов. По мнению экспертов, 
этот уровень может оказаться тем 
самым долгожданным «дном». 
После которого можно надеяться 
если не на рост рынка, то хотя бы 
на передышку.

Уровень поддержки
В минувшем январе, по данным АЦ «Ин-

дикаторы рынка недвижимости», долларовый 
индекс стоимости жилья в Москве снизился до 
$2421, потеряв относительно декабря более 7%. 
Такие темпы падения, конечно, внушают трево-
гу: похоже, на рынке начался обвал. Однако, по 
мнению руководителя ИРН Олега Репченко, уже 
просматривается рубеж, когда рынок успокоится: 
это $2000 за кв. м: «$2000 за кв. м — это истори-
ческий уровень цен на жилье в 2004–2005 годах. 
Он отражает цены в условиях невысоких цен на 
нефть и небольшого объема денег в экономике — 
до начала взрывного спекулятивного роста. Это 
примерно соответствует нынешней ситуации в 
экономике, поэтому такие цены можно считать 
справедливыми для настоящего момента». По 
мнению эксперта, таким образом заканчива-
ется целая эпоха в российской недвижимости. 
Началась она в 2006 году, когда закончился ор-
ганический рост цен, связанный с ростом эко-
номики, и начался рост спекулятивный: каждое 
новое повышение цены вызывало новую волну 
покупок с целью перепродать подороже — что 
опять вызывало рост цен. 

«Пузырь» на рынке недвижимости «сдул-
ся» в 2008 году: цены тогда опустились на тот 
уровень, которого они достигли бы, оставайся 
темпы роста такими же, как до 2006-го. Однако 
в 2014 году, с обвалом рубля, прежний тренд 
«сломался»: несмотря на почти двукратное 
ослабление рубля, долларовые цены выросли 
лишь на 12%. 

Правда, аналитики отмечают другую за-
кономерность: при всех кризисах (1998–1999, 
2008–2009, 2014–2015 годах) долларовые цены 
на жилье падали примерно на треть. Но сейчас 
«сломался» и этот механизм: цены уже упали на 
48% (с $5038 в 2014-м) и явно не собираются 
останавливаться на достигнутом.

Специалисты ИРН провели технический 
анализ — метод, анализирующий закономер-
ности движения цен, выраженные в графическом 
виде. Согласно теханализу, целью движения 
цены являются $2000 за кв. м, которые станут т.н. 

поддержкой. То есть ниже этого уровня ценам 
будет трудно опуститься без особой причины. 
Это еще и психологически важный уровень: люди 
любят «круглые» цифры и цены на жилье часто 
задерживаются возле таких отметок.

Экономист Сергей Хестанов видит при те-
ханализе другой уровень поддержки: $1700 за 
кв. м. «Очень вероятно достижение диапазона 
$1600–1700», — заявил он «МК».

Прощай, доллар!
«Средние цены первичного предложения 

близки к минимальному порогу рентабельности 
компаний (150–160 тыс. руб. за 1 кв. м по Мо-
скве). С этим значением коррелируется нижний 
уровень индекса ИРН ($2000/м2)», — сообщил 
управляющий директор компании S&D Дмитрий 
Земсков. Но говорить сегодня о ценах в долла-
рах, когда почти весь рынок вот уже несколько 
лет фиксируется в рублях, не имеет смысла, 
считает он: это все равно что рассуждать в духе 
«вчера по пять, сегодня по три». 

Противником подсчета в долларах является 
и начальник отдела маркетинга ИСК «ФОРТ» 
Юрий Кочетков: «Долларовое исчисление уже 
очень давно не имеет особого отношения к на-
шему квартирному рынку. Последние из могикан 
(элитный сегмент) сдались рублю в прошлом 
году. Поэтому цена в долларах может быть те-
перь абсолютно любой — все здесь управляется 
только курсом». По его оценке, цены близки к 
равновесному значению. «Рынок способен не 
только «достичь дна», но и «перебежать» его. 
В принципе именно в такой ситуации сейчас 
и находится квартирный рынок столицы. Со 
стабильного уровня (2012–2013 гг.) он потерял 
примерно 20% и по числу сделок, и в реальной 
стоимости. Думаю, что 10–15% по этим показа-
телям он может потерять и в 2016 году, однако 
это будет уже откровенный «перебег дна», — 
считает аналитик.

Независимый аналитик, профессор РЭУ им. 
Плеханова Геннадий Стерник тоже противник 
привязки к долларовому уровню: «Если речь 
идет о жилой недвижимости, то долларовый 
уровень совсем не важен и даже вреден. Он 
дезориентирует продавцов и покупателей, по-
скольку наш рынок даже в Москве с 2007 года 
рублевый (за исключениями элитных квартир, 
ориентированных в основном на экспатов, но 
и здесь идет процесс дедолларизации). Так 
что «некруглая» отметка на вторичном рынке в 
декабре — 218,5 тыс. руб/кв. м, на первичном — 
182,6 тыс. руб./кв. м (данные консенсус-оценки 
индикаторов рынка недвижимости Московского 
региона комитета по аналитике и консалтингу 
МАР)».

«Если говорить о решении частного лица о 
покупке или продаже недвижимости, безуслов-
но, надо привязываться к рублю. Никаких дол-
ларовых цен на рынке нет. Однако если строить 
прогнозы и отслеживать тенденции в контексте 
макроэкономики, использование долларовых 
цен представляется более корректным. Стои-
мость нефти и другие макроэкономические 
показатели, от которых в том числе зависит 
покупательская способность рубля, исчисляется 
в долларах. При этом рублевые цены во многом 
зависят от текущей политики ЦБ», — возражает 
критикам Олег Репченко.

С оглядкой на нефть
Впрочем, неважно, в какой валюте счи-

тать потери, главное — понять, когда и на каких 
уровнях падение остановится. Ведь уровень 
поддержки — «дно» локальное. Цены постоят-
постоят, да и двинутся дальше. Куда? В принципе 
вариантов немного: либо вниз, либо вверх. Либо 
не двинутся и долго будут стоять на месте. 

В случае если цены «пробивают» уровень 
поддержки вниз, отмечает Сергей Хестанов, 
они обычно падают гораздо сильнее прежнего. 
«Если цена пробьет уровень $1700–1600 за кв. м, 
то следующая поддержка — только на $600», — 
замечает эксперт. Звучит пугающе: таких цен 
рынок не видел с начала 90-х.

Олег Репченко успокаивает не сильно: «В 
случае если нефть надолго уйдет ниже $30 за 
баррель, общая ситуация в экономике ухудшится 
и возможно проседание цен до $1000 за кв. м — 
то есть к уровню 90-х и начала нулевых».

Проблема в том, что сейчас финансовые 
резервы российского бюджета тратятся со ско-
ростью 10% в месяц, поясняет Хестанов. Чтобы 
прекратить их растрачивать, цены на нефть 
должны вернуться хотя бы к $40–45 за баррель. 
Причем среднегодовая цена будет более важна, 
чем кратковременные скачки вверх или вниз, 
а таких скачков, прогнозирует он, в этом году 
будет немало. «Равновесная историческая цена 
нефти с учетом инфляции доллара составля-
ет $40–45/барр., поэтому, когда пыль осядет, 
нефть, возможно, и успокоится на этих уровнях. 
Но пока не исключено, что нефть в моменте 
будет опускаться и до $15/барр., ведь фактор 
Ирана мир еще не прочувствовал», — говорит 
экономист.

По его мнению, впереди большая ценовая 
война России, Ирана и Саудовской Аравии за 
рынок. Дело в том, что нефть этих трех стран 
схожа по составу, поясняет он. Под этот состав 
заточены НПЗ Европы, и поэтому, к примеру, 
не стоит бояться конкуренции со стороны се-
вероамериканской нефти, вышедшей в этом 

году на внешний рынок. При этом в России 
консервация и расконсервация скважин (что-
бы играть объемами нефтедобычи) возможна 
только в теплое время года. Следовательно, 
делает вывод Хестанов, основная битва состо-
ится весной-осенью. И уже к октябрю-ноябрю 
выявится победитель, который и вернет нефть 
к фундаментально обоснованной цене. Однако 
цена эта может неприятно удивить. 

«Дело в том, что движения нефти не сим-
метрично влияют на курс рубля», — поясняет 
экономист. При падающих ценах на нефть рубль 
быстро дешевеет, т.к. это хорошо для бюджета и 
экспортеров, а когда цена идет вверх, ЦБ «под-
тормаживает» укрепление рубля, скупая с рынка 
валюту для пополнения резервов. «Поэтому, 
когда нефть вернется в диапазон $40–45/барр., 
рубль — а с ним и цены на недвижимость — мо-
жет и не вернуться в тот диапазон, в котором 
он был при аналогичной цене нефти ранее», — 
предупреждает Хестанов. К тому же, добавляет 
он, сейчас мы тратим резервы, и, как только 
прекратим это делать, экономика, а с нею и 
цены на недвижимость, просядет. «Это может 
дать цены на 15% ниже, чем при прошлой нефти 
в $40–45/барр.», — подсчитал Хестанов. 

Такой уровень цен в последний раз на-
блюдался на рубеже 2008–2009 гг., и тогда, 
согласно ИРН, средняя цена на жилье в Москве 
упала до $3858/кв. м. Отнимаем 15% — получаем 
$3280/кв.м. Это гораздо выше сегодняшних цен. 
Предыдущий период, когда нефть колебалась в 
этом диапазоне, — 2001–2004 гг. Тогда средняя 
цена столичного «квадрата» росла от $1000 до 
$2000. Похоже, именно этот диапазон нас ждет 
в дальнейшем.

Факторы падения
Опрошенные эксперты в целом согласны с 

такой оценкой. «Ждать отскока вверх не стоит. 
Если цены на нефть будут колебаться в кори-
доре $30–70 за баррель, то общая ситуация 
в экономике сохранится примерно на нынеш-
нем уровне и цены на жилье в такой ситуации 
стабилизируются у отметки $2000 за кв. м с 
возможными колебаниями вокруг этой цифры», 
— прогнозирует Олег Репченко, ориентируясь 
на исторические цены. «Надо смотреть, сколько 
стоило жилье в схожих экономических усло-
виях. В середине нулевых начался взрывной 
спекулятивный рост, которому способствовали 
дорогая нефть и большой приток иностранных 
инвестиций в Россию. Однако эти цены были 
далеки от реальных возможностей населения. 
Сейчас цены, по сути, приближаются к своим 
«спокойным» значениям», — говорит он.

«В прошлый раз диапазон $1600–1700/
кв. м держался долго, сейчас можно ожидать 
того же. К тому же застройщики, в отличие от 
«вторички», ждать не могут. Это тоже может 
оказать уже не техническое, а фундаментальное 
действие. И тогда может произойти медленное 
сползание уровня даже вниз от диапазона. Но 
поскольку данных для теханализа нет, то, на-
сколько они сползут, спрогнозировать невоз-
можно», — говорит Сергей Хестанов. Однако, 
по его мнению, в случае негативного развития 
событий цены жилья могут пробить уровень 
поддержки примерно через год, а через два-три 
дойти до $600/кв. м.

«Результаты прогнозных расчетов пока-
зывают, что не менее трех лет нас ждет ре-
цессия (падение показателей объема спроса, 
строительства, ввода и цен), а затем переход 
к стабилизации (боковик) и начало медленного 
восстановления с 2020 года», — говорит Генна-
дий Стерник. Цена может развернуться вверх 
при повышении цены нефти выше $50–60/барр. 
года через два, считает аналитик.

«Мы имеем прекрасный репер — медленно 
стагнировавший рынок 2012–2013 годов. Рост 
цен в рублях в этих годах точно соответствовал 
инфляции. Сделав поправку на инфляцию от 
того уровня, в любой момент можно получить 
условную цену равновесного рынка. Другое 
дело, что в 2016–2017 гг. квартирный рынок 
будет находиться в динамике: нырок под дно — 
отскок — колебания. То есть даже «правильная» 
цена не даст нам гарантии стабильного роста 
рынка. Мы должны пройти этот динамический 
момент и выйти на новую модель развития 
рынка, которая может сильно отличаться от 
того, что мы наблюдаем сейчас или что на-
блюдали 2–3 года назад», — заключает Юрий 
Кочетков. 

«Недвижимость перестала быть предметом 
быстрой наживы. И в ближайшие 2–3 года в 
Московском регионе, пока не поглотится из-
быточное предложение, вряд ли им станет», 
— резюмирует Дмитрий Земсков.

  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Банкиры и строители с трудом 
представляют рынок ипотеки без 
государственной поддержки и с 
нетерпением ждут оформленного 
решения по продлению программы 
субсидирования ипотечных ставок.

Субсидиям продлили 
жизнь
В первый день весны 2016 года государ-

ственная программа субсидирования ипотеч-
ного кредитования, которая позволяла банкам 
выдавать займы на покупку жилья в «первичке» 
под 12% годовых, должна быть завершена. Но 
на днях глава Минстроя Михаил Мень заявил, 
что программа будет продлена до конца 2016 
года. «Пока официально оформленного решения 
продления программы на 2016 год нет. Известно 
только, что ставку будут субсидировать до уровня 
12% с первоначальным взносом не менее 20%, 
хотя условия программы могут быть скоррек-
тированы», — сообщил директор департамента 
розничного бизнеса Росгосстрах банка Андрей 
Борискин, уточняя, что одно из обсуждаемых 
условий по продленной госпрограмме — сни-
жение маржи банков-кредиторов. 

Иными словами, от государства будет по-
ступать меньше средств на компенсацию ставки. 
Некоторое ужесточение условий может сузить 
круг кредитных организаций, участвующих в 
программе. Конечно, банкирам гораздо выгодней 
продавать ипотеку по более высоким ставкам, но 
спрос на жилищные кредиты от 14–15% значи-
тельно ниже, чем на продукт со «скидкой».

Ипотечная панацея
Именно господдержка стала драйвером вы-

живания российского ипотечного рынка. Директор 
аналитического департамента РА «Рус-Рейтинг» 
Елена Николаенко подсчитала, что если в 2015 
году до начала действия программы было выдано 
139 тыс. кредитов против 209 тыс. кредитов годом 
ранее, то в дальнейшем за счет ввода субсидий 
темпы снижения выдач удалось значительно со-
кратить. По словам эксперта, в прошлом году около 
трети всех выданных ипотечных ссуд (211 тыс. кре-
дитов) было реализовано через госпрограмму. 

«Отказ государства от субсидирования 
ипотечных ставок может обернуться увеличе-
нием количества недостроенных объектов и, как 
следствие, обманутых дольщиков», — считает 
руководитель аналитического центра ГК SRG 
Марат Абдуллин. По его мнению, без программы 
кредитование новостроек сократится, а уровень 

процентных ставок вырастет на 2–2,5 процентных 
пункта и составит около 13,5–14,5% годовых. 

Кстати, федеральная помощь — не един-
ственно возможный формат. Пресс-секретарь 
губернатора Ненецкого автономного округа Та-
тьяна Баева рассказала «ЭВ», что в регионе дей-
ствует собственная программа государственной 
ипотеки. Заемщик вкладывается в строящееся 
жилье, а бюджет округа субсидирует банковскую 
ставку. В результате ипотека обходится населе-
нию в 5% годовых. Это самый низкий ипотечный 
ценник в стране, но доступен он, увы, лишь тем 
квартировладельцам, которые покупают жилье 
на территории округа.

Для банков продление программы — практи-
чески единственный способ сохранить заметный 
спрос на продукт. Как сообщил заместитель 
директора департамента развития розничного 
бизнеса Связь-банка Андрей Точеный, доля суб-
сидируемых кредитов в объеме выдаваемой в 
2015 году ипотеки составила около 80%. Тот же 
показатель в МКБ, по словам начальника управле-
ния ипотечного кредитования банка Ирины Про-
стаковой, превысил 50%: «Мы присоединились к 
господдержке, предложив ставку 5% на первый 
год кредита и 12% — на последующие». Некото-
рые банки, которые не участвовали в программе, 
планируют к ней присоединиться в этом году. 

«ЭВ» попросил директора департамента роз-
ничных кредитных продуктов СМП-банка Наталью 
Коняхину посчитать, во сколько обойдется заем-
щику покупка двухкомнатной квартиры в спаль-
ном районе Москвы с учетом средних рыночных 
цен и требований. Выяснилось, что при стоимости 
квартиры 13 млн рублей и 40%-ном первоначаль-
ном взносе ставка по ипотечному кредиту на 15 
лет с учетом подтвержденного справкой 2НДФЛ 
дохода и приобретения комплексной программы 

страхования составит 14,75% годовых, ежеме-
сячный платеж — 108,2 тыс. руб. При этом доход 
заемщика должен составлять не менее 216,3 тыс. 
руб. после налогообложения. 

Поскольку 12% и 15% годовых — сопостави-
мые величины, можно утверждать, что квартира в 
кредит что с господдержкой, что без нее доступна 
весьма обеспеченным жителям столицы, чьи 
доходы в 5–6 раз превышают среднюю зарплату 
по Москве. Если говорить о регионах, то для по-
лучения кредита на покупку жилья за 400–500 
тыс. руб. заемщик должен получать не менее 
12–15 тыс. руб. после выплаты налогов.

Добрые советы
Что можно посоветовать смельчакам, которые 

готовы ввязаться в ипотечную историю даже в 
наше нелегкое время? Во-первых, рекомендуют 
банкиры, нужно нанести визит в каждый банк, усло-
вия кредитования которого в целом вас устраива-
ют, и попросить консультанта посчитать итоговую 
сумму переплаты за кредит. Соответственно, при 
окончательном выборе сравнивать не абстрактные 
процентные ставки, а вполне конкретную цифру, 
рассчитанную индивидуально для вас.

Кроме того, нужно узнать, можно ли со вре-
менем реструктурировать кредит, если средняя 
рыночная ставка по ипотеке понизится, а также 
обратить внимание, при каких условиях и каким 
образом реализуется залоговая квартира в случае 
невозможности заемщика в дальнейшем обслу-
живать кредит.

И наконец, говорят эксперты, внимательно 
читайте договор на предмет условий увеличе-
ния процентной ставки: этот пункт может обер-
нуться неприятным сюрпризом для будущего 
квартировладельца.

Ипотеке подрежут маржу
В Москве жилищные ссуды доступны только богачам

Рынок жилья идет 
на «дно»
Московские «квадраты» перестали быть 
предметом быстрой наживы
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  Николай МАКЕЕВ

Нефтяные котировки являются 
самым востребованным инстру-
ментом для биржевых спеку-
ляций. Западные хедж-фонды, 
инвесткомпании дружно ставят на 
рост стоимости углеводородов. 
Российские эксперты не разделя-
ют этот оптимизм. По их мнению, 
котировки взлетят только в одном 
случае — если начнется война 
между саудитами и иранцами.

Цены на нефть падают последние два года. 
За это время упали почти в пять раз. Но и на 
падении цен можно стать миллионером, а то и 
миллиардером. Можно даже за день. Не нужно 
«стоять у станка», не нужно умывать лицо в не-
фтегазовой смеси, нет необходимости знать 
природу углеводородов, которые становятся 
топливом для бензобаков автомобилей. Нужно 
знать, как работает интернет-торговля. Вернее, 
как можно извлекать из Всемирной паутины фи-
нансовые средства. Причем получать прибыль 
можно не только от роста стоимости барреля, 
но и от падения. 

Рост котировок — понятно, покупаем, 
перепродаем, если стоимость нефти растет, 
зарабатываем. Когда нефть росла в цене, на 
таких операциях нажились тысячи виртуальных 
«бизнесменов».

Но сейчас многие воротилы сколачивают 
состояния на дешевеющей нефти. Фрахтуешь 
танкер на 60 тыс. тонн. Грузишь его нефтью, 
заработок — $12 млн. Через Интернет этот груз 
можно продать за $13 и за $14 млн (котировки ме-
няются моментально). Продаешь по одной цене 
и спустя 10 минут получаешь «гонорар», который 
можно легко забрать со счетов облапошенных 
клиентов. Так зарабатывали в последние годы 
лихие дельцы на двух основных биржах мира — в 
Лондоне и Нью-Йорке.

Несмотря на низкие цены на нефть, аме-
риканские биржевые трейдеры уверены, что 
нефть ниже отметки в $26 за баррель не опу-
стится. А скорее всего, «бочка» будет стоить и 
все $30. Хедж-фонды и биржевые спекулянты 

уже вложили в нефть с отсрочкой на «поставку 
в три месяца» (это подтверждают эксперты рос-
сийских сырьевых площадок) до $20 млрд. Их 
позиция такова: получим $40 млрд, когда нефть 
вырастет до $50.

По мнению директора Фонда националь-
ной энергетической безопасности Константина 
Симонова, стоимость «черного золота» будет 
непременно расти. «Главную роль на нефтяном 
рынке играют Соединенные Штаты. Но, воюя 
за снижение цен, они сражаются сами с собой. 
Дешевая нефть не нужна Вашингтону. Белый 
дом субсидирует добычу сланцевой нефти, но 
ограничение субсидий (а это непременно будет 
при низких ценах на нефть, ведь себестоимость 
добычи сланцевой нефти гораздо выше тради-
ционных способов) снизит мировую добычу на 
600–700 тыс. баррелей в стуки», — отмечает 
эксперт.

Ежедневный «перебор» нынешней нефтяной 
отрасли составляет около 2 млн тонн. «За по-
следнее время вся мировая нефтяная отрасль 
потеряла примерно $400 млрд инвестиций в 
новые проекты. То есть добычу придется снижать 
всем. Даже странам, не входящим в ОПЕК», — 
отмечает Константин Симонов.

Как полагает директор Фонда энергетиче-
ского развития Сергей Пикин, в таких условиях 
есть надежда, что средние цены на нефть в год 
получатся не менее $50 за баррель.

Существует и более благоприятный сцена-
рий. Правда, только для российского бюджета, 
который исходит из цены «бочки» в $50. «Мы 
сможем увидеть $100–150 за баррель. Но эта 
цена будет установлена, только если Саудовская 
Аравия и Иран начнут войну друг против друга», 
— отмечает Константин Симонов.

Безработица выросла  
за неделю на 1,3%
На 10 февраля численность официально 

зарегистрированных безработных в РФ уве-
личилась на 1,3%, составив 1,03 млн человек, 
а численность работников в режиме неполной 
занятости — на 5,3%, сообщили вчера в пресс-
службе Минтруда РФ. По данным ведомства, 
рост численности безработных отмечался в 
77 регионах. Наиболее значительный рост 
численности безработных отмечен в Саха-
линской, Магаданской, Липецкой, Омской, 
Астраханской областях, Ненецком автоном-
ном округе, Ханты-Мансийском автономном 
округе — Югра, в республиках Карелия, Саха 
(Якутия), Хабаровском и Алтайском краях. 
Также в ведомстве сообщили, что по состоя-
нию на 10 февраля суммарная численность 
работников, находившихся в простое по ини-
циативе администрации, работавших неполное 
рабочее время, а также работников, которым 
были предоставлены отпуска по соглашению 
сторон, выросла на 5,3% и составила 269 257 
человек.

Страховку по вкладам 
увеличат  
до 5 млн рублей
Группа депутатов внесла в Госдуму за-

конопроект об увеличении максимального 
страхового возмещения по вкладам граждан в 

банках с 1,4 млн руб. до 5 млн руб. Соответству-
ющая информация размещена в электронной 
базе Госдумы. «Увеличение гарантированной 
суммы возврата при наступлении страхового 
случая до 5 млн руб. сможет не только улуч-
шить социальную защищенность населения, 
но и укрепить позицию российской банковской 
системы в силу притока дополнительных фи-
нансовых средств»,— говорится в пояснитель-
ной записке к законопроекту. Разработчики 
уверены, что «данный лимит ответственности 
наибольшим образом отвечает среднестати-
стической сумме требований кредиторов». 
Депутаты отмечают, что после увеличения 
суммы с 700 тыс. до 1,4 млн руб. у граждан 
выросло доверие к банковскому сектору.

Авторынок забуксовал
По данным Росстата, выпуск легковых 

машин в России в январе 2016 года сократился 
в годовом выражении на 40,4% — до 48,4 тыс. 
единиц. Сокращение производства в январе 
относительно декабря прошлого года соста-
вило 45,1%. Производство грузовых машин, 
включая шасси, но без самосвалов, сокра-
тилось в январе не так сильно — на 11,1% по 
сравнению с январем 2015 года, до 2,4 тыс. 
штук. Относительно декабря прошлого года 
производство сократилось на 83,7%. Также 
за январь 2016 года в РФ было произведено 
684 автобуса, что на 14,2% меньше в годовом 
выражении и на 84% меньше по сравнению с 
декабрем 2015 года.

Нефть подорожает 
до 100 долларов
Если Эр-Рияд начнет войну  
с Тегераном
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1. КАК ИЗМЕНИТСЯ ГОСДУМА,  
А МОЖЕТ БЫТЬ — И СТРАНА,  
ЕСЛИ ВАША ПАРТИЯ ПРЕОДОЛЕЕТ  
ПЯТИПРОЦЕНТНЫЙ БАРЬЕР? 

Максим СУРАЙКИН, генеральный секре-
тарь партии «Коммунисты России»:

— Мы можем стать первой фракцией, которая 
будет реально бороться в парламенте за права 
трудящихся. Партии, сидящие в Госдуме уже очень 
много лет, успели породниться с правящей элитой, 
интегрироваться в систему буржуазной власти. 
Поэтому по многим вопросам они просто не могут 
резко выступать. А наша партия вышла из народа 
и борется за коммунистические идеалы, не бу-
дучи обремененной контактами с буржуазией и 
властью. У нас нет никаких ограничений, поэтому 
по всем социальным, экономическим вопросам и 
законодательным решениям, которые ущемляют 
права простых граждан, мы будем очень резко 
выступать.

— А что сможет изменить ваша фракция, 
ведь послушное большинство продолжит со-
лидарно голосовать за те законы, которые ему 
спустили сверху?

— В царской Госдуме всего четыре больше-
вика наводили на всех больше ужаса, чем любая 
из крупных фракций. Понятно, что по голосованию 
мы не сможем выиграть у прокремлевских партий. 
Но вы же знаете, что большинство антинародных 
законопроектов: о сокращении надбавок для со-
циально незащищенных, об изменении трудового 
законодательства в пользу эксплуататора и т.д. — 
проходили через Госдуму быстренько, тихонечко, 
без широкой огласки. А мы будем поднимать шум, 
организовывать протесты, митинги и пикеты и 
таким образом оказывать мощное общественное 
давление на депутатов, которые готовятся про-
голосовать за закон, который направлен против 
трудящихся. В ситуации, когда люди от нас будут 
вовремя узнавать о том, что готовится очеред-
ной антинародный закон, народным избранникам 
от других партий будет психологически гораздо 
сложнее проголосовать за него. Таким образом, 
мы сможем заблокировать часть неблагородных 
законодательных инициатив.

Второе, чего мы будем добиваться, получив 
парламентскую трибуну, — это деприватизации 
того народного достояния, которое было награ-
блено и сейчас находится в руках спекулянтов. К 
сожалению, представители КПРФ хоть и выступают 
иногда на эту тему, но, кроме слов, не приводят 

никаких аргументов, и все повисает в воздухе. А 
мы занимаемся изысканиями на эту тему, а пройдя 
в Госдуму, получим такой инструмент, как депутат-
ские запросы. Мы на фирменном бланке Госдумы 
опишем процедуры, по которым проводилась при-
ватизация в том или ином случае, и докажем, что  
они нарушали действующее даже на тот момент 
законодательство. Это позволит добиваться от-
мены тех сделок и возвращения объектов и целых 
отраслей в государственную собственность. И — 
возбуждения уголовных дел против тех, кто сейчас 
питается этими деньгами вместо того, чтобы отдать 
их на пенсии, образование, медицину, и нам же 
еще рассказывают, что в бюджете нет денег. Их 
потому и нет, что они разворовали.

— Как же вы добьетесь уголовных дел по 
приватизации, если срок давности по эконо-
мическим преступлениям достаточно мал и 
давно прошел?

— Мы подготовим законопроект о том, что 
преступления, связанные с обворовыванием всего 
народа, нации, не имеют срока давности.

И вот еще что мы сделаем. Сегодня бюджет 
2016 года, который уже реализуется, еще полно-
стью не опубликован. Многие его показатели тща-
тельно скрываются от общества. Потому что там 
есть очень много статей, которые можно было бы 
не только урезать, но и исключить. Но они выгодны 
чиновникам и даже конкретным лицам, стоящим 
во главе или около крупных частных предприятий. 
Поэтому законодатели предпочли пожалеть самых 
богатых ценой того, что залезли в карман трудовому 
народу. Мы будем раскрывать эти факты и про-
водить акции против такой бюджетной политики. 
Поэтому я думаю, что мы будем самой яркой и ак-
тивной фракцией в Госдуме следующего созыва.

Илья ЯШИН, руководитель московского 
отделения ПАРНАС, заместитель председа-
теля партии:

— Если в Думе появится демократическая оп-
позиция, в каком бы меньшинстве она ни оказалась, 
— это изменит политический ландшафт в нашей 
стране: впервые за долгое время в парламенте 
появится сила, которая может противодейство-
вать самым безумным инициативам власти. Без 
адекватной оппозиции Госдума принимает совсем 
уж людоедские законы. Например, «закон подле-
цов» («закон Димы Яковлева»). Наше присутствие 
в парламенте неизбежно привело бы к полемике 
и существенно усложнило прохождение этого до-
кумента. Он либо вообще не прошел бы, либо был 

бы принят в гораздо более мягком для сирот виде. 
Но сейчас мы видим, что у сирот с ограниченными 
возможностями нет шансов на то, чтобы попасть 
в семью и лечиться за рубежом.

Представительство демократической оп-
позиции было бы особенно полезно в период 
экономического кризиса. Сегодня в парламенте 
слышны только крайние точки зрения. Предста-
вители людоедского капитализма из «Единой 
России» заботятся исключительно об интересах 
крупного капитала и готовы радикально ухудшить 
качество жизни россиян, сокращая расходы на 
образование, медицину и не повышая социальных 
пособий. С другой стороны, есть левые фракции, 
которые предлагают совершенно невыполнимые 
популистские законы, не обусловленные никакими 
экономическими реалиями. Естественно, что их 
невозможно принять, и это просто «медвежья 
услуга» простым гражданам. Должна быть сила, 
которая предложит ту социальную защиту, которая 
выполнима. Демократическая оппозиция дала бы 
стране шанс на сбалансированную антикризисную 
политику. В нашей партии есть довольно много 
соображений на этот счет, есть люди, имеющие 
богатый опыт управления страной. Михаил Ка-
сьянов работал председателем правительства в 
период, когда цены на нефть были значительно 
ниже, чем сейчас, но экономика при этом росла. 
Он знает, как это делать, в отличие от многих 
нынешних министров и депутатов. Поэтому нам 
есть что предложить избирателю. Наше присут-
ствие в Госдуме дало бы стране шанс на мирные 
цивилизованные перемены и качественное улуч-
шение жизни.

— Предположим, вы преодолеете про-
ходной барьер, но кто будет слушать ваш голос 
в Думе? Что может изменить меньшинство, 
пускай и парламентское?

—  Любое меньшинство, получив статус де-
путатов и фракции, обретает право влиять на го-
сударственную политику через комитеты Думы 
и кабинеты правительства. Сейчас наше мнение 
потому и игнорируется, что мы никак не пред-
ставлены во власти, и она отмахивается от нас 
словами: «Да это просто уличные маргиналы, зачем 
на них реагировать? Есть солидные парламентские 
силы со своим избирателем — вот на них мы и 
ориентируемся». Когда мы попадем в парламент, 
ни у кого уже язык не повернется сказать, что мы 
никого не представляем. С нашей позицией будут 
вынуждены считаться. 
2. КАК ВЫ БУДЕТЕ БОРОТЬСЯ ЗА ПОПАДА-
НИЕ В ГОСДУМУ: КАКИЕ РЕСУРСЫ И ТЕХ-
НОЛОГИИ ПЛАНИРУЕТЕ ИСПОЛЬЗОВАТЬ?

Максим СУРАЙКИН:
— Будем использовать все разрешенные зако-

ном инструменты. Но одной из главных технологий 
считаем работу «от двери к двери». Наши активисты 
будут идти к людям, по квартирам, объяснять, что 
только мы можем защитить их интересы.

— Сколько человек будет участвовать в 
таком хождении?

— Сейчас численность нашей партии — около 
50 тысяч человек. Вокруг них собираются сто-
ронники. В предвыборный период, естественно, 
их число возрастает. Другое дело, что наш актив 
пока распределен неравномерно по стране. Наши 
организации есть в 75 регионах, а семь — пока не 
охвачены. Во многих регионах работают тысячи 
членов партии, но есть и территории, где ком-
мунистов всего несколько десятков. Хуже всего 
мы представлены в национальных республиках и 
округах, где своя специфика. А в русских регионах 
проблем с агитаторами быть не должно. У нас там 
сильные организации и много сторонников. Мы на-
бираем рейтинг, а антирейтинга у нас не найдешь 

днем с огнем: в отличие от других партий мы никого 
никогда не обманули. Это просто было невозмож-
но: партия создана недавно. И говоря о походе 
«от двери к двери», мы имеем в виду еще и новые 
технологии. Десятки миллионов россиян буквально 
живут в Интернете, и мы обращаемся к ним. В на-
ших группах в соцсетях проявляют активность уже 
сотни тысяч человек, и это число растет.

 Мы планируем не только выдвинуть список в 
Госдуму, но и выставить кандидатов от партии во 
всех 225 одномандатных округах. Понятно, что по-
бедить там смогут немногие, но все они будут аги-
тировать не только за себя, но еще и за партию.

Илья ЯШИН:
— У нас очень простая тактика — апелляция 

к избирателю. Мы не ходим в Кремль, мы станем 
единственной, на мой взгляд, идущей на выборы 
силой, которая никак не согласовывает свою про-
грамму и списки с Администрацией Президента. 
Наш шанс заключается в том, что многие избира-
тели видят: на выборы идут всего две силы. Одна 
— это власть и ее сателлиты (четыре парламентские 
фракции). Другая —  оппозиция, которая пред-
лагает альтернативу. А так получилось, что сейчас 
единственная оппозиционная сила, допущенная 
до выборов без сбора подписей, — это мы. Если 
в 2011 году мы призывали прийти на участки и 
проголосовать за любую партию кроме «Единой 
России», то сейчас выбор еще проще. Ты просто 
голосуешь за ПАРНАС.

Получить доверие избирателя нам отчасти 
помогает и сама власть. То, как она с нами начала 
бороться в наступившем году, не оставляет со-
мнений в том, что она воспринимает нас в качестве 
реального и единственного соперника.

— А как с вами борется власть?
— Посмотрите, что происходит в Грозном, на-

пример. Мы — единственная сила, которая громко 
поднимает проблему Рамзана Кадырова, говорит 
о масштабной коррупции в коридорах власти. Дру-
гим это просто запрещают, а нам дают сдачи. Мы 
отказались от кулуарных переговоров с властью и 
готовы к жесткой борьбе. Уверен, что эта наша го-
товность мобилизует голоса избирателей, которые 
хотят перемен. Наша главная задача — убедить 
этих людей прийти на избирательные участки. Убе-
дить, что от их голоса многое зависит и он может 
что-то изменить. Потому что главная проблема и 
главный враг демократов — это апатия.

3. КТО БУДЕТ ВАШИМ ГЛАВНЫМ СОПЕР-
НИКОМ НА ВЫБОРАХ В ГОСДУМУ ИЛИ 
ДАЖЕ ВРАГОМ?

Максим СУРАЙКИН:
— Главный оппонент — партия власти. Как бы 

она ни рядилась в патриотические рясы, эти де-
путаты проводят политику, направленную только 
на одно: резать бюджет так, чтобы отнять у людей 
социальные статьи. Эта партия не собирается 
поднимать производство, экономику, а хочет 
только отнимать у граждан то, что им положено, и 
делить между своими. Другой оппонент — правые 
партии наподобие ПАРНАСа. Их победа просто 
опасна для России. Они могут так развернуть 
происходящее в стране, что граждан вообще 
лишат всех социальных прав (сам о себе заботь-
ся), а  государство территориально разрушится. 
Эти партии открыто выступают за отторжение от 
России Крыма и национальных республик. Мы не 
должны их пустить во власть. А наш естественный 
конкурент — это КПРФ, которая пытается прятать 
за коммунистическими знаменами буржуев, оли-
гархов и даже представителей власти или демо-
кратов, включая их в свои списки. Диву даешься 
такой нечистоплотности, когда от КПРФ идут на 
выборы люди, которые еще вчера представлялись 
антикоммунистами и состояли в «Единой России» 
или «Правом деле». А  сегодня Зюганову позво-
нили из Кремля и сказали, чтобы он  протащил 
этих людей в представительные органы. В КПРФ 
прекрасно понимают: наша партия — «Комму-
нисты России» — потому и создана, что партия 
Зюганова переродилась из коммунистической 

в буржуазную. Поэтому они нервничают и будут 
бросаться в нас нехорошими вещами. Наша за-
дача — объяснить избирателю, что настоящие 
коммунисты — это мы. Мы в свое время создавали 
КПРФ, но когда она предала коммунистические 
интересы — создали настоящую компартию.

Илья ЯШИН:
— Врагов у нас, к счастью, нет. В стране граж-

данской войны не идет, и воевать мы не собираемся 
ни с кем. А единственным оппонентом является 
«Единая Россия» — та партия, которая проводит 
курс, который загнал страну в тупик. «ЕР», прези-
дент и правительство — объекты нашей критики. 
Этим мы отличаемся от остальных партий, которые  
могут покритиковать правительство, но президент 
для них непогрешим. О нем они будут молчать. А 
мы не будем.

4. СКОЛЬКО ПРОЦЕНТОВ ГОЛОСОВ ВЫ 
ПЛАНИРУЕТЕ СОБРАТЬ?

Максим СУРАЙКИН: 
— Наши результаты на региональных выборах 

сильно зависят от того, можем ли мы защитить на-
бранные нами голоса. На муниципальных выборах, 
где всегда есть наши наблюдатели, мы получаем 
до 18% голосов. На выборах в региональные зак-
собрания мы не каждый раз  могли направить 
наблюдателей на все участки. И там, где наших 
представителей не было, голоса, отданные за 
партию «Коммунисты России», просто отнима-
лись у нас и делились поровну между четырьмя 
парламентскими партиями. Такая крепкая спайка 
возникла между единороссами, эсерами, КПРФ и 
ЛДПР. Судебные процессы по этому поводу идут 
до сих пор. Поэтому в среднем на региональных 
выборах мы набирали по 6,5%. Но к выборам в 
Госдуму мы планируем насытить своими наблю-
дателями более 70% участков. А этого достаточно, 
чтобы набрать в районе 12% голосов избирателей. 
То есть преодолеть проходной барьер с двойным 
запасом.

Илья ЯШИН:
— Наша главная задача в том, чтобы просто 

преодолеть проходной барьер и создать фрак-
цию. Важен сам факт возвращения демократов 
в парламент, это будет иметь огромное значение 
для страны, а численность фракции — вопрос 
второстепенный.

— Последние региональные выборы го-
ворят о том, что вам по силам преодолеть 
барьер?

— На целый ряд последних региональных вы-
боров (в Новосибирской, Калужской областях, на 
Сахалине) нас просто не допустили, и это смазало 
картину. А выборы, до которых нас допускали, да-
вали повод для оптимизма. Достаточно вспомнить 
30% голосов у нашего кандидата на выборах мэра 
Москвы. До выборов в Госдуму нас не допустить, 
я надеюсь, уже не могут. Для этого пришлось бы 
распустить региональные парламенты, в которых 
представлен ПАРНАС.

— Вы будете привлекать под выборы в 
свои списки медийных персон, которые пре-
жде не состояли в партии? Людей масштаба 
Прохорова?

—  Наше отличие от большинства других пар-
тий в том, что первую десятку и все предвыборные 
списки обозначат сами избиратели, которые придут 
на праймериз в апреле. Уже идут первые дебаты 
кандидатов. Если на праймериз заявится Прохо-
ров — мы будем только рады, двери открыты для 
всех, кто подпишется под нашей программой. Он 
получит место в списке в соответствии со своим 
результатом.

— Навальный, который не имеет права 
становиться депутатом, будет участвовать 
в кампании?

— Он один из наших лидеров, мы прекрасно 
знаем, как Алексей умеет работать, ежедневно 
встречаясь с сотнями избирателей, и рассчитыва-
ем, что он очень поможет нам своей активностью, 
мастерством и опытом.

Михаил ЗУБОВ.
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В феврале — вторая годовщина Олим-
пийских игр в Сочи. Еще до их начала 
местные чиновники уверяли: даже в уго-
ду Олимпиаде не будет снесен ни один 
дом, не пострадает ни одна семья! Увы, 
все вышло совсем по-другому: жители 
Сочи до сих пор расхлебывают послед-
ствия «ребрендинга» их родного города. 
Судьбу многих сочинцев спортивное 
событие мирового масштаба измени-
ло кардинально — в худшую сторону. 
Например, дом местного жителя Ан-
дрея Арнаутова снесли в угоду новой 
эстакаде, а одинокий отец с дочерью-
младшеклассницей оказались в прямом 
смысле бомжами. Самое фантастиче-
ское в этой истории — по документам 
семья до сих пор прописана в доме, ко-
торого уже четыре года не существует 
на белом свете. И таких семей в Сочи, 
увы, не одна и не две.

Дорога перемен 
Больше 20 лет моя семья ездит отдыхать в 

Сочи к друзьям. Три поколения наших приятелей-
сочинцев это время ютились — и ютятся до сих 
пор — в коммуналке. Лет за семь до Олимпиады 
по району прошел слух: скоро будут возводить 
эстакаду — дублер Курортного проспекта. До-
рога и правда была нужна: город стоял в вечных 
пробках. Старые дома снесут, всем дадут от-
дельные квартиры в новостройке. Уже и строить 
начали — хоть мебель присматривай. Мечта жила 
несколько лет, пока не утвердили план работ. 
Надежды наших приятелей рухнули: их дом не 
снесут — только отремонтируют. А перед окнами 
теперь будет шумная эстакада.

Друзья ужасно расстроились, но позавидо-
вали соседям на улице Титова: их дома как раз 
стояли на пути трассы, а значит, ключи от новой 
квартиры, считай, в кармане. Завидовать, как 
оказалось, было нечему.

На первом же собрании горожан озадачили: 
сами понимаете, ваши дома — фактически хи-
бары, хорошие квартиры за такое не положены, 
максимум в строящемся здании. И то верно: дом 
13, как и соседние, — одноэтажный, барачного 
типа. Всего десять квартир, у каждой — одна 
сотка земли. Семья Арнаутовых, как и осталь-
ные, выкручивалась: построили кухню, ванную, 
туалет, благоустроили территорию. Нехитрый 
коммунальный рай для дружной семьи: мама, 
папа (официально они не были расписаны) и два 
несовершеннолетних ребенка — дочь Кристина 
и сын Артур. 

— Нам очень нравился наш дом, — рас-
сказывает Андрей, — представьте: тихий центр 
города, дети ходили в школу через 200 метров. 
Поэтому, когда на собрании нам сказали, что 
вместо него нам могут предложить только квар-
тиру в строящемся доме на окраине, я на такой 
обмен не согласился.

Причем предлагали даже не квартиру, а 
компенсацию — 700 000 рублей. Сочи, конечно, 

не Москва, но и там за такую сумму семье 
из четырех человек комфортное жилье 
не купить. Андрей не подписал согла-
шение на изъятие жилья государством. 
Тогда краевой Департамент по реали-
зации полномочий по подготовке зимних 
Олимпийских игр подал на сочинца в суд. И, 
что интересно, суд поддержал Арнаутовых. 
Служители Фемиды посчитали, что компенса-
ция не соответствует стоимости имеющейся 
квартиры, и разрешили жильцам остаться в 
родных пенатах, пока истец не предложит нечто 
приличное в том же микрорайоне (площадью не 
меньше шести метров на каждого члена семьи). 
Но строителей будущей олимпийской столицы 
это не остановило. Для начала жителям отключи-
ли воду, потом — газ и свет. А через пару недель 
приехала спецтехника и снесла весь дом под не-
счастливым числом. Почти весь: фрагмент дома 
с квартирой Арнаутовых не тронули.

— Каждую ночь мы боролись с мароде-
рами, нам разбили окна, два раза нас все же 
обворовывали, — вспоминает ужас тех дней 
Андрей. — Несколько месяцев мы жили с детьми 
в неотапливаемом сыром помещении. Мы об-
ращались к руководству «Олимпстроя», чтобы 
нам помогли приобрести квартиру поблизости: 
совсем рядом остались нетронутыми такие же 
бараки…

Ответа не было. В конце концов родители ре-
шились на отчаянный шаг. Решились, но шагнули 
в разные стороны. Мама Ольга ушла из семьи к 
другому мужчине — в крошечную комнату в обще-
житии. Дети остались с папой. Андрей сдался и 
подписал соглашение на переезд. 

Нет повести печальнее  
на свете, чем повесть,  
где страдают дети
Но было бы куда переезжать! Семье пред-

ложили на выбор несколько адресов. На квартиры 
было страшно смотреть: загородный неликвид, 
после которого жизнь в бараке показалась бы 
раем. К примеру, один из вариантов — под-
вальное помещение в 25 кв. метров в поселке 
Соболевка. Также можно было взять компенса-
цию деньгами, чтобы вложить их в строящееся 
здание. Это тоже происходило под контролем: 
риелторы от «Олимпстроя» возили Арнаутова по 
адресам строек, показывая будущие дома. Один 
из них — дом в Вертолетном переулке — был уже 
возведен на уровне второго этажа, там и решили 
«бронировать» квартиру. Все-таки новостройка, 
43 кв. метра: можно растить детей в более-менее 
комфортных условиях. «Олимпстрой» перечислил 

Арнаутовым 1 миллион 400 тысяч — именно 
столько стоило жилье. При свидетелях Андрей пе-
редал деньги собственнику и директору торгово-
строительной компании Артуру Мегрикяну. Все 
документы на тот момент были в порядке.

Начался новый, 2012 год. Но дом обещают 
сдать только во 2-м квартале. В таких случаях для 
переселенцев существует маневренный фонд, 
по-простому — государственная квартира, где 
они могут переждать период, пока не построится 
новая. Но и тут семью ждал сюрприз.

— В квартирно-правовой службе мне сказа-
ли, что, скорее всего, предоставить маневренный 
фонд нам не смогут, в крайнем случае через суд, 
— рассказывает глава семьи. — Мне пришлось 
объяснять, что нам просто негде жить.

От бывших соседей Андрей узнал, что мно-
гим из них предоставили временное жилье в 
доме на улице Труда. И большая часть квартир 
пустовала. Арнаутову удалось достучаться до 
чиновников и выбить себе одну из них. Восьмой 
этаж, лифт не работает, перебои со светом, от-
сутствие горячей воды и газа. Но хотя бы тепло 
и есть крыша над головой. Мужчина с детьми 
поселились там и стали ждать, когда же можно 
будет переехать окончательно.

Но тут снова грянул гром: застрой-
щик Мегрикян исчез, оставив большую 
часть своих проектов недостроенными. 
Попутно выяснилось, что квартиры в 
своих домах он перепродавал по не-
скольку раз. И когда в его кармане ока-
залось около 180 миллионов рублей 
от сочинцев, он сбежал с деньгами 
в Армению. А граждане остались без 

средств и без квартир. Новенький дом в 
Вертолетном переулке снесли, признав бес-
хозным самостроем.

— Мы не могли в это поверить, — сокру-
шается Андрей. — Там были проведены свет и 
вода, на первом этаже строился магазин. Мы 
были готовы к переезду…

Семья снова оказалась в безвыходном по-
ложении. Арнаутов подал на застройщика в суд 
с требованием вернуть деньги. Ходатайство 
удовлетворили. 

Против Мегрикяна возбудили уголовное 
дело за мошенничество в особо крупном раз-
мере, объявили в розыск, но смогли поймать 
только через три года. А осудили только в де-
кабре 2015-го. За обман 117 семей Мегрикяна 
приговорили к 9 годам лишения свободы. Где 
миллионы, принадлежащие дольщикам, он не 
признался. По документам своего капитала у 
него нет, а значит, заплатить ему нечем.

Тем временем на Арнаутовых, и так раз-
давленных обстоятельствами, свалилась новая 
беда: администрация города решила их высе-
лить из временного фонда. У мэрии своя логика: 
деньги за снесенное жилье семья получила, 
квартиру купила, а то, что не въехала, — это 
уже их проблемы. Узнав о том, что в суд подали 
иск об их выселении, Андрей в очередной раз 
забил тревогу. Для начала написал письмо гу-
бернатору Краснодарского края, но его мольбы 
«спустили вниз» — сочинским властям. В на-
дежде на чудо мужчина опубликовал открытое 
обращение президенту Владимиру Путину с 
просьбой не лишать его с дочкой крыши над го-
ловой. Старший сын за эти годы успел окончить 
школу, поступил в вуз и сейчас живет отдельно, 
а бывшая жена родила и воспитывает ребенка 
от другого мужчины.

Чуда не произошло. Суд признал незакон-
ным проживание в социальном фонде семьи 
Арнаутовых. И накануне второй годовщины про-
ведения Олимпийских игр в Сочи к ним явились 
судебные приставы. Дочку Кристину вызвали 
из школы, чтобы не пропустила торжествен-
ный момент переселения «в никуда»… Самое 

удивительное, что маленькая девочка, по словам 
папы, все это время находила силы не только не 
упасть духом, но и поддерживать его. Именно это 
помогло ему пережить и уход жены, и упавшие 
на плечи невзгоды.

В принципе по российским законам несо-
вершеннолетнего ребенка нельзя оставить без 
прописки. Вы удивитесь, но прописка у девочки 
есть! В том самом доме номер 13 на улице Титова, 
которого не существует с 2012 года. Андрей тоже 
зарегистрирован там. Какие-то «мертвые души» 
на современный мотив получаются.

Когда глава семьи попытался воззвать к 
совести руководителей города и Олимпиады, 
ему еще попеняли, что он сам выбрал деньги, а 
не готовое жилье. Хотя, на мой взгляд, очевидно, 
что за вариант с компенсацией и последующим 
вложением средств в недострой власти должны 
нести такую же ответственность, как и за вариант 
с уже существующей квартирой.

Кристину приютили на время соседи, Андрей 
обосновался у друга, вещи перевезли в гараж. 
Это случилось буквально на днях, ровно через 
два года после открытия Олимпийских игр.

Поселок-фантом
Еще одна любопытная деталь: все это время 

в Сочи простаивают целые поселки, отстроенные 
специально для олимпийских переселенцев. 
Один из них — микрорайон в местечке Веселое-
Псоу. Его возвели аж в 2012 году, всего 77 домов, 
из них заселено меньше двадцати. Пустынные 
коттеджи выглядят сиротливо: как только строи-
тели покинули площадку, на арену вышли маро-
деры — ведь сдавались дома с полной отделкой, 
готовые к немедленному въезду жильцов… Вы-
битые стекла, исписанные стены, груды мусора 
на полу — просто город-призрак. Почему его не 
заселили — загадка. Возможно, никто из сочин-
цев не согласился менять квадратные метры в 
черте города на жилье у самой границы Абхазии 
и предпочел взять более адекватную денежную 
компенсацию. Теперь это — прибежище ветра 
и мышей. Почему бы в этом случае не передать 
коттеджи в пользование малоимущим очередни-
кам? Согласно данным за прошлый год, в очереди 
на получение социального жилья стоит более 30 
тысяч человек. 

Администрация утверждает, что эти дома 
вообще не находятся на балансе города, а при-
надлежат дирекции по строительству дорог 
«Черноморье», которая их возводила. В этом 
случае странно, что уже столько лет власти не 
пытаются самостоятельно разобраться в фе-
номене поселка-призрака.

Особенно грустно теперь перечитывать рас-
тиражированное перед ОИ выступление главы 
олимпийской столицы Анатолия Пахомова: «Для 
нас проект «Сочи-2014» — это шанс кардинально-
го возрождения курорта. Но в то же время в ходе 
подготовки к Олимпиаде для нас, муниципаль-
ного руководства и городских властей, главное 
— соблюдение интересов жителей. <….> Ни один 
сочинец не должен пострадать в ходе подготовки 
к Олимпийским играм, а это благо должна по-
чувствовать каждая сочинская семья».

 Что дала семье Арнаутовых прогре-
мевшая два года назад Олимпиада? Ничего 
хорошего. Только отобрала крышу над го-
ловой и лишила каких-либо возможностей 
отстоять право на достойную жизнь. Причем 
Андрей трубил о своем непростом поло-
жении с самого первого дня, как только им 
объявили о сносе дома на улице Титова. Мы 
не можем не задать вопрос администрации: 
куда нужно прятать глаза, чтобы не замечать, 
как рушатся судьбы жителей вверенного 
вам города?

 Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

ОФИЦИАЛЬНЫЙ КОММЕНТАРИЙ  
АДМИНИСТРАЦИИ СОЧИ:

«Сочинец Андрей Арнаутов до 2012 года проживал 
в квартире дома барачного типа по улице Титова, 13, ко-
торый попал в зону олимпийского строительства: здесь 
была проложена центральная автомагистраль — дублер 
Курортного проспекта. В дальнейшем ему была выплачена 
компенсация, которую он вложил в квартиру в строящемся 
доме по ул. Вертолетной, 4. Застройщик оказался неблаго-
надежным (получал разрешение на строительство ИЖС, а 
по факту возводил многоквартирную высотку), и суд обязал 
его снести незаконное строение. Сам застройщик получил 
срок — девять лет лишения свободы. Арнаутов признан по-
терпевшей стороной, ему присудили выплату в более чем 1,5 
млн рублей, но сам подсудимый признан банкротом. С 2012 
года Андрей Арнаутов с сыном Артуром 1995 года рождения 
и дочерью Кристиной 2003 года рождения проживали в ма-
невренном фонде. Но в мае 2015 года суд вынес решение о 
незаконном проживании семьи в муниципальном фонде и 
об их выселении. В январе 2016 года оно было исполнено 
судебными приставами.

Изначально квартира площадью 6,8 кв. м на ул. Титова, 
13, которая попала под расселение в связи со строитель-
ством олимпийского объекта, принадлежала четырем соб-
ственникам — супруге Ольге Вострокнутовой, сыну Артуру, 
дочери Кристине и самому Андрею Арнаутову.

В начале 2012 года между собственниками, департа-
ментом Краснодарского края по реализации полномочий 
при подготовке зимних Олимпийских игр 2014 года, ФКУ 
«Дирекция по строительству и реконструкции автомобиль-
ных дорог Черноморского побережья Федерального до-
рожного агентства» (сейчас ФКУ «УПРДОР «Черноморье») 
было заключено соглашение об изъятии недвижимости и 
выплате компенсации. При этом собственник мог выбрать 
и другой вариант — предоставление жилья. По закону ему 
и его семье была бы предоставлена квартира или другое 
жилое помещение площадью не менее 33 кв. м (№310 ФЗ). 
Но Арнаутовы сами выбрали выкупную цену, которая со-
ставила порядка 577 тыс. рублей.

В дальнейшем собственник отказался покидать свою 
квартиру, чем препятствовал строительству объекта. Он по-
дал в суд на администрацию города с требованием выделить 
ему жилье в маневренном фонде. Как пояснил Арнаутов, всю 
денежную компенсацию он вложил в строящийся многоквар-
тирный дом. С застройщиком он заключил предварительный 
договор купли-продажи жилой площади. Но суд тогда за-
ключил, что у администрации города нет правовых оснований 
в выделении семье Арнаутовых временного жилья.

В дальнейшем ФКУ «Черноморье» подало в суд на Ар-
наутова с требованием освободить квартиру на ул. Титова. 
Ответчик признал все исковые требования. Одновременно 
предприятием было направлено письмо в администрацию 
Сочи, учитывая сложность ситуации, сроки исполнения 
международных обязательств, выделить Арнаутовым жилье 
в маневренном фонде. Во избежание срывов сроков сдачи 
олимпийских объектов администрация курорта пошла на-
встречу, и с Арнаутовым был заключен договор найма. 

При этом Арнаутовым было известно, что данное жилье 
выделяется на ограниченное время, и они должны заняться 
поиском подходящих вариантов для переселения.

В мае 2015 года вступило в силу решение о выселе-
нии семьи Арнаутовых из маневренного фонда. При этом 
судебными приставами оно было исполнено лишь в январе 
2016 года. 

Мать Кристины и Артура Арнаутовых Ольга Вострокну-
това на данный момент имеет в собственности квартиру пло-
щадью (жилой) 11,3 кв. метра. Она не лишена родительских 
прав и наравне с отцом несет ответственность за условия, в 
которых проживает ее несовершеннолетняя дочь. 

На данный момент в семье работает только Андрей Ар-
наутов. Учитывая его невысокий доход, семья была признана 
малоимущей. Распоряжение администрации Центрального 
района г. Сочи вышло еще в октябре 2015 года. С ним семья 
Арнаутовых имеет право быть поставленной в очередь 
нуждающихся в муниципальном жилье.

Также необходимо отметить, что, по данным центра за-
нятости населения, в городе Сочи есть немало вакансий, ко-
торые предлагают работу с возможностью проживания».

ВЫБОРЫ

СКАНДАЛ

Андрей и Кристина Арнаутовы.

Кристине не привыкать 
позировать на фоне 
строительной техники.

ДЫРКА  
ОТ ОЛИМПИЙСКОГО 
КОЛЬЦА

Почему жители Сочи 
после Игр-2014 остались 

без крыши над головой

В этом красивом 
с виду доме нет 

ни лифта, ни газа. 
Но даже отсюда 

сочинцев выселяют.
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Такую табличку был вынужден 
повесить Андрей на старом, почти 
снесенном доме.

Что изменится, если в Госдуму пробьются новые партии, которые до сих пор считались маргинальными

До старта избирательной кампании по выборам в Госдуму 
остаются считаные месяцы. Снижение проходного барье-
ра до 5% может привести к тому, что в нижней палате пар-
ламента окажутся не привычные четыре фракции, которые 
настолько солидарно голосуют, что стали восприниматься 
как единое целое, а в нем будут представлены пять или даже 
шесть партий. Среди претендентов на появившиеся вакан-
сии чаще других экспертами называются две очень молодые 
и агрессивные партии — ПАРНАС и «Коммунисты России». 
Они, проведя депутатов в региональные заксобрания, уже 
получили право участвовать в выборах без сбора подписей. И 
могут занять две пустующие в нынешнем парламенте ниши: 
правую демократическую и ярко выраженную левую, почти 
большевистскую. «МК» поговорил с лидерами обеих партий 
о том, какими красками они окрасят политическую палитру 
страны, если пробьются в парламент. И какие приемы будут 
использовать, чтобы избраться в Госдуму.

ШТУРМ 
ПАРЛАМЕНТА
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У микрофона Илья Яшин.
Максим Сурайкин со своим вождем.
Он не стесняется быть сталинистом.

Сегодня несистемная оппозиция 
уже поверила в то, что выборы 

могут быть и не фарсом.
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Где золото роют…
ЕАО — область патриархальная, предельно 

тихая, можно сказать, полусонная. А что всемир-
но известная, то в том не ее заслуга. Интерес 
вызывает «национальный колорит», вместе с 
названием полученный еще от советских идео-
логов. Вспоминаю, как, посмеиваясь над этим, 
ныне маститый израильский издатель, а тог-
да скромный биробиджанский газетчик Борис 
Школьник переиначил стихи Вознесенского: 
«…И, как Рембрандты, бродят по описи «полторы 
тысячи евреев Еврейской области…»

Он не намного ошибся: по данным переписи 
2010 года, в ЕАО евреев насчитывается 1628 
человек — менее одного процента.

Впрочем, на национальной составляющей 
здесь не заморачиваются, живут и живут люди, 
как и везде. Живут теми же проблемами, надеж-
дами, ожиданиями, разве что беднее, чем на югах 
и в европейской России. В постсоветские годы 
здесь закрылись многие крупные промышленные 
предприятия, работать особо негде, разве что в 
сельском хозяйстве…

Зато под боком Китай. С Поднебесной жи-
тели области связывают надежды на огромные 
инвестиции и экономическое возрождение тер-
ритории. Уже многие годы китайцы обещают это, 
но что-то не спешат вкладывать свои миллионы. 
Довольствуются в основном лишь так называе-
мыми малыми формами сотрудничества, где со-
предельная сторона накапливает разный, порой, 
как в нашем случае, очень горький опыт…

Словом, в федеральной «табели о рангах» 
категория области невысокая, а потому такая же 
и должность у местного начальника ФСБ — всего 
лишь полковничья. Как правило, туда едут либо 
за карьерным ростом, либо тихо досиживают 
до пенсии.

Полковник И.Стручков после Биробиджана, 

как увидим, сделал головокружительную карьеру 
в своем ведомстве.

Начиналась она у чистого истока ручья По-
луденный Сутарского золотоносного узла Об-
лученского района. Там добывали золото ста-
ратели горно-металлургического комбината 
«Восточная». Не по-русски как-то, коряво названо, 
но есть тому объяснение: это предприятие со сто-
процентным китайским капиталом, и работали на 
нем китайцы. Название придумывали они же.

Скажешь «горно-металлургический комби-
нат» — и разом видится этакий гигант индустрии. 
На самом деле там работало несколько десят-
ков старателей с изношенными бульдозерами 
и примитивными промывочными приборами, 
которые по второму-третьему разу, уже после 
наших, добывали золотой песок и, если повезет, 
небольшие самородки. 

Природоохранное законодательство ки-
тайские старатели, конечно же, нарушали, как, 
впрочем, и наши, за что инспектора Роспри-
роднадзора неоднократно подвергали их ад-
министративным штрафам. Налоги и суммы за 
пользование недрами платили исправно, поэтому 
серьезных претензий к ним не было. 

Но вот прибыл в область полковник Стручков 
и почему-то невзлюбил именно этих китайцев. 
Попробуем понять строй его мыслей: китайцы, 
золото, вдруг украдут, лучше бы их не было… И 
Стручков официальным письмом велел Недо-
резову лишить ООО ГМК «Восточная» лицензии 
на право работать. Тот — с какой стати? У нас нет 
законных оснований и полномочий принимать 
такое решение…

То, что Недорезов в этой ситуации был 
абсолютно прав, подтвердили и руководители 
департамента Росприроднадзора по Дальне-
восточному федеральному округу.

Вот тут-то оно все  
и началось…
У чиновников не принято обращаться к вы-

соким начальникам через головы непосред-
ственных. Как же надо было достать щепетиль-
ного служаку Недорезова, чтобы он, плюнув на 
условности, написал лично министру природных 
ресурсов и экологии РФ С.Донскому: 

«После того как мы отказались отбирать ли-
цензию у руководителей китайского предприятия, 
начался жесткий прессинг нашего коллектива 
со стороны руководителей управления ФСБ по 
ЕАО. То они требуют должностные инструкции 
на всех сотрудников, включая уборщиц и во-
дителей, то вызывают их на беседы и убеждают 
дать какие-нибудь компрометирующие сведения 
на руководителя…»

Точки кипения конфликт достиг, когда Струч-
ков позвонил Недорезову и потребовал, чтобы 
кто-то из инспекторов Росприроднадзора вместе 
с его сотрудниками немедленно на вертоле-
те вылетел в район ручья Полуденный, чтобы 
задокументировать нарушения, допущенные 
китайцами. Недорезов направил туда Юрия 
Калашникова.

Еще в вертолете Калашников узнал о поводе 
столь срочного вызова. Оказался он обычным и 
рутинным: разрешения на работу иностранцам 
оформляют через Москву, а китайцы прибыли по 
туристическим визам. Обычно этим занимается 
миграционная служба: нарушителей штрафуют на 
небольшие суммы — и, как правило, работодате-
ли быстро улаживают недоразумения. В тот раз 
увиденное возле ручья Калашникова поразило 
и возмутило. Вот его рассказ:

«…Прилетели мы к ручью Полуденный. Воз-
ле него на корточках со связанными за спиной 
скотчем руками сидели 15–20 китайцев. Они 
были сильно избиты. Между ними ходили бойцы 
спецназа ФСБ — в масках, с оружием.

Старшие из ФСБ потребовали, чтобы я сроч-
но составил протокол об административном 
правонарушении. Я спросил, где руководители 
от китайской стороны? Ведь существует про-
цедура составления подобных документов — и 
присутствие руководителей обязательно. Мне от-
ветили, что китайских начальников на вездеходе 
увезли в Биробиджан. Я отказался составлять 
протокол, чем вызвал огромное недовольство 
чекистов…»

Это «недовольство» обернется для Калаш-
никова тем, что он сядет рядом со своим на-
чальником на скамью подсудимых. А тогда через 
несколько дней по Биробиджану поползли слухи, 
будто «в застенках» ФСБ насмерть замучили от-
ветственного за хранение добытого китайцами 
золота, некоего У Цзиньфу. Одного их тех, кого 
привезли от ручья Полуденный. Последовало 
более чем краткое опровержение: «У Цзиньфу 
свел счеты с жизнью сам». Как это случилось, 
по какой причине — молчок.

История эта вновь всплыла совсем недавно, 
во время судебного процесса по уголовному 
делу Недорезова и Калашникова. По требованию 
защиты были оглашены письменные показания 
одного из руководителей ГМК «Восточная» Лобэй 
Ло Шэнфу из провинции Хэйлунцзян, который 
тоже был задержан и доставлен в управление 
ФСБ по ЕАО: 

«14 июля 2011 года примерно в час дня к нам 
на участок приехали на бронемашинах около 
двадцати вооруженных людей, одетых в камуф-
ляжную форму, — сотрудники ФСБ. Они перемо-
тали наши руки скотчем за спиной и бросили нас 
на три часа под палящим солнцем. Подходили к 
каждому и спрашивали, где спрятано золото? В 
этот момент избивали кулаками, ногами и элек-
трошокерами… К вечеру они забрали у нас 4000 
юаней, 30000 рублей и пять сотовых телефонов. 
Затем нас выстроили в ряд и заставили кричать 
по-русски нецензурные слова в адрес китайцев. 
Они держались за животы и смеялись. Потом нас 
всех закрыли в общем туалете. На второй день 
они похитили у нас добытое золото. Затем меня 
и У Цзиньфу доставили в тюрьму. Каждый день 
нас избивали. У меня множественные переломы 
ребер, ушибы мягких тканей, и даже подвеши-
вали меня наручниками к трубе, ноги еле-еле 
касались земли.

19 июля я узнал, что мой товарищ умер, а 
на другой день, чтобы повидаться со мной, в 
Биробиджан из Хабаровска прибыл китайский 
консул. У нас похитили 12 килограммов золота. 
Они говорили, что изъяли всего 6 килограммов, 
а у нас было 18 килограммов. Изъяли также все 
юридические документы фирмы, контракты, 

деньги… Я и сейчас еще лечусь в больнице. До 
сих пор мы не знаем, какой нарушили закон и за 
что получили такие издевательства…»

Официальным куратором этой китайской 
фирмы от правительства ЕАО был Юрий Недоре-
зов. Он же одним из первых узнал о случившемся 
от китайских дипломатов, сообщил информацию 
тогдашнему губернатору области Александру 
Винникову. И вообще, что называется, не стал 
держать язык за зубами…

Тайна за семью печатями, чем обернулось 
внутреннее расследование этой истории в че-
кистском ведомстве. По моим предположениям, 
ничем серьезным, потому как вскоре И.Стручков 
шустро «пошел в рост»: возглавил сначала Са-
халинское областное управление ФСБ, а теперь 
уже и Приморское.

А Недорезов, как и обещали ему чекисты, 
пошел в тюрьму.

Статья найдется…
Следователи, прокуроры, а потом и судья 

Карева разом «ослепнут» и не найдут причинно-
следственной связи между произошедшим у 
ручья Полуденный и последующими событиями, 
ставшими поводом для возбуждения уголов-
ного дела против Недорезова и Калашникова. 
Вообще-то, чтобы не увидеть эту связь, надо 
находиться в густом водовороте абсурда и за-
данности на заказанное решение.

Судите сами. 20 июля 2011 года в Биробид-
жан приехал китайский консул разбираться в ин-
циденте. С того же дня горно-металлургический 
комбинат «Восточная» фактически прекратил 
свое существование. А ровно через неделю судья 
областного суда С.Сегеда получил запрос на про-
ведение оперативно-разыскных мероприятий 
против Недорезова, который «…используя свое 
служебное положение, оказывает всяческую 
помощь предпринимателям из КНР за денежное 
вознаграждение — «взятка». Данные разговоры 
и передача денежных средств происходят в его 
личном кабинете».

Китайцев уже след простыл, но судья разре-
шает прослушки, подглядки сроком на 180 дней, 
обратите внимание — с 22 июля.

Потом это вранье про китайцев, про пере-
даваемые в кабинете взятки многократно по-
вторяется в запросах на продление оперативно-
разыскных мероприятий.

Юрий Калашников мне рассказывал: 
— Биробиджан — город маленький. Здесь 

даже эфэсбэшный секрет не всегда тайна. Мы с 
Недорезовым, конечно же, знали, что нас пишут, 
снимают практически везде. Позволяли себе 
даже немного поиздеваться над этой дурной 
работой. Были убеждены, мы люди честные, нас 
не на чем зацепить.

Зацепили. И вот на чем.
У ОАО «Дальстроймеханизация» хороший 

имидж. Строят они много и довольно каче-
ственно. Умело решают с муниципалитетами 
проблемные вопросы. И вот взялись возвести 

Облученскую районную больницу. Объект важ-
ный, социальный, а проект сырой и бестолковый. 
Например, проектировщики даже не предусмо-
трели и в смету, естественно, не включили от-
сыпку площадки под здание. Если не поднять его 
сантиметров на 70–100, в подвалах всегда стояли 
бы грунтовые воды, больничка не избавилась от 
сырости и грибка. 

Неподалеку от новой стройплощадки одно 
из подразделений все той же «Дальстроймеха-
низации» поднимало трехкилометровую дамбу, 
чтобы защитить райцентр от наводнения. Заодно 
очищали русло реки Хинган от мусора и грунта, 
смытого с дамбы. Договорились с районными и 
городскими начальниками, что гравий с намытых 
кос будут частично вывозить, насыпать в бурт и 
использовать его потом для отсыпки площадки. 
Делали все без проекта, без сметы. Нарушения, 
конечно, но покажите хоть одну стройку, где их 
нет. Важно, что работали по госконтракту, не 
имея никакой коммерческой выгоды.

Добывали гравий с 15 сентября до 15 октя-
бря 2011 года. Напомню, что к тому времени об-
ластное ФСБ вместе с подключившимся отделом 
по борьбе с коррупцией УВД ЕАО несколько 
месяцев держали под колпаком Недорезова, 
Калашникова, терпеливо ожидая, на чем они 
проколются. Сочли, что добыча гравия в водо-
охранной зоне — как раз тот случай. Легко ведь 
можно доказать, что речку засорили, заилили, 
истощили…

Информацию вбросили в Росприроднадзор 
и стали ждать реакции. Недорезов направил Ка-
лашникова на место, но он никаких нарушений не 
нашел. Да, есть гора гравия, более шести тысяч 
кубометров. Но должна быть и яма в речке, в ее 
пойме, где гравий добывали. Ям нет, загрязнения 
Хингана нет.

Для острастки решили все-таки наложить 
административный штраф на производителя ра-
бот и рассчитать ущерб в размере 2,5 миллиона 
рублей, скорее для того, чтобы еще больше не 
обострять отношения с правоохранителями. 
«Дальстроймеханизация» могла бы обжаловать 
это решение, но судиться — себе дороже. Штраф 
заплатили, ущерб возместили — забыли.

Ан нет, всем все припомнили через полгода, 
когда Недорезов оформил получение в «Даль-
строймеханизации» по договору аренды для сво-
ей организации автомашины «Нива» и топливной 
карты. Как сказал мне заместитель руководителя 
федеральной службы Росприроднадзора Олег 
Долматов, практика такая повсеместна. Он сам, 
все другие руководители их ведомства ездят на 
арендованных машинах. Особо подчеркну: все 
формальности были скрупулезно соблюдены: 
«Ниву» зарегистрировали в ГИБДД, уплатили 
налоги, оформили страховой полис, в полном 
объеме внесли арендную плату…

А теперь представьте, что из этого невинно-
го событийного коктейля, включив изощренную 
отвязанную фантазию, на пике полной убежден-
ности в собственной безнаказанности можно 
возбудить уголовные дела, несколько лет глу-
миться над людьми, отправить их за решетку.

Старший следователь следственного управ-
ления СК РФ по Дальневосточному федераль-
ному округу В.Максимов и тогдашний начальник 
этого управления П.Решетников на глазок опре-
делили, что водному объекту — реке Хинган — 
изъятием гравия нанесен ущерб не на 2,5, а на 
70 миллионов рублей. Начальник управления 
Недорезов, используя свое служебное положе-
ние, дал указание госинспектору Калашникову 
специально занизить размер ущерба, чтобы 
через полгода (цитирую по обвинительному за-
ключению) «получить взятку в виде автомобиля 
«Нива», оформленного в аренду в управление 
Росприроднадзора по ЕАО».

Звучит как анекдот, но истинная правда. 
Следствию оставалось всего ничего — добыть 
свидетельства причинения реке реального вреда 
на 70 миллионов рублей и доказать, что Недоре-
зов, по сути, присвоил себе казенную «Ниву», ис-
пользовал ее исключительно в личных целях.

Экспертизу ущерба, якобы нанесенного 
реке, проводили люди самые авторитетные на 
Дальнем Востоке в области экологии. Например, 
по назначению следствия экспертизу прово-
дила заместитель генерального директора по 
научной работе Дальневосточного института 
инженерно-строительных изысканий, доктор 
геолого-минералогических наук, специалист с 
45-летним стажем Т.Подгорная. Ее заключение: 
«Изъятие грунта из русла реки Хинган не могло 
привести к существенному экологическому вре-
ду на водные экосистемы реки и не обуслови-
ло активизации русловых переформирований. 
Наоборот, в условиях активной аккумулятивной 
деятельности реки это способствовало стабили-
зации русла, предотвратив разрушение противо-
паводковой дамбы города Облучье».

Выводы совершенно убийственные для 
следствия. Впору прекращать дело и прино-
сить извинения Недорезову и Калашникову. 
А до этого была еще одна экспертиза. Ее прово-
дили аж два доктора геолого-минералогических 
наук — А.Махинов и В.Ким — научные сотрудники 
Института водных и экологических проблем 
под руководством директора института, члена-
корреспондента РАН Бориса Воронова. Они 
выполнили целую научно-исследовательскую 
работу «Оценка влияния изъятия грунта из русла 
реки Хинган у г. Облучье на ее гидрологический 
режим». Вывод ученых тоже однозначен: не было 
вреда, не было ущерба — только польза.

Как отнеслись к заключениям корифеев 
науки следствие, суд? Они на них… наплевали. 
В прямом смысле слова: оставили без внимания. 
Зато эти питекантропы в генеральских, полков-
ничьих мундирах, в судейских мантиях положили 
в основу обвинения и приговора показания неких 
жителей частного сектора г. Облучья, что-де у 
них в колодцах воды поубавилось… Если почи-
тать показания этих свидетелей внимательнее, 
то они утверждают, что воды в колодцах ста-
ло меньше в июне-июле, а гравий добывали в 
сентябре-октябре. Следователям, судьям было 
невдомек, что в колодцах воды грунтовые, а 
ущерб, они утверждают, причинен реке, где воды 
поверхностные…

На днях по фальсификаторам дела 

Недорезова и Калашникова нанесен новый, зу-
бодробительный удар: из нынешнего довольно 
напряженного федерального бюджета выделена 
субвенция в одиннадцать с лишним миллионов 
рублей для… «расчистки русла реки Хинган в 
районе г. Облучья». Это как раз то, за что отпра-
вили в заключение на 7,5 года строгого режима 
Юрия Недорезова и за что Юрий Калашников 
осужден на два года исправительных работ…

Преступление  
без наказания
Как-то забыли мы про машину «Нива». Между 

тем ей уделено, можно сказать, центральное 
место в 55-томном деле Недорезова и Калаш-
никова, а также в обвинительном заключении и 
приговоре. На сотнях страниц монотонно и за-
нудисто перечисляются результаты оперативно-
разыскных мероприятий «Наблюдение»: «Недо-
резов в период с 14 часов 53 минуты до 15 часов 
28 минут на автомобиле «Шевроле-Нива», выйдя 
из подъезда своего дома, проследовал на ав-
тозаправочную станцию, заправил автомобиль, 
после чего направился к зданию управления 
Росприроднадзора…». «В выходной день Недо-
резов передвигался на автомобиле «Нива» по 
Биробиджану, заезжал на рынок, в магазин…».

Господи, какой ерундой они занимаются! 
18 месяцев слежки, прослушки телефонных раз-
говоров, тайных видеосъемок… Я пытался вы-
яснить, во что это обходится государству. Не уда-
лось, говорят, закрытые данные. Зато обнаружил 
уголовное дело против полицейских-оборотней, 
которые брали у коммерческой структуры двести 
долларов за день прослушки телефона. В нашем 
случае — целый комплекс оперативно-разыскных 
мероприятий, видимо, весьма затратный: маши-
ны, опергруппы «топтунов»… Но не будем мело-
читься, посчитаем все за те же двести долларов. 
Получается 109 400 долларов, или по нынешнему 
курсу — 8 205 000 рублей! Это двадцать новых 
машин «Шевроле-Нива»! А если приплюсовать 
сюда зарплаты всех, кто паразитировал на этом 
уголовном деле, судебные траты на заседания, 
вызовы десятков свидетелей…

Эта тупая, пустая, злая многомесячная воз-
ня так называемых правоохранителей наносит 
трудноисчислимый, но гигантский вред стране. 
А еще ведь неописуем и вред репутационный. 
Бывший военный прокурор Дальневосточного 
военного округа генерал Гуринович — ныне адво-
кат — пытался раскрутить историю с пропажей в 
ФСБ по ЕАО законно добытого китайцами золота 
с гибелью там при загадочных обстоятельствах 
китайского гражданина. Дело замяли. Говорят, 
будто наши и китайские спецслужбы догово-
рились между собой, так что за это никто не 
ответит.

Никто не ответит и за то, что вынудили пре-
кратить работы в ЕАО китайское предприятие — 
одно из немногих. Кого еще удивляет, что со-
предельная страна не спешит инвестировать 
средства в нашу экономику?

Почему, забыв о чести, совести, элемен-
тарной порядочности, они так поступают? Все 
просто: «Холопство, растворенное в крови, не-
истребимо, как сама природа». Для многих этих 
деятелей, призванных охранять закон и порядок 
в стране, часто совсем не важно, кто что творит, 
важно лишь одно: кто вы?

Помню, как многократно обращался я к 
руководителю следственного управления СК РФ 
по Дальневосточному федеральному округу 
П.Решетникову (сейчас он возглавляет Хабаров-
ское следственное управление) с сообщениями о 
многочисленных преступлениях бывшего началь-
ника главка МВД по ДФО генерала Василькова. 
Он, например, набрал в разных структурах, в том 
числе и криминальных, для собственных нужд 
аж семь (!) автомашин, таких как «Мерседес», 
«Ленд Крузер» и т.д. Естественно, используя 
служебное положение в корыстных целях, не 
платя за авто ни копейки. Возбудить против 
Василькова уголовное дело требовали заме-
стители генерального прокурора Ю.Гулягин, 
В.Гринь. Решетников игнорировал их требования. 
Знаете почему? Дальневосточный следственный 
начальник знал, что у Василькова в Москве есть 
«мохнатая рука», и подобострастно прикрывал 
его преступления. Васильков все равно плохо 
кончил: сначала его уволил президент Медведев, 
но его указ… проигнорировали: год продержали 
генерала без работы, в подвешенном состоя-
нии, потом восстановили. Уже окончательно его 
уволил президент Путин вместе со всеми «обо-
ротнями» из департамента МВД по борьбе с 
коррупцией.

Вообще диву даюсь, сколь поливариантны 
возможности юридических оценок в наших усло-
виях. Захотел — закатал человека на 7,5 года 
строгого режима за то, что тот подвозил жену 
до магазина и на рынок на арендованной ма-
шине. В других случаях, когда дело касается, 
например, особей в генеральских лампасах, 
за более тяжкие дела никакой ответственности 
не наступает.

За примерами далеко не пойдем. Колле-
га Решетникова по Следственному комитету 
России — руководитель военно-следственного 
управления по Восточному военному округу 
генерал-лейтенант Радик Гараев по должности 
должен был следить за соблюдением законности 
в «Дальспецстрое» — организации, возводящей 
космодром «Восточный». До поры до времени 
закрывали глаза на все происходящие там без-
образия, пока уголовное дело по хищениям не 
раскрутили московские сыщики. А все почему? 
Начальники «Дальспецстроя» выделили генералу 
Гараеву квартиру, оформили ее по договору 
социального найма — нуждающийся же чело-
век, — по-европейски отремонтировали ее… 
Чтобы не ездил генерал-лейтенант на старенькой 
служебной «Волге», дали ему в пользование но-
вый автомобиль «Тойота Ленд Крузер». Держали 
машину на балансе «Дальспецстроя»: технически 
обслуживали, заправляли бензином…

Так вот, радея о главном следователе, бе-
регли себя и награбленное.

Возбудить дело по взятке никому даже в 
голову не пришло…

Юрий Недорезов — личность на Дальнем Востоке известная. Слыл 
он всегда человеком профессиональным и неконфликтным. Многие 
годы возглавлял крупнейший комбинат «Хинганолово». Потом, 
когда стал руководителем Управления Росприроднадзора по 
Еврейской автономной области, быстро вывел его на первое место в 
Дальневосточном федеральном округе. И вот все прахом. Обыски, арест, 
следствие, приговор…
Судья Индустриального райсуда Хабаровска А.Карева отправила 
Недорезова «исправляться» на 7,5 года в колонию строгого режима. 
Смею утверждать и берусь доказать, что сия дама в мантии вынесла 
предельно жестокий и неправосудный приговор, поскольку, по 
моему убеждению, основанному на документах и фактах, никакого 
преступления Недорезов не совершал. Судья же, рассматривая это 
дело, сумела обойтись совсем без сути и своим приговором лишь 
документально оформила мстительное желание руководителей 
управления ФСБ по Еврейской автономии «вломить по полной» человеку, 
вступившему с ними в конфликт. А тлеть конфликт начал почти сразу, как 
только в область прибыл новый начальник местного ФСБ И.Стручков.

Борис РЕЗНИК, 
член Комитета Государственной думы по безопасности  
и противодействию коррупции, член президиума Российского 
национального антикоррупционного комитета,  
секретарь Союза журналистов России

БЕЗ ПРЕСТУПЛЕНИЯ
НАКАЗАНИЕ Чекистские 

погоны позволяют 
все: глумиться, 
преследовать, 
сажать 
безнаказанно
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Игорь Стручков, начальник 
управления ФСБ.

Юрий Недорезов, экс-глава 
Росприроднадзора ЕАО.

15 февраля — последний день, когда 
СМИ, имеющие в числе владельцев 
иностранцев, должны были уведомить 
Роскомнадзор о том, что привели струк-
туру собственности в соответствие с 
требованиями обновленного Закона о 
СМИ. Напомним, что с 1 января 2016 
года иностранная доля в учредительном 
капитале средства массовой информа-
ции не должна превышать 20 процентов. 
О том, что последует за этим, «МК» рас-
сказал пресс-секретарь Роскомнадзора 
Вадим Ампелонский.

— Каким образом ваше ведомство будет 
проверять выполнение закона?

— Смотрите, 15 февраля 2016 года — по-
следний день, когда собственники СМИ с ино-
странным участием должны были направить в 
Роскомнадзор уведомления о том, что привели 
структуру собственности в соответствие с но-
выми требованиями Закона о СМИ. Соответ-
ственно, до конца дня мы принимаем эти до-
кументы. При этом мы учитываем, что кто-то из 
учредителей мог направить их почтой. Поэтому 
окончательными данными по количеству посту-
пивших уведомлений мы будем располагать дней 
через 10. Что же касается алгоритма контроля, то 
тут несколько вариантов действий. Первый: мы 

не находим никаких нарушений. В этом случае 
мы прекращаем взаимодействие с учредителя-
ми, никаких контрольно-надзорных мероприя-
тий в отношении этого СМИ не проводится, в 
реестр СМИ заносится запись о соответствии 
организации нормам закона. Второй вариант: 
доля иностранного участия превышает уста-
новленную законом планку, но бенефициарами 

иностранных компаний являются российские 
граждане или российские юридические лица. 
Таким СМИ, согласно закону, предоставляется 
годичная отсрочка. В этом случае мы напоминаем 
учредителям о необходимости до 1 января 2017 
года привести структуру собственности в соот-
ветствие с нормами закона. И, наконец, третий 
вариант. СМИ с иностранным участием присылает 

нам документы, в которых мы находим признаки 
нарушений, либо присылает неполный комплект 
и не реагирует на наши запросы предоставить 
дополнительные материалы, либо не присылает 
вообще ничего. В этом случае мы выходим на 
контрольно-надзорные мероприятия.

— И что дальше?
— Дальше будем смотреть, взаимодейство-

вать со СМИ. Естественно, прежде чем применять 
санкции, будем стараться дать редакциям время 
на исправление выявленных нарушений. И лишь 
в том случае, если они не воспользуются этой 
возможностью, будут приниматься решения о 
мерах воздействия. 

— То есть закрывать?
— Решение о прекращении действия сви-

детельства о регистрации может принять только 
суд. Но, как я уже сказал, до того, как мы направим 
материалы в суд, должно пройти очень много 
этапов.

— О соответствии нормам обновленного 
закона должны уведомить все российские 
средства массовой информации?

— Нет-нет, это требование касается только 
СМИ, имевших на 1 января 2016 года иностранных 
собственников. Таковых, по нашим данным, около 
1000. Но мы действительно отмечаем случаи, когда 
чисто российские СМИ перестраховываются и на 
всякий случай отправляют нам соответствующие 

уведомления. Если до 1 января 2016 года в капи-
тале вашего СМИ не было иностранцев, то вам, 
конечно, не нужно этого делать.

— Как много ожидаете нарушителей?
— Если брать крупный медийный бизнес, 

то, по нашим ощущениям, 99 процентов СМИ с 
иностранным участием готовы соответствовать 
требованиям обновленного законодательства. 
Дело в том, что начиная с момента, когда этот за-
кон был принят, и до вступления его в силу — а по 
сути, по сей день — мы находились в режиме очень 
плотных консультаций с отраслью. К нам пришли 
практически все медиахолдинги, подпадающие 
под требование нового закона, и изложили нам 
свое видение того, как они будут менять свою 
структуру собственности. Так что серьезных про-
блем, я надеюсь, не возникнет.

— То есть потенциальные «жертвы за-
кона» — это один процент от тысячи?

— Ну, это условная цифра. В любом слу-
чае их будут единицы. Думаю, даже мень-
ше одного процента — беру с запасом, чтобы 
подстраховаться.

— Есть ли у вас уже какой-то черный 
список?

— Никакого черного списка нет, и он в прин-
ципе невозможен. Как я уже сказал, все про-
верки будут назначаться по факту выявленных 
нарушений.

— Руководитель вашего ведомства сде-
лал недавно настораживающее заявление: 
«По мере того как закон будет действовать, 
мы будем смотреть, как СМИ работают. Если 
будет подача тенденциозной информации, 
которая не соответствует действительности, 
мы будем разбираться с каждым случаем уча-
стия иностранного капитала в СМИ отдельно». 
Как следует понимать это высказывание? 
Означает ли оно, что к тем СМИ, которые 
дают, по версии Роскомнадзора, правдивую 
информацию, отношение будет не таким 
строгим, как к тому, кто клевещет?

— Не то чтобы клевещет, но намеренно вво-
дит в заблуждение. Скрывает, например, факт 
наличия у учредителя двойного гражданства. 
Естественно, у контрольно-надзорных органов 
будет особый подход к таким СМИ. Если они 
обманули изначально, значит, им есть что скры-
вать. Поэтому будем смотреть, что они скрывают 
и почему.

— Вообще-то, судя по логике выска-
зывания, речь идет не о документах, а о 
контенте, о содержании информационных 
материалов.

— Ни в коем случае. Речь идет исключительно 
об анализе документов, касающихся структуры 
собственности.

Андрей КАМАКИН.

КАПИТАЛЬНАЯ 
ПРОВЕРКА

У Роскомнадзора нет 
черного списка СМИ, 

не соответствующих 
требованиям о доле 

иностранного капитала, 
заверяют в ведомстве 1T

V.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ЮБИЛЕЙ ГОРОД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сигарообразный под-
водный снаряд. 4. Узнаваемый значок фирмы. 
10. Олимпийские пять  переплетенных колец 
разных цветов с девизом: «Быстрее, выше, 
сильнее!». 11. Фрагмент стихотворения для 
заучивания наизусть. 13. Речная рыба — жертва 
троллинга. 14. Леди из карточной колоды. 15. 
Степной грызун, похожий на кенгуру. 16. Лес и 
речка, «позирующие» художнику. 18. Объеди-
нение крестьян для ведения коллективного 
хозяйства. 20. Ранцевое изобретение Глеба Ко-
тельникова. 22. Доска для скоростного спуска 
с заснеженных склонов. 23. Спирт, с помощью 
которого выводят из обморока. 24. Смешанная 
гонка, в которой бегут два биатлониста и две 
биатлонистки от каждой команды. 27. Парла-
мент в США. 30. Небольшой трактир в Италии. 
32. Искра между контактами. 34. Финальный 
элемент спрыгнувшей с бревна гимнастки. 35. 
Вельможа, развращавший молоденьких фрей-
лин. 36. «Молниеносная» партия в шахматах. 
38. Ящик, используемый при голосовании. 39. 
Мифический гибрид коня и мужика. 40. Неболь-
шая морская рыба семейства сельдевых. 41. 
Смазливая Светка, строящая глазки парням. 
42. Неродной наследник.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Упитанность» линии. 2. 
Конкурентка «Адидаса» с кошачьим названием. 
3. Устье реки, похожее на букву греческого 
алфавита. 5. Мучительница толстяка, взби-
рающегося на десятый этаж. 6. Революцио-
нер в романе Войнич. 7. Хищная прожорливая 
рыбка, обитающая в реках Южной Америки. 8. 
Литературная драма, где есть такие персона-
жи, как князь Звездич и баронесса Штраль. 9. 
Маринованный огурчик размером с мизинчик. 
10. Девятиклассник, сдавший экзамены за курс 
средней школы. 12. Кок, сменивший брюки 
клеш на галифе. 17. Честное имя, которое пы-
таются запятнать клеветники. 19. Недотепа с 
дырявыми карманами. 20. Сотая доля числа, 
принимаемого за целое. 21. Консервы в рецепте 
макарон по-флотски. 25. Франция для России в 
составе «Антанты». 26. Развлекательный центр 
с водными аттракционами. 27. Спортсмен с 
черным поясом. 28. Итальянская «мадам». 
29. Приятель, увлекающийся тихой охотой. 
31. Булка, напоминающая саблю. 33. Стрелка 
в настенной мишени. 34. Поблажка, выпро-
шенная оптовиком. 37. Африканская муха в 
роли снотворного. 38. Меховая обувь у народов 
Севера и Сибири.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Прогноз. 4. Исполин. 10. Гримаса. 11. Ревизор. 13. Море. 14. Щека. 
15. Лекарство. 16. Газель. 18. Кубрик. 20. Овчарка. 22. Воротник. 23. Лингвист. 24. Полисмен. 
27. Разведка. 30. Таможня. 32. Троица. 34. Зевота. 35. Презрение. 36. Вход. 38. Печь. 39. 
Кушетка. 40. Испанец. 41. Маринад. 42. Балласт.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Подмога. 2. Горе. 3. Отмель. 5. Снимок. 6. Овощ. 7. Насадка. 8. Заказчик. 
9. Прострел. 10. Грузило. 12. Регресс. 17. Летописец. 19. Уравнение. 20. Огнемет. 21. Амнезия. 
25. Обморок. 26. Нумизмат. 27. Рождение. 28. Колодец. 29. Атавизм. 31. Фальцет. 33. Аптека. 
34. Зевака. 37. Духи. 38. Перл.

предлагаю
❑ бесплатные 

автобусные экскурсии 
по новостройкам 
Красногорска. 
Отправляемся 
по субботам от метро 
"ул. 1905 года" в 10:00. 
т.: (499)340-94-48

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09
❑ юристы

т. 8-499-110-24-53

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ книги б/у. Старые вещи. 
Оплата на месте
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ сваха! Недорого

т. (495)772-19-81

предлагаю
❑ деньги под залог квартир 

в Москве. Кредитная 
история любая. 
Быстро, аванс, 
т. 8-495-798-34-20. 
ООО "Легкие деньги 24"

куплю
❑ материнские платы,  

К52, СП, реле, ПП3. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП
т. 8(495)786-08-65

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп 

дороже всех!
т. 8-967-100-09-00

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

продаю

❑ издание книг
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. 

Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-926-051-70-62

❑ расслабление
м. "Сходненская""
т. 8-965-221-69-71

❑ расслабление!
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс
м. "Аэропорт"
т. 8-963-927-76-79

❑ релакс
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

разное
❑ утеряно приложение 

к диплому с отличием 
ВСА 0127392, выданного 
Московским институтом 
предпринимательства 
и права 16 июня 2004 
года Чистяковой 
Ольге Геннадьевне, 
регистрационный номер 
1328. Просьба вернуть 
за вознаграждение.

❑ отдых
м. "Планерная"
т. 8-915-145-88-41, 
Химки
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых
т. 8-985-235-78-33, 
8-985-234-37-76

❑ отдых! ЮГО-ВОСТОК!
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых!
м. "Маяковская" 
т. 8-495-790-40-30, 
м. "Смоленская" 
8-495-500-92-33

 отдых! Отдых! 
И еще раз отдых! Центр
т. 8-966-194-01-01

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Щедрая на талант, общение и угощение Гру-
зия на месяц переехала в Москву. Ее привез 
легендарный Резо Габриадзе, прихватив с 
собой Театр марионеток, живопись, графику, 
скульптуру, фильмы, вино и забор... Для тако-
го добра приют должен быть под стать. Музей 
Москвы об этом позаботился — разместил до-
рогих гостей на двух тысячах квадратных ме-
трах. Здесь развернулся уникальный проект: 
творчество большого художника и кукольника 
мирового масштаба перевели в мультимедиа, 
его спектакли играют каждый день. Подарок 
к 80-летию любимого грузина удался!

Душистой, смешной и нежной Грузией веет 
уже с порога. Пространство наполнено огромными 
красными бумажными розами. Как в Тбилиси, где 
в них утопает Театр марионеток. Роза — любимый 
цветок Габриадзе, а здесь все для него и о нем. 
Пройдя от палисадника в холл, оказываетесь не 
только в мире Резо, но и в его власти. Огромные 
и чуть поменьше, яркие и не очень экраны — их 
62 — окружают вас со всех сторон. Проносятся 
музыканты и танцоры в размашистой, насыщен-
ной графике. Их сменяют сюжетные картины, со-
четающие тонкий юмор и глубокую философию. 
Названия говорят сами за себя: «Битва портного 
с закройщиком», «Загс — могила любви», «Дом 
недружных братьев», «Кислый город». 

Много портретов: Станиславского, Ахмаду-
линой, Вознесенского, Хармса… Для Пушкина 
вообще отдельный зал. Ведь Габриадзе изображал 
Александра Сергеевича почти 900 раз. Его Пушкин 
в красном цилиндре и расклешенных штанах — 
смелый, веселый и влюбчивый путешественник. 
Цикл возник в дружбе с Андреем Битовым и по-
гружением в его роман «Пушкинский дом». «Я 
прочел его и был ошеломлен. Он поднял шторы, 
за которыми Пушкин открыл мне занавесы. Их 
было много, Битов открывал их легко, щедро, с 
радостью я следовал за ним. Пушкин сам был 
блестящим художником. В его рисунках видна рука 
ангела. Она все время в полете и всегда точна», 
— вспоминает художник.

А любимого поэта Галактиона Табидзе ху-
дожник Габриадзе и вовсе перевел с грузинского 

на живописный: его иллюстрации — своего рода 
подстрочник. Иностранные читатели понимают 
эти стихи без перевода. Творчество Галактиона, 
так же, как и Кутаиси, связаны с самыми ранни-
ми воспоминаниями Габриадзе. Город детства 
Резо, где реальная жизнь плотно переплеталась 
с древнегреческим мифом, блеском театральных 
постановок и тяжелым бытом закулисья. Малая 
родина на долгое время стала для него главным 
источником вдохновения. Лишь в последние годы 
этот образ потеснила фантастическая по оттенкам 
серия «Подмосковье».

Любимые цвета Габриадзе — синий, желтый, 
оранжевый. Картины медиакомпозиции идеально 
подобраны по колориту; на всех экранах одновре-
менно появляются красные полотна. По контрасту 
их сменяют синие, зеленые… Все выверено фили-
гранно. Какая музыка! Если на экране всплывает 
пейзаж, то поют птицы; под зарисовки грузинской 
деревни включают этнические мотивы; фоном 
русских сюжетов звучат советские шлягеры. Пол-
года над беспрецедентным проектом трудились 
мастера студии Тимура Бекмамбетова.

— Благодаря мультимедиа нам удалось поже-
нить театр с живописью, — говорит Лео Габриадзе 
(сын Резо). — Сначала мы все фотографировали, 
потом сканировали и наконец сделали анимацию. 
Было сложно, потому что я привык работать с 

одним экраном. Боялся, что проект получится 
развлекательным мультфильмом, но удалось 
сделать именно выставку. Она не мешает театру, 
а наоборот, дополняет его. Это как разогрев в 
музыке перед концертом. Мы тоже разогреваем 
гостей перед спектаклями.

Не успевает Лео договорить, как начинают 
отбивать часы. На огромном экране — знамени-
тая тбилисская башня театра с ангелом, который 
звоном колокольчика приглашает зрителей в зал. 
Дают известные спектакли: «Сталинград», «Осень 
моей весны», «Бриллиант Маршала де Фантье». 
Для них привезли более 240 кукол, созданных за 
30 лет по авторским эскизам Резо.

В музее построили даже кинотеатр, где крутят 
любимые и растасканные на цитаты ленты Резо — 
«Мимино», «Не горюй!» и «Кин-дза-дза». Смотрят 
их за деревянным, покосившимся и облупленным 
забором. Почему? Одно из самых ярких воспоми-
наний детства Резо: как он с друзьями смотрел 
фильмы. Кинотеатр тогда располагался под от-
крытым небом. Билеты стоили дешево, но маль-
чишкам на них все равно не хватало. Находчивые, 

они нашли выход: смотреть кино в дырки забора. 
Конечно, историческая ограда не сохранилась. Но 
с забором, который стоит в музее, тоже связана 
любопытная история. Лео Габриадзе объездил 
пол-Грузии в поисках подходящей ограды. Ког-
да нашел идеальный экспонат, не раздумывая 
предложил хозяину за него кругленькую сумму. 
Владелец принял все за розыгрыш, долго смеялся 
и спрашивал, где находится скрытая камера, в 
которую нужно помахать.

— В мире Резо собрано все самое человече-
ское, что есть в нас, — сказал «МК» пришедший на 
вернисаж Михаил Куснирович. — В таком мире я 
бы хотел жить. От него идет благостная энерге-
тика. Резо настолько щедр своим талантом, что 
пронимает до глубины души. Он не элитарный, а 
человечный. Старается не понравиться, а полю-
биться. Его творчество — для тех, кто способен 
воспринимать. Нужно только открыть уши, глаза 
и сердце.

Вам осталось только прийти в Музей Москвы, 
а уши, глаза и сердце вам откроет Резо.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

 ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2016 ГОДА!
С начала февраля по 31 марта  

проходит досрочная подписка  
на второе полугодие по выгодным ценам.
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ПОДПИСКА

2016
УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
Пригласительный билет на мюзикл «БАЛЛАДА  

О МАЛЕНЬКОМ СЕРДЦЕ» (0+) тем, кто в эту среду  
в КИОСКЕ оформит подписку на «МК». ВАША УДА-

ЧА ЖДЕТ ВАС 17 февраля с 10.00 до 16.00  
в ближайшем из киосков:

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 февраля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
17 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, д. 118
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64,  
у м-на «Пятерочка»
18 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403 «А», у м-на 
«Пятерочка»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Авто 49»
м. «Ботанический сад», южный выход
19 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14, 
у к/т «Звездный»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
21 февраля с 10.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, в фойе РДК «Созвездие»
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза»
НОГИНСК, ул. Соборная, д. 65,  
у редакции газеты «Волхонка»

м. «Ботанический сад», северный переход
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру,  
д. 18, к. 1, у авт. ост. «Дом быта» 
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, д. 23 
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1 А
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Строгино», выход на Строгинский б-р к д. 30
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово, у автобусной остановки 
«Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»
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На проходящем 66-м Берлинском кинофе-
стивале в программе «Панорама» участвует 
документальный фильм «Мариуполь» литов-
ского режиссера Мантоса Кведаревичуса, 
созданный в копродукции четырех стран — 
Литвы, Франции, Германии и Украины.

Мантос Кведаревичус в 2011 году представлял 
на Берлинале документальную картину «Барзах», 
снятую в Чечне. Тогда публика была ошарашена 
видами сияющего огнями Грозного и переспра-
шивала: «Неужели это Чечня?!» Зрители-то были 
в полной уверенности, что увидят руины, а тут 
— блеск и великолепие европейской столицы. В 
той картине Кведаревичуса был нерв, который 
привнесли его герои — самые разные люди, по-
знавшие ужасы войны.

«Мариуполь» разочаровал. Тот, кто мало 
знал о происходящем на востоке Украины, при-
фронтовой территории, так и ушел в полном не-
ведении. Но суть художественного высказывания 
не в информативности, а образности. Спорные 
трактовки, ошибки талантливых режиссеров могут 
дать больше, чем правильное толкование того, кто 
лишен искры Божьей. Языком кино достигается 
небывалый эффект, не надо даже живописать 
убийственную хронику событий. 

Мантос Кведаревичус изучал культурную 
антропологию в университете Оксфорда, продол-
жил образование в Кембридже, занимался пер-
формансами и политическими манифестациями.  

И если в первый раз в кино «проскочил» и чего-то 
добился, то теперь отсутствие профессии, аморф-
ность высказывания сыграли с ним злую шутку. 
Политическая конъюнктура и расчет, тщеславие, 
наконец, взяли верх над той болью, которая должна 
быть в серьезном киновысказывании, иначе грош 
ему цена. Формально Мантос достиг желаемого. 
Его принимают на крупнейшем фестивале, бе-
рут интервью. А мы вышли из зала — русские и 
украинцы — с одинаковым ощущением пустоты. 
Равнодушие камеры никуда не спрячешь. 

На экране — некогда мирный и прекрас-
ный город на Азовском море, расположенный 
в восточной части Украины. В ту пору, когда на-
зывался он еще Жданов и все мы жили в СССР, 
лично я бывала там ребенком. Теперь перед нами 
«ничья земля» и многострадальный город, живу-
щий подготовкой к празднованию Дня Победы. 
Параллельно главная героиня фильма Альбина 
вместе с отцом-сапожником выходит в море на 
рыбалку. Она появляется в неспокойных точках, 
снимает репортажи для местного телевидения и 
даже выходит замуж, и мы гуляем вместе с ней 
на свадьбе. Жизнь продолжается. Через судьбу 

этой девушки многое можно было рассказать, но 
не случилось. По радио сообщают, что обстреляли 
похоронную процессию, в результате погибли 
люди. На площади проходит митинг. Немолодая 
женщина всех успокаивает: все равно все будет 
хорошо, плохое уйдет в бездну. Фильм заканчи-
вается популярной советской песней на стихи 
Роберта Рождественского: «Сладку ягоду рвали 
вместе, горьку ягоду — я одна». 

На обсуждение пришла большая группа 
создателей «Мариуполя» — 13 человек, включая 
международную команду продюсеров. Говорить 
по-русски принципиально не хотели, что объясни-
мо. Но выяснилось, что главные героини англий-
ского не знают. Пришлось перейти на русский. 
Альбина рассказывала: 

— Я журналист. Привыкла к камере. В сценах 
с папой в лодке я такая, какая есть. Ничего не 
играла. Была дочкой.

Снимали в микрорайоне Мариуполя, где 
погибли люди — более 30 человек, а более 100 
были ранены.

— Я и сама попала под обстрел и чудом оста-
лась жива, но собралась и сделала свою работу 

журналиста, — говорит Альбина.
Другая героиня, Ирина, играет в ресторане 

самую разную музыку — украинскую, русскую, 
греческую: «Сартана — греческий поселок на 
окраине Мариуполя. Он хочет мира. Спасибо груп-
пе, снимавшей фильм. Спасибо нашему уголку 
на Донбассе».

На кинорынке представляют несколько укра-
инских кинопроектов. Военная тематика стала 
в них активно присутствовать с недавних пор. 
Появилась студия «Новый Донбасс». Один из ее 
документальных проектов называется «Как мы 
становимся добровольцами». Альманах из трех 
фильмов расскажет о том, как изменилось со-
знание граждан Украины во время Евромайда-
на. Снимут его молодые украинские режиссеры. 
Есть и военная драма «Одна надежда на двоих» 
— о событиях в Донецком аэропорту, с лав-стори, 
призванной дать надежду. Есть и триллер «Танк». 
На флайере изображены немецкий танк времен 
Второй мировой войны и подросток в пионерском 
галстуке, сидящий на пушке. Милитаристский 
тренд сам по себе не нов: в Югославии в период 
военного конфликта было снято немало сильных 
картин. Это был едва ли не самый благодатный в 
творческом отношении период, как бы чудовищно 
это ни звучало. А кинорежиссер Сергей Лозни-
ца приступил к работе над картиной «Донбасс»; 
правда, живет он в Берлине. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

На Берлинале показали фильм про «Мариуполь»

В Музей Москвы 
привезли театр  

и «Необыкновенную» 
выставку Габриадзе

ВОЙНА ПОД ПРИЦЕЛОМ КИНОКАМЕРЫ

РЕЗО УПОИЛ 
СТОЛИЦУ

Для юбилейного поздравления заголовок, 
пожалуй, не слишком радостный. Но с дру-
гой стороны — что может быть лучше, чем 
приветствовать собрата по перу цитатой из 
Пушкина?

Владимир Бондаренко — известный лите-
ратурный критик, журналист, публицист. Надо 
ли добавлять определения? В Википедии о нём 
написано «российский». Прежде таких не было 
вообще. Кого ни возьми (хоть великого журналиста 
Власа Дорошевича — публициста, критика) — про 
всех писали «русский». Сыр был российский, а 
писатели, художники, композиторы были русские. 
Бондаренко и сам так думает. Свидетельство — 
его книга «Бродский. Русский поэт».

…Сейчас трудно поверить, трудно предста-
вить, как мы были едины (при всех разногласиях). 
Вот подтверждающий документ — журнал «Со-
временная драматургия» №2 за 1987. Редколлегия: 
Николай Мирошниченко (главред), Владимир Бон-
даренко, Инна Вишневская, Игнатий Дворецкий, 
Олег Ефремов, Борис Любимов, Виктор Розов, 
Михаил Рощин…

Те, кто помнят — те поймут, что сегодня вряд 
ли бы эти люди (будь они живы) могли оказаться 
рядом.

В том номере журнала напечатан «Само-
убийца» Николая Эрдмана — великая пьеса, 

опубликованная впервые через 60 лет после 
создания! Рядом — какая-то пьеска Анатолия 
Софронова (кто помнит — тот поймёт).

В том номере статьи Марины Дмитревской, 
Константина Рудницкого (кто помнит — тот пой-
мёт). В том номере моя заметка «…не быть?» (с 
маленькой буквы, потому что это вторая полови-
на гамлетовского вопроса). Острокритическая 
заметка о постановках пьес Шекспира: Москва 
(Ленком), Рига, Каунас, Киев… Но никто не сказал, 
что это, мол, антиленкомовская статья или анти-
прибалтийская, или антиукраинская. И пробить в 
печать этот текст изо всех сил помогал Владимир 
Бондаренко.

Зачем он это делал? Зачем ссорился с (ска-
жем мягко) очень непростыми и очень заслужен-
ными людьми? А просто текст ему почему-то по-
нравился, и этого было довольно, и никакие лагеря 
не имели значения.

Прошло 30 лет. Владимир Бондаренко всё тот 
же. Главное для него — текст. Поздравляем!

Александр МИНКИН.

ИНЫХ УЖ НЕТ, 
А ТЕ ДАЛЕЧЕ

Владимиру Бондаренко — 70!
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Сэкономить в этот раз решили на 
мамочках с детьми-инвалидами 
до 18 лет, на тех, кто подвергся 
воздействию радиации при ава-
рии на Чернобыльской АЭС и в 

ходе испытаний на Семипалатинском ядерном 
полигоне, а также на инвалидах всех категорий. 
Теперь они будут платить не 50% от стоимости 
электроэнергии, как раньше, а половину толь-
ко от норматива потребления: он составляет 
для семей, проживающих в квартире с газовой 
плитой, 45 кВтч/чел. в месяц, а в квартире с 
электрической плитой — 70 кВтч/чел.

— Я неработающий инвалид 3-й группы, 
живу в Москве, — говорит читательница Ирина 
Подмосковная. — С 2002 года имею 50%-ную 
льготу по оплате электроэнергии (тогда у меня 
была еще II группа инвалидности). Когда в 20-х 
числах я передавала показания электросчетчика 
в личном кабинете пользователя Мосэнергос-
быта, система посчитала мне сумму к оплате 
за январь — 868 рублей. Когда же я 3 февраля 
получила пенсию и зашла в личный кабинет, 
увидела, что сумма за январь выросла до 1415 
рублей, то есть стала почти в два раза больше! 
А в разделе «Льготы» появилась надпись: «50% 
от норматива — 50 кВт/чел.». Я считаю, что такие 
действия незаконны. И чисто по-человечески: 
как при пенсии в 14 тысяч рублей можно за одно 
только электричество платить такие суммы?..»

Постановление правительства Москвы было 
принято 25 декабря 2015 года. А соответствую-
щая запись на сайте Мосэнергосбыта появилась 
почти через месяц, 21 января 2016-го. Возможно, 

чиновники просто не захотели портить людям 
праздничное настроение.

Разница в 547 рублей, конечно, для инвали-
да существенна. Однако изменения затронули 
одну группу населения, о которой хочется сказать 
особо, — родителей детей-инвалидов. Ясно, 
что уход за больным ребенком требует больше 
средств, чем за здоровым. Потребление элек-
тричества и воды возрастает в разы.

— Раньше у нас была скидка в 50% на всю 
потребляемую электроэнергию, — рассказывает 
Валерия, мама ребенка-инвалида. — Сейчас нам 
сделали скидку на 70 киловатт, а на перерасход 
льгота не распространяется. Мы потребляем 
300–350 киловатт в месяц. Когда летом включим 
кондиционер, расходы еще больше вырастут.

Ситуация усугубляется и тем, что в семье 
с ребенком-инвалидом мамы если и работают, 
то не на полную ставку — вынуждены ухаживать 
за малышом. При этом процент полных семей 
минимален, папы обычно уходят. Неработающая 
мама получает от государства зарплату за то, что 
она сидит с ребенком, размером 6000 рублей. 
Это ниже прожиточного минимума. Да. Ребенку 
платят пенсию. Со всеми льготами и дотациями 
в Москве выходит больше 20 тысяч. Но, к сожа-
лению, львиная доля денег идет на лекарства, 
врачей, реабилитацию.

— Мы слышали, что по такому же принципу 
хотят изменить льготы на отопление, водоснаб-
жение, канализацию, горячее водоснабжение и 
газ, — чуть не плачет Валерия. — Я не знаю, как 
мы будем жить...

Ольга БЕЖСКАЯ.

c 1-й стр.

ИНВАЛИДЫ ПРИЗНАНЫ НЕЛЬГОТНЫМИ



— Послушайте, этот сыр я купил у вас 
вчера…
— Да, а в чем дело?
— Вы сказали, что он швейцарский.
— Да.
— Он оттуда импортирован или 
депортирован?

Мужик в супермаркете за продукты распла-
тился картой, а за пиво наличкой. Вот она 
— бытовая черная бухгалтерия.

— Организм, что ты делаешь?
— Запасаю жир к зиме.
— Но сейчас февраль!!!
— Я дальновидный.

— Я люблю тебя.
— Нет, ребят, все равно без паспорта я вам 
коньяк не продам.

Мужчины и женщины в некоторых ситуациях 
ведут себя совершенно одинаково. Ну, на-
пример, если их поджечь.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 16.02.2016)
1 USD — 77,7792; 1 EURO — 87,1905.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Кузьменков Юрий (1941–2011), актер теа-
тра и кино
Лесков Николай (1831–1895), известный 
русский писатель
Джон Макинрой (1959), теннисист, первая 
ракетка мира в 1981–1984 гг., тренер
Менчик Вера (1906–1944), первая в исто-
рии чемпионка мира по шахматам среди 
женщин
Тухачевский Михаил (1893–1937), Маршал 
Советского Союза
Удальцов Сергей (1977), политик

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье облачно; 
ночью небольшие осадки; днем осадки, ме-
стами сильные. Температура ночью в Москве 
0…2°, днем в Москве 2…4°. Ветер ночью и 
днем юго-восточный, 5–10 м/с, местами по-
рывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 7.53, заход Солнца — 
17.35. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная обстановка 

будет с небольшими возмущениями.
ДАТСКИй УГОЛОК

День архива Минэнерго России.
Починки в народном календаре славян.
1916 г. — кавказская армия генерала Юде-
нича разгромила турецкую 3-ю армию. Части 
Русской армии вошли в Эрзерум.
1923 г. — английский египтолог Говард Картер 
вскрыл гробницу фараона Тутанхамона.
1959 г. — Фидель Кастро возглавил прави-
тельство Кубы.
1976 г. — с главного конвейера КамАЗа со-
шел первый тяжелый грузовик.
1978 г. — создана первая компьютерная 
электронная доска объявлений — BBS.
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СПОРТШОК
СКАНДАЛПЕРВЫЙ ПАС

Александр РАБИНКОВ, 
Общество любителей 
футбола, специально  
для «МК»

УТРАТА

Сердце борца с допингом  
не вынесло перегрузок

14 февраля в возрасте 
50 лет скоропостижно скон-
чался Никита Камаев, до 
недавнего прошлого зани-
мавший ответственный пост 
исполнительного директора 

РУСАДА — Российского антидопингового агент-
ства. Предварительная причина смерти — об-
ширный инфаркт, к которому, конечно, могли под-
толкнуть недавние громкие события, связанные 
с обвинениями российских спортсменов в легкой 
атлетике, затем — лишение аккредитации лег-
коатлетической федерации ВФЛА и в конечном 
итоге — отбор лицензии у самого РУСАДА. По злой 
иронии судьбы, плохо Камаеву стало во время 
занятий спортом — на лыжне.

В РУСАДА отзываются о Камаеве как об «опыт-
ном и понимающем руководителе, отличавшемся 
высоким профессионализмом; руководителе, 
которому удалось создать дружескую атмосферу в 
коллективе». При этом от комментариев по поводу 
смерти все решительно отказываются.

Кстати, в начале февраля нынешнего года 
так же скоропостижно скончался и бывший пред-
седатель Исполнительного совета РУСАДА Вя-
чеслав Синев. 

Российские лыжники Никита Крю-
ков, Максим Вылегжанин и Сергей 
Устюгов выступили хором — одер-
жали победы на этапе Кубка мира 
в Стокгольме и Фалуне. Все словно 
началось с Никиты Крюкова: его 
фееричное спринт-возвращение в 
Стокгольме всколыхнуло общие на-
дежды и ожидания сезона. Правда, 
справедливости ради, Максим 
Вылегжанин за несколько дней до 
Никиты уже опробовал пьедестал: 
занял третье место на престижном 
марафоне 50 км в норвежском Хол-
менколлене. Так что «забойщиком» 
можно назвать и его.

Но все же Крюков указал путь к «золоту». 
Его поздравил король Швеции, а сам он (вместе 
с многочисленными болельщиками) был просто 
счастлив и благодарил смазчиков и всех при-
частных к первой победе россиян в сезоне.

Не мог, конечно, знать Никита, что бук-
вально через сутки «золотую» эстафету под-
хватит сначала Максим Вылегжанин, а потом 
и Сергей Устюгов. И такой победный нон-стоп 
заставит быстроногого Петтера Нортуга даже 
назвать россиян «разрушителями лыжни». Что 
ж, как выиграли — такое эффектное слово от 
соперника и получили.

Максим Вылегжанин  
и его вечный двигатель
Сам себе «вечный двигатель» всех по-

следних лет, Максим Вылегжанин регулярно 
пополняет копилку наград — и собственную, и 
командную. Год назад на чемпионате мира он 
победил в Фалуне в скиатлоне. А в этом году 
здесь же, только на этапе Кубка мира, на пару 
с «серебряным» Александром Бессмертных 
оставил позади всех соперников в 10-киломе-
тровой «разделке» классическим стилем.

«Всегда рад выигрывать, еще лучше, когда 
на пьедестале с победой оказываются сразу 
два россиянина, — признался Вылегжанин. 
— Старт сезона был слабый, но за последние 
недели мне удалось прибавить. «Тур де Ски» 
прошел не так, как я надеялся, но впереди еще 
и канадская многодневка. После «Тур де Ски» 
провели сбор, пошел результат, так что форма 
сейчас неплохая. Постараюсь закрепить ее до 
конца сезона».

Первая победа  
Сергея Устюгова
Сергей Устюгов одержал в Фалуне пер-

вую дистанционную победу в карьере. Гонка 
на 15 км свободным стилем с общего старта 
оставила за его спиной и Нортуга, и Сундбю, 
и Вылегжанина с Легковым… А ведь почти до 
финиша лидировала большая группа лыжни-
ков — претендентов на победу. И в какой-то 
момент — на одном из подъемов Устюгов, 
казалось, потерял уже большую часть сил — он 
даже оказался в группе на последних ролях. 
Но спуски и равнины восстановили силы, а по-
следний подъем закончился успешной атакой 
Сергея — позади остался и лидировавший 
до того Сундбю. Вперед Устюгов никого до 
самого финиша так и не пропустил. Максим 

Вылегжанин и Александр Легков заняли 6-е 
и 7-е места.

«У меня были пьедесталы в спринте, но 
победа в дистанционной гонке — большое 
достижение. Успех российской команды был 
идеальным в Швеции, и наши результаты растут 
к «Туру Канады», — подвел итог выступлению 
Сергей Устюгов.

А побежденные дружно отметили неудоб-
ство трассы в Фалуне. Петтер Нортуг назвал 
происходящее на дистанции, особенно на по-
следних трех километрах, «войной» — когда 
не удается продвинуться вперед, остается 
только сражаться, вместо того чтобы получить 
свою лыжню. И признался, что был просто в 
бешенстве: сил много, а возможности ата-
ковать — никакой, потому что трасса должна 
быть значительно шире. 

А Мартин Йонсруд Сундбю, не оставшийся 
все же без медали — он завоевал «бронзу», — 
анализируя гонку, констатировал, что на трассе 
находиться было неприятно: «Мы бежали по 
трассе, которая не подходит для подобных 
гонок. Было много ругани и стычек, летели 
комментарии, а еще — палки и лыжи… Я бы 
охотно желал видеть эти трассы раза в три 
шире: если на вершине подъема два человека 
занимают всю ширину, обойти их нереально. 
И сколько бы ни было сил в запасе, нет шанса 
прорваться вперед. Я немного разочарован, 
что не оказался столь же психологически со-
средоточен, как в прошлые выходные. Немного 
зол на самого себя — и мне это нужно перед 
заключительной частью сезона».

План сработал
Злость — хороший помощник, но россия-

нам перед заключительной частью сезона все 
же очень нужны были победы. Старший тренер 
сборной России Олег Перевозчиков говорит, 
что рабочий план подготовки был скорректи-
рован после «Тур де Ски».

«Мы должны были подойти в такой форме 
еще к многодневке, но что-то не получилось. 
Решили взять паузу, не выступали на этапе в 
Нове-Место, провели определенную работу, 
которая, видимо, и дает сейчас результат. А 
может быть, как раз то новое, что мы использо-
вали в этом году в подготовке, сработало — но 
немного позже, чем мы рассчитывали. Будем 
анализировать». 

Специалисты будут анализировать, а мы 
можем констатировать: пока россияне рабо-
тают универсально.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

В Китае археологами обнаружены 
полуторатысячелетние пельмени
Природу мистики 
нейрофизиологам раскрыли 
ранения ветеранов Вьетнама

Прославившийся на всю Россию 
24-летний андрогин Дмитрий 
Кожухов, известный под 
именем Алина Дэвис, опасается 
за свою жизнь. Дмитрий-Алина 
просит найти ему адвоката и 
надеется, что его не отправят в 
психушку для «исправления». 
В Егорьевском СИЗО по 
просьбе «МК» его навестили 
правозащитники. 

Напомним, что Дмитрий Кожухов стал из-
вестен всей стране еще в 2014 году, когда 
решил сыграть свадьбу со своей невестой 
Элисон Брукс. Работники столичного загса 
были шокированы, увидев вместо традици-
онной пары двух невест в одинаковых белых 
платьях. Поскольку одна из красоток по до-
кументам была все-таки мужчиной, отказать 
в бракосочетании им не могли. А спустя год 
Дмитрий-Алина попал в криминальные сводки, 
а потом уже за решетку. 

— Когда мы зашли в камеру, увидели де-
вочку, — рассказывает член ОНК Московской 
области Эдуард Рудык. — Девочкой был Дми-
трий. Длинные темные волосы, точеное лицо, 
тонкие руки. Нет ничего, что напоминало бы о 
мужском происхождении. И это при том, что 
сейчас Дмитрий-Алина в джинсах и свитере. 
Приехал в СИЗО он вообще в обтягивающих 
лосинах и с косой. Начальник изолятора уго-
ворил его снять маникюр и не делать макияж. 
Но от мужской стрижки он отказался наотрез 
— просто распустил косу. 

Примечательно, что с сокамерниками 
Дмитрию в принципе повезло: их двое, и они к 
нему относятся не просто терпимо, а делятся 
всем, что есть. Один из них осужден за кражу 
и мечтает остаться отбывать наказание в хозо-
тряде СИЗО (соответственно, ведет себя при-
мерно), второй попал за решетку за наркотики, 
как и Алина. По словам правозащитников, все 
трое в момент посещения мирно общались. 
Но андрогин все равно мечтает перевестись в 
женское СИЗО, потому как женский коллектив, 
по его словам, подходит ему куда больше. 
Да и по уровню интеллектуального развития 
Алина, судя по всему, намного обходит своих 
нынешних сокамерников. 

— Он учился на философском факультете 
МГУ, — продолжает Рудык. — Потом бросил. 
Последнее время работал парикмахером. Его 
ощущение себя андрогином — это попытка 
самовыражения.

Шансов на «переезд» в женский изолятор 
у Дмитрия практически никаких. По докумен-
там и половым признакам Алина — мужчина. 
Впрочем, паспорта у Дмитрия тоже нет. По его 
словам, потерял. Руководство СИЗО пообеща-
ло восстановить документ в кратчайшие сроки. 
Пока же Дмитрию отчаянно нужен адвокат. 
Андрогин опасается, что его признают невме-
няемым и назначат психиатрическое лечение. 
Больше всего он боится оказаться даже не в 
мужской колонии, а в чеховской больнице, где, 
по его словам, «скажешь, что ты Женщина, 
и тебе сразу делают укол». Алина-Дмитрий 
уже побывала в психбольнице Бутырки, где 
ее поставили на учет (попала туда во время 
первого задержания). 

— Второе задержание тоже было только 
по наркотикам (статья 228), а использование 
поддельных водительских прав ей никто не 
вменяет, — говорит Эдуард. 

Снова наркотики, и снова амфетамин. 
С ним Кожухова задержали на квартире в 
Орехове-Зуеве. Дмитрий также настаивает, 
что у него не было такого количества амфе-
тамина, какое приписывает следствие, — 500 
граммов. Но частично признает свою вину, 
говорит, что употреблял наркотики и сам их из-
готавливал для себя. Интересно, что Дмитрий-
Алина переживает сейчас и любовную драму. 
Он любит не жену, а некую девушку Владу. 
Андрогин очень благодарен следователю за 
то, что тот разрешил краткосрочное свидание 
с Владой.

Ева МЕРКАЧЕВА. 

ТО ЛИ ДЕВУШКА, 
ТО ЛИ СИДЕЛЕЦ
Андрогина Алину 
Дэвис заставили  
в камере снять 
маникюр

У меня старческий диабет, второй тип. Счи-
тается, он излечим, а вот подруга из Австрии, она 
медик, говорит, что уже изобрели особый метод 
борьбы против диабета… 

Анна М., Москва
Я диабетик с уже 15-летним стажем. Стара-

юсь следить за своим здоровьем, придерживаюсь 
диеты, но в последнее время появились проблемы 
с сосудами, стали сильно мерзнуть ноги и резко 
упало зрение. Врач сказал, что это осложнения 
сахарного диабета. Неужели это необратимо?

Наталья С., Тамбов
Диабет — не просто высокий сахар в крови. Он 

угрожает буквально всем органам и системам. Это 
полномасштабная диверсия, развернутая против 
организма. Ущербная сладкая кровь разъедает сосуды 
и нервы. А ведь они пронизывают весь организм, кото-
рый в итоге балансирует на краю бездны! Диабет — это 
черный лидер по числу заболеваний-спутников: это 
инфаркты и инсульты, гангрена, слепота, отказ почек 
и т.д. Риск преждевременной смерти у больных этим 
заболеванием почти в 3 раза выше, чем у остальных! 
Как выбраться из капкана под названием «диабет»? 
Как выжить?! Ответ есть! И главное тут  — бороться 
за свою жизнь и ни в коем случае 
не опускать руки! Важно не про-
сто снижать сахар, но и «выводить 

из штопора» те 
органы, которые 
уже пострадали 
от диабета. А это 
чаще всего серд-
це, мозг, почки, 
глаза, суставы и не 
только. Програм-
ма «Стоп диабет» 
уже не первый год 
доказывает теоре-
му о том, что наше 
здоровье — в на-
ших руках! Важной 
особенностью 
программы «Стоп 
диабет» является ее бережное отношение к почкам и 
печени. Известный факт, что препараты от  диабета 
разрушающе влияют на эти жизненно важные органы, 
чего не скажешь о программе «Стоп диабет». Главное 
—  программа доступна и  по карману каждому.

Подробнее по телефону «горячей 
линии» программы

«Стоп Диабет»
8 800 333 83 03

НА ДИАБЕТ НАШЛАСЬ УПРАВА
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улетел во 2-й попытке словенец Петер Превц (на фото) на очередном этапе розыгрыша 
Кубка мира по прыжкам на лыжах с трамплина в норвежском Викерсунде. Почему в 
прыжках в этом году доминирует один человек, надолго ли это и о том, чего ждать 
от продолжения сезона в одном из самых изящных зимних видов спорта, читайте 
в ближайших номерах «МК».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

На 249 метров

УВИДЕТЬ ПАРИЖ 
И ОБНАГЛЕТЬ
Онлайн с болельщиками 
может обернуться для 
футболиста Орье концом 
карьеры в ПСЖ
За всеми явными преимуществами 
электронные социальные сети таят 
в себе немало опасностей. Очеред-
ным человеком, ощутившим на себе 
всю грязь от интернет-общения, стал 
успешный прежде защитник фран-
цузского футбольного клуба ПСЖ 
ивуариец Серж Орье, который сам 
теперь признается: прощения ему 
нет. 

В не самой популярной в России соци-
альной сети Periscope игрок из Кот д’Ивуара 
решил пообщаться с болельщиками, как у нас 
говорят, в режиме онлайн. Забегая вперед, 
скажем, что главной проблемой стал формат 
интерактива, в котором вопросы задавались 
в виде чата, а отвечал футболист на камеру. 
Почему-то один из живо интересовавших бо-
лельщика вопросов касался связи интимного 
характера между звездой клуба — шведом 
боснийского происхождения Златаном Ибра-
гимовичем и главным тренером «Пари Сен-
Жермен» Лораном Бланом. Да, и еще прошелся 
по Тиагу Силве. 

В Сети остался тот самый кусок злос-
частной «онлайн-конференции», на котором 
действительно присутствуют определенные 
пассажи, касающиеся Блана и Ибрагимовича. 
Без труда удалось разобрать слова, вполне 
допустимые для разговорной французской 
речи (хотя что там теперь в Европе допустимо 
— разобрать не берусь), но все же относящиеся 
к главному тренеру. Роскошь, не позволенная 
даже звездам уровня Роналду или Месси! А 
тут на святая святых покусился игрок обо-
ронительного плана, проводящий на «Парк де 
Пренс» лишь второй сезон! Кроме того, он дал 
оценку, причем не очень лестную, практически 
всему основному составу ПСЖ. 

Тем не менее первой реакцией Сержа 
Орье было: «Меня подставили. Это монтаж». 
Вот этим-то и коварна видеоконференция! 
Будь это пользователь под ником, скажем, 
Aurier — не проверишь. То ли клон в действии, 
то ли взлом аккаунта. Словом, кругом враги. 
Здесь на картинке четко изображен футболист 
в компании некоего персонажа-модератора, 
курящего кальян при помощи новомодного 
устройства. 

Руководство временно отстранило Орье 
от тренировок и теперь пребывает в явном 
замешательстве. Французская L’Equipe на за-
главной странице, окрестив поступок футболи-
ста землетрясением, справедливо поднимает 
вопрос вечного выбора между цинизмом и 
моралью. Со времен покупки защитника за 
12 млн евро его рыночная стоимость выросла 
практически в 2 раза, и выгнать его — означает 
сделать щедрый подарок любому из европей-
ских клубов, готовых подобрать свободного 
агента с опытом работы. ПСЖ с его нынешней 
финансовой поддержкой мог бы пойти на это 
без труда, но вряд ли руководство согласится. 
Еще в ПСЖ шокированы тем, что за их игроками 
должны «подчищать» сюжеты в социальных 
сетях и видео с пресс-конференций. Не исклю-
чено, что в воскресенье родился прецедент: 
теперь во всех клубных контрактах мира может 
появиться пункт, по которому, общаясь в «со-
циалках», спортсмены будут обязаны вести 
себя как в общении со СМИ. 

Пока же Орье извиняется, Ибрагимович 
требует точного перевода с французского 
тех самых слов, а вторничный матч Лиги чем-
пионов против «Челси» ПСЖ проведет без 
ивуарийского любителя соцсетей. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Их было двое —  
Тишков и Шустиков…
40 дней без Сергея Викторовича 
Шустикова. Замечательного футболи-
ста, талантливого тренера, удивитель-
ного человека...
Вспоминаю его самого, вспоминаю по-
хороны — слезы на глазах.

Отец Сережи Шустикова, Виктор Михайло-
вич, — великий футболист. Вы даже не можете 
себе представить, кем он был для нас, мальчишек 
восьмидесятых, которые в спортивной школе и 
лагере «Юный торпедовец» занимались футболом, 
учились, отдыхали…

Помню, как-то бегал на солнечной поляне, в 
двух минутах от нашего лагеря. Там стояли про-
стенькие ворота, по которым я бил день и ночь.

Вдруг на нее выходит Виктор Михайло-
вич (экс-капитан «Торпедо», знаменитый тем, 
что провел больше всех матчей за свой клуб в 
чемпионатах СССР, играл за сборную страны в 
центре защиты!) и неожиданно обращается ко 
мне: «Саша, а поучи-ка этих… бить по воротам, 
поставь им удар».

А «этих» было двое — Сережа Шустиков и 
Юра Тишков (впоследствии тоже игрок сборной; 
увы, его тоже уже нет с нами).

Это было событием для меня, которое, как 
видите, запомнил на всю жизнь: позже из обоих 
из них вышел толк, в отличие от «мастера ставить 
удары».

В торпедовском лагере отношения вообще 
были воистину родственными, семейными. Разу-
меется, мы там тесно общались с Димой Хариным 
(я играл последнего защитника, за мной — только 
он в воротах).

А в какой-то момент сблизились и с Сережей 
Шустиковым: причем в то время мне было лет 13, 
а ему 10, в таком возрасте — большая разница. 
Какие вроде бы могут быть общие интересы? Тем 
не менее мы какое-то время дружили.

На похоронах Сережи мы с Игорем Петру-
хиным вспоминали эпизод: зима, мы уже стали 
чемпионами Москвы и ходили, выпятив грудь. 
Заканчивалась наша тренировка на «коробке».

Выбегает Шустиков со своими ребятами 
(они после нас тренировались): Чугайнов (потом 
игрок сборной, капитан «Локомотива»), Чельцов 
(известный футболист и агент), Корсаков (тот, 
который забивал «Барсе» в составе ЦСКА, когда 
армейцы выиграли на «Ноу Камп»). 

И Сережка стал меня всячески подкалывать, 
а подкалывать старших не принято — тем более 
в чемпионском звании.

Побежал за ним, поймал, повалил, начинаю 
снегом его закидывать — а он смеется. И я уже 
смеяться начинаю, и всем вокруг весело…

Сережа, каким я его знал, был хулигани-
стым, но совершенно искренним и беззлобным 
парнем.

И очень талантливым. Хотя талант его и остал-
ся во многом нереализованным — конечно, ему не 
повезло с этими девяностыми: он был однозначно 
футболистом уровня основного игрока сборной, 
но только изредка привлекался к играм.

Детство торпедовское закончилось, и я с Се-
режей больше ни разу не общался, но отслеживал 
его футбольную карьеру, болел за него: и в родном 
автозаводском клубе, и в испанском «Расинге» 
из Сантандера, и в ЦСКА, куда он вернулся из-за 
границы (с «Торпедо» тогда уже было плохо).

Он и тренером стал сильным, все признава-
ли, но потом из-за конфликта с Леонидом Слуцким 
из ЦСКА ушел — тем не менее Леонид Викторович, 
несмотря на занятость в клубе и в сборной, на 
похороны приехал. Уходил в слезах.

…Беда — инсульт — с Сережей случилась по-
сле Нового года, на Рождество: в нашем возрасте 
праздники становятся смертельно опасными.

ПАМЯТЬ

Москва попрощалась с автором  
«золотого» гола-1956

В понедельник в спартаковском манеже в 
Сокольниках прошло прощание с легендарным 
форвардом, автором победного гола фут-
больного турнира на Олимпийских играх-1956 
Анатолием Ильиным. Похоронили его на Да-
ниловском кладбище.

Попрощаться с великим футболистом пришли 
его партнеры по той «золотой» сборной — Анатолий 
Исаев, Алексей Парамонов, Никита Симонян, 
знаменитые спартаковцы Александр Мирзоян и 
Виктор Папаев, а также политик Сергей Бабурин, 
президент Фонда защищенности спортсменов име-
ни Льва Яшина Геннадий Венглинский, почетный 
президент Российского общества «Спартак» Анна 
Алешина и множество болельщиков.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

РАЗРУШИТЕЛИ ЛЫЖНИ
Шведский этап Кубка мира прекратил победную засуху 
россиян

НЕ ПРОПУСТИ!
Легендарный хоккеист и главный менеджер ПХК ЦСКА — в «МК»!
Уважаемые болельщики! Уже в эту среду, 17 февраля, с 14.30 
до 15.30 у вас будет уникальная возможность получить отве-
ты на интересующие вас вопросы из первых уст: гостем «МК» 
станет знаменитый хоккеист, один из лучших центральных 
нападающих в истории, 3-кратный чемпион мира, 3-кратный 
обладатель Кубка Стэнли, а ныне — главный менеджер Про-
фессионального хоккейного клуба ЦСКА Сергей ФЕДОРОВ.

Свои вопросы вы можете оставить в комментариях под новостью 
на сайте mk.ru.

Максим 
Вылегжанин.

 Во главе 
пелетона — 
Сергей Устюгов.
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После этой свадьбы 
андрогин Алина Дэвис 
стала известной. 


